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Террористка, 
похоже, похоже, 

знала, знала, 
что передает что передает 

бомбубомбу
Продолжение на стр. 6 �Читайте на стр. 5 �Читайте на стр. 5 �

Дина КАРПИЦКАЯ

Кому досталось 
наследство политика.

Год как не стало одного из самых ярких 
политиков России, любимого народом 
за острый язык Владимира Жиринов-
ского. Он ушел из жизни 6 апреля после 
тяжелой болезни и пребывания в коме. 
Многие гадают, какое наследство он оста-
вил своим детям и жене.

Эксперт Эксперт 
по жестам - по жестам - 

о поведении о поведении 
Дарьи Дарьи 
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Квартиры, 
машины 
и миллионы 
Жириновского

Это фото Треповой сделано несколько лет назад. 
Тогда она собиралась стать моделью. Потом подалась 

в так называемые художники. И, возможно, бюст, который 
она передала Владлену Татарскому, слепила сама.
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убийства 

убийства 

Владлена 

Владлена 

Татарского

Татарского

Елена ОДИНЦОВА

Хорошо, когда есть до-
брые традиции! Вот, напри-
мер, у депутатов Госдумы 
есть красивый обычай: ре-
гулярно (в основном по вес-
не) обещать народу длинные 
майские праздники. Вот и 
опять группа депутатов 
внесла в парламент пред-
ложение сделать длинные 
каникулы - с 1 до 9 мая, без 
перерыва. А взамен должны 
сократиться каникулы ново-
годние: выходными останут-
ся 1 - 3 и 7 января.

Аргументы депутатов 
всегда примерно одинако-
вые: мол, если зимой народ 
только поглощает салаты 
да выпивку, то в начале мая 
каникулы можно провести 
с толком - картошку поса-
дить, например.

Аргументы против, впро-
чем, тоже известны. Те, кто 
пьянствует на январских 
каникулах, скорее всего, 
и в мае с удовольствием 
окунутся в это занятие. А 
сторонники активного об-
раза жизни и зимой найдут 
себе дело по душе.

Истина, как всегда, где-
то посередине. И в целом 
дискуссия напоминает спо-
ры о том, надо ли перево-
дить стрелки часов весной 
и осенью. Как ни реши 
воп рос  - недовольные 
останутся, зато обсужде-
ние этой инициативы всег-
да привлекает внимание к 
деятельности депутатов: 
гляди-ка, не сидят сложа 
руки! Все о народе думают! 
А что закон, как всегда, не 
примут - в этом тоже есть 
смысл. Зачем нарушать 
традиции...

Газета нашего города ★ Саратов
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Первомай, первомай, 
всю неделю отдыхай

6 советов, как быстро 6 советов, как быстро 
и качественно и качественно 
подготовиться подготовиться 
к ЕГЭк ЕГЭ
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ЭКОНОМИКА
Богатеют даже под санкциями: 
за год состояние 
российских миллиардеров 
выросло на 43%

ЗДОРОВЬЕ
На месяц отказалась 
от сахара: эксперимент, 
во время которого 
было «несладко»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

КУЛЬТУРА
Свежие продолжения 
«Гарри Поттера» 
и «Игры престолов»  - 
какими они будут?

Олег АДАМОВИЧ

Донецку - дороги, 
Запорожью - больницу, 
а Херсонщине - газ. 
О чем президент 
говорил с главами 
новых регионов.

Второй день Владимир Пу-
тин вплотную занимается 
проблемами Донецкой и Лу-
ганской Республик, а также 
Запорожья и Херсонщины. 
В среду прошло большое за-
седание Совета безопасности, 
полностью им посвященное. 
А в четверг глава государства 
уже лично, один на один 
встретился с руководителя-
ми каждого из субъектов, что-
бы разобрать уже конкретные 
темы.

ДОРОГИ НЕ СПРАВЛЯЮТСЯ
Первым в кабинет Путина 

вошел Денис Пушилин - врио 
главы Донецкой Народной 
Республики. Он сразу начал с 
главной головной боли жите-
лей региона:

- Основной вопрос связан 
с обстрелами. Я на прошлой 
встрече просил вас об усиле-
нии ПВО и контрбатарей-
ной борьбе. Результат есть: 
обстрелы уменьшились в два 
раза. Хотя остаются еще про-
блемные районы…

- Задача всех: надо сделать 
так, чтобы вообще не было 
обстрелов. Если сократи-
лись - к этому идет, - тут же 
подчеркнул президент.

Доложил Пушилин и о 
том, как Донбасс пережил 

зиму: главная трудность бы-
ла - обеспечение водой. Но 
«коммунальщики делали не-
возможное», чтобы наполнять 
котельные и поддерживать 
отопление.

- Сейчас смотрим с опти-
мизмом. Водовод из Дона на-
чал наполняться, это спасет 
нас от того, чтобы вообще 
остаться без воды, - отметил 
Пушилин.

Тут же чиновник попросил 
помочь с расширением глав-
ной дороги, по которой идет 
основное сообщение с Донец-
ком. Сейчас там две полосы, а 
надо четыре, чтобы движение 
не встало.

- Я обсужу с Минтран-
сом и Хуснуллиным (вице-
премьером. - Ред.), - пообещал 
российский лидер. - Автодо-
рожное сообщение надо так 
выстраивать, чтобы трассы 
находились на безопасном 
удалении, - добавил Путин.

БЬЮТ ПО МИРНЫМ
После Дениса Пушилина 

в кабинет главы государства 
зашел врио губернатора ЛНР 
Леонид Пасечник. Он отме-
тил, что ситуация в регионе 
сейчас «относительно ста-
бильная, контролируемая, 
но напряженная». Противник 
стал гораздо реже обстрели-

вать территорию вверенной 
ему республики.

- Не до этого ему сейчас, - 
прокомментировал прези-
дент.

Пасечник пожаловался, что 
раньше украинские военные в 
основном били по складам и 
военным базам, а сейчас стали 
обстреливать республику хао-
тично. По мирному населе-
нию теперь прилетает больше.

Ну и снегопад, из-за кото-
рого водители в Ростовской 
области сутки просидели в 
пробке на федеральной трас-
се, ударил и по Луганску. Па-
сечник рассказал о 1,5-метро-
вых сугробах. Как результат: 
обрыв проводов, продавлен-
ные крыши и занесенные до-
роги.

- Помощь нужна? - тут же 
спросил Путин.

- Да пока нет. Нам сильно 

помогли военные, - ответил 
врио главы республики.

УСЛУГИ НА САМОМ 
ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Следующим был врио гу-
бернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий, он 
говорил о социальных во-
просах.

- Выдача маткапитала на-
чалась, - доложил он главе 
государства. - За 30 лет не-
зависимости и близко такого 
не видели! Люди поняли, что 
Россия - социальное государ-
ство.

Власти Запорожья оза-
бочены восстановлением 
железных дорог. Но по-
ка продолжается стрельба, 
гражданских строителей при-
влекать не хотят. Прокладкой 
путей займутся военные.

Еще региону нужна новая 

профильная детская клини-
ка. Областная больница на-
ходится в городе Запорожье, 
который мы пока не контро-
лируем. Стройка обойдется 
в 7 млрд рублей, но прави-
тельство уже помогает с фи-
нансами.

- Уверяю: эти медучрежде-
ния будут на порядок лучше, 
чем в областных городах. Бу-
дут предоставлять услуги на 
самом высоком уровне. И 
специалистов подготовим, 
и оборудование новейшее, - 
пообещал Путин.

НУЖНЫ ГАЗ 
И ХОЛОДИЛЬНИКИ

А врио губернатора Херсон-
ской области Владимир Саль-
до начал с газовых проблем:

- Раньше газ шел со сторо-
ны Украины. Там был маги-
стральный газопровод…

- Но газ-то был россий-
ский, - тут же обратил вни-
мание Путин.

Глава области попросил 
президента помочь с про-
кладкой трубы из Крыма. 
Нужно 105 километров, что-
бы запитать регион от систе-
мы полуострова.

- Обязательно займемся. 
Для людей это имеет перво-
степенное значение, - под-
держал российский лидер.

Еще Сальдо попросил 25 
млрд рублей на новые ово-
щехранилища и холодильни-
ки для сохранения урожая.

- За два года окупятся, - за-
верил он.

- Это и для России в целом 
полезно, - согласился Путин.

ДОСЛОВНО
«Вчера доложили, что на одном из участков соприкосновения 14 

военнослужащих Украины сдались в плен. Было уже поздно, несколь-
ко человек наших остались с ними, чтобы с утра вывести их из зоны 
боевых действий. 300 снарядов противник положил в одно место, 
уничтожил всех своих военнослужащих. К сожалению, и наши ребята 
пострадали. Но они и своих не жалеют, ведут себя в высшей степени 
цинично и жестоко. Наша задача отодвигать их на такое расстояние, 
откуда они не смогут наносить нам ущерб».

(Владимир ПУТИН - на встрече с врио главы ДНР 
Денисом Пушилиным.)

Вопросы первой 
необходимости

Россия
www.kp.ru
 07.04.2023 Картина дня:

 ■ ВОССТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ

 ■ В ВЕРХАХ

В четверг в Кремле прошло засе-
дание Высшего госсовета Союзного 
государства. Ради этого в Москву 
прилетел Александр Лукашенко. 
Да сразу на два дня. В среду он 
встретился с Владимиром Пути-
ным уже поздно вечером. Лидеры 
говорили о двусторонних отношени-
ях, развитии Союзного государства. 
А в четверг уже прошел госсовет.

- Приветствую вас в Москве. Все 
для вас не чужое - свое. По сути, мы 
собрались только для того, чтобы 
зафиксировать результаты вашей 
работы, - коротко выступил в самом 
начале Путин.

Лукашенко, в свою очередь, отме-
тил, что восемь тысяч предприятий 
из обеих стран работают в коопера-
ции. Реализованы 60 общих научных 
программ.

- Многие разработки успешно 
внедряются в производство, благо-
даря чему выполняется программа 
импортозамещения и снижения за-
висимости от западных технологий, - 
заметил белорусский лидер.

vi
a 

RE
UT

ER
S

СКАЗАНО

«Китай го-
тов сотрудни-
чать с Франци-
ей, призывая 
международное 
сообщество воз-
обновить мирные 
переговоры как 
можно скорее, в 
соответствии с целями и принци-
пами Устава ООН учитывать за-
конные интересы безопасности 
всех сторон, искать политическое 
решение и строить сбалансиро-
ванную, эффективную и устойчи-
вую структуру европейской без-
опасности... А также уменьшить 
негативное влияние украинского 
кризиса на мир, особенно на раз-
вивающиеся страны».

(Председатель КНР
Си ЦЗИНЬПИН - 

вчера в заявлении 
по итогам визита в Китай 

президента Франции 
Эммануэля Макрона.)
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Это произошло впервые в 
американской истории. Экс-

президенту страны предъявили 
уголовные обвинения. Раньше главу 

государства отправляли досрочно в отставку в ре-
зультате импичмента, но никогда не приводили в суд.

Разрушителем исторической тенденции стал - кто 
же кроме него? - Дональд Трамп. Прокурор Манхэт-
тена Элвин Брэгг выдвинул против него обвинения 
по 34 пунктам. Все они касаются выплаты $130 тысяч 
порнозвезде Сторми Даниэлс, с которой когда-то у 
Трампа был мимолетный роман. Во время президент-
ской кампании 2016 года этот факт Дональд Трамп 
якобы пытался скрыть и через своего адвоката пере-
дал Даниэлс деньги за молчание. Теперь прокуратура 
трактует этот эпизод как нарушение финансовой от-

четности. Теоретически бывший хозяин Белого дома, 
если будет признан виновным по всем пунктам, может 
оказаться за решеткой на 136 лет.

Пока же Трампа арестовали лишь временно и после 
снятия отпечатков пальцев и предъявления обвинения 
отпустили до следующего заседания, которое состо-
ится только через несколько месяцев, домой. 

У сторонников экс-президента нет сомнений: уго-
ловное расследование специально подняли из архи-
ва, чтобы вставить Трампу палки в колеса. Ведь он 
всерьез вознамерился в 2024 году взять реванш у 
Джо Байдена на выборах и вновь возглавить страну. 

Впрочем, некоторые наблюдатели, такие как Илон 
Маск, считают, что громкое расследование будет 
Трампу только на руку. Ведь кому, как не ему, знать: 
действительно, плохой пиар бывает только в некрологе. 

Год назад не стало Владимира Жириновского 
(о нем - стр. 6). О таких героях нашего 
времени сейчас снимают фильмы 
и сериалы. Дойдет очередь и до политика. 
И мы спросили:

Кто бы мог сыграть 
в кино лидера ЛДПР?
Михаил ГРУШЕВСКИЙ, 
пародист, шоумен:

- Мы с ним общались не раз, он был поклонником творче-
ства Шуфутинского, приезжал на дни рождения. И сам пел, 
не попадая в ноты, но проникновенно. И ему было глубоко 
плевать, как его воспринимает остальное человечество. Я 
его начал пародировать в 1991-м. В программе «Куклы» при-
думали для каждого героя маркеры-маяки, и Жириновскому 
присвоили «однозначно!» и «я сказал!», но сам он считал, 
что это дебильные словечки. Мы с ним были на одной сцене 
не раз, и для него не было проблемой, когда его передраз-
нивали. Он идеальный объект пародии. Чтобы сегодня его 
воплотить на сцене, нужен большой актер вроде Машкова 
или Хабенского. Я был в 2013 году Жириновским на сцене, 
но это робкая попытка .

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет»:

- Мы участвовали в общих программах на телевидении. 
Думаю, в кино найдутся большие артисты, которые смогут 
попытаться его сыграть. Но повторить в политической жиз-
ни - нет, он был уникальным. Он был человеком достаточно 
искренним в личном общении, а когда входил в образ - совсем 
другим.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Таких искрометных людей, как Жириновский, в большой 
политике сейчас не вижу. А кто мог бы его сейчас сыграть? 
Это вряд ли Сергей Безруков (который его тоже пародиро-
вал) - там же энергетика должна быть мощнейшая и не только 
со знаком плюс.

Владимир БЕРЕЗИН, народный артист России:
- У нас были теплые отношения. Его представляют эксцен-

тричным человеком, а мне он показался совершенно другим. 
В его характере столько пластов... Это могли бы сыграть 
Женя Миронов, Владимир Ильин  - у него в характере есть 
нота, которая весьма созвучна.

Леонид ПОПОВИЧ, экс-президент Союза 
виноградарей и виноделов России:

- В роли Жириновского сложно кого-то представить. Он 
ярко жил и был ни на кого не похожим. И вряд ли кто сможет 
исполнить «близко к оригиналу».

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Я бывал у него в кабинете в Госдуме, Жириновский просил 
обеспечить ему охрану. Владимир Вольфович был умнейшим 
человеком. Когда ты с ним один на один, это одна личность, 
когда он перед телекамерами - совсем другая. И я не вижу 
среди наших артистов способных передать его образ.

в стране и мире

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Евгений ОРЛОВ

На российском рынке 
заметно выросла доля 
импортной техники, 
мебели и еды.

«Импортозамещение - это за-
мещение одного импорта дру-
гим» - такая шутка появилась 
у экономистов в прошлом го-
ду (а может, и раньше). Но в 
каждой шутке, как известно, 
есть доля правды. Сколько про-
центов составляет эта доля для 
разных категорий товаров, под-
считали эксперты компании 
FinExpertiza. Для этого анали-
тики изучили данные Росстата 
по оптовой торговле в стране.

И оказалось, что в 2022 году 
доля импорта в обороте пище-
вых продуктов (алкоголь и табак 
сюда тоже входят) выросла на 
4,1%. В электронике - на 4,8%, 
а в мебели - на целых 13,5%.

- На фоне санкционных огра-
ничений поставки зарубежных 
товаров резко сократились. Од-
нако в сфере потребительских 
товаров (еда, электроника и 
т. п. - Ред.) бизнес достаточно 
оперативно наладил альтерна-
тивные каналы поставок, вос-
пользовался механизмом парал-
лельного импорта или нашел 
новых поставщиков, - объясняет 
член совета директоров компании 
FinExpertiza Агван Микаелян.

А еще в прошлом году постав-
щики испугались, что с ввозом 
из-за границы будет совсем 
беда. Поэтому весной и летом 

резко увеличили закупки за ру-
бежом и затарились про запас - 
оптовые склады в России до сих 
пор ломятся от холодильников, 
телевизоров, ноутбуков и ди-
ванов. Отсюда такой большой 
рост доли импорта в технике, 
электронике, мебели.

- Важную роль сыграли по-
ставки из дружественных 
стран, - продолжает Микае-
лян. - В результате массовый 

потребитель хоть и 

почувствовал сокращение ас-
сортимента, но привычные для 
россиян иностранные бренды 
полностью не исчезли с при-
лавков. Однако цены на них 
заметно увеличились. В то же 
время многие популярные зару-
бежные товары заменили ино-
странные же аналоги. Сильнее 
всего выросла доля китайских 
производителей.

Где же, спрашивается, импор-
тозамещение? А оно царит на 
рынке лекарств и в сфере кос-
метики - там доля отечествен-
ной продукции категорически 
выросла. Что касается одежды 
и обуви, то там соотношение 
отечественной и зарубежной 
продукции практически не из-
менилось. Уж что-что, а шить 
наши дружественные страны 
очень даже умеют.

Везут же людям!

Самые важные 
новости, 

самые яркие фото 
и видео, самые 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 

14,6% 18,7%

27% 28,7%
69,2% 74,1%
33,8% 47,2%
43,7% 25,7%

37,1% 32,7%
40,2% 40%
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Категория 2021

ДОЛЯ ИМПОРТА

Продукты питания
Бытовая техника
Электроника 
Мебель
Фармацевтическая продукция
Косметика и парфюмерия
Одежда и обувь

2022

По данным 
Finexpertiza.



Россия
www.kp.ru4  07.04.2023 

МЕТЕЛЬ И АПРЕЛЬ
В Донецке в начале апреля нео-

жиданно выпал снег, да такой, что 
и зимой не было. Летел хлопьями и 
засыпал всю землю, впору лепить сне-
говиков. Машины не едут, а плывут 
по дороге, с трудом загребая колесами. 
Решив воспользоваться погодной ано-
малией, ВСУ активизировались - на 
окраинах Донецка пошли обстрелы. 
Наша артиллерия отвечала гулко и 
сердито.

Вместе с коллегами-телевизион-
щиками еду к артиллеристам на по-
зиции возле Марьинки - донецкого 
пригорода, за который идут жестокие 
бои. Трясемся в военном грузовике, 
перекатываясь от одного борта к друго-
му. Сердитые телеоператоры, с трудом 
удерживая в руках хрупкие видеокаме-
ры, ругаются, грозят водителю: «Ну, 
кто так ездит-то! Не дрова же везет!»

Брезентовый клапан грузовика хло-
пает на ветру, приоткрывая заснежен-
ную дорогу, изрезанную колеями и 
ямами с жирной грязью.

АРТИЛЛЕРИСТЫ - ШАХМАТИСТЫ
Приехали в лесопосадку. Здесь, 

укрытая тощими деревцами с едва 
проклюнувшейся зеленой листвой, 
стоит самоходная гаубица МСТА-С. 
Сверху на ней прилажена металличе-
ская сетка - защита от сбрасываемых 
с беспилотников гранат. Спереди ме-
таллические «жвалы», как у огромного 
бронированного жука.

У машины возится расчет. Лагерь не 
лагерь, а так временная позиция. Не-
большой костерок, чтобы погреться. 
Пара оружейных ящиков, чтобы сесть. 
Сильно отдохнуть не получится. От-
работав, нужно уезжать.

Работа самоходных артиллерийских 
установок напоминает шахматную 
игру, только наоборот: САУ сначала 
поражает противника, потом пере-
двигается на другое поле. МСТА-С - 
это ладья, фигура грозная, бьет далеко 
и мощно. На ее длинном дуле белой 
краской написано «Вредина».

«Наверное, потому что много вреда 
причиняет врагу?» - думаю я.

УЖЕ И В ОТПУСК СХОДИЛИ
Нас встречает замполит Андрей. Мо-

лодой парень из города Глазова в Уд-
муртии. Ему поручили поддерживать 
боевой дух бойцов, он поддерживает. 
Выпускает информбюллетени, под-
бадривает бойцов, если загрустят.

В части и мобилизованные, и кон-
трактники. Воюют уже полгода. Заслу-
жили госнаграды - от медалей Жукова 
и Суворова до самой уважаемой сре-
ди солдат «За отвагу». Многие бойцы 
успели съездить домой в 10-дневный 
отпуск и вернуться.

- В нашем подразделении 500-х (так 
в войсках называют побежавших от 
страха с передовой. - Ред.) нет, - рас-
сказывает Андрей. - Парни обстрелян-
ные. Если сравнить с тем, что было в 

начале мобилизации, то сейчас 
у них мировоззрение сильно по-
менялось. Все понимают, что во-
юют за Родину, за своих родных.

КАК ВЫЧИСЛЯЮТ ВРАГА
Батарея самоходок уни-

чтожает вражеские бронема-
шины, артиллерию, опорные 
пункты. Недавно подбили 
установку РЭБ. Наводят ору-
дия при помощи коптеров и 
средств звуковой разведки. 
Последние - это радиолока-
ционные приборы, фиксиру-
ющие выстрелы неприятеля. 
С их помощью можно точ-
но установить место, откуда 
противник выпустил снаряд, 
и отправить туда «ответку» ка-
либра 152 миллиметра. Фигу-
ры на черно-белом, грязево-
снежном поле движутся.

Первый - пристрелочный, 
второй - в цель. Был команд-
ный пункт противника, и нет больше. 
Шах вам и мат.

«МЕСТНЫЕ НАС ЖДАЛИ»
Худенький «Башка» - командир ору-

дия. Призван из Ростовской области.
- Название «Вредина» придумал я, - 

смеется он. - Потому что в машине по-
стоянно что-то капризничает. Вместе 
с экипажем быстро все поправляем. 
Находим язык с техникой. Уже при-
выкли, внутри всё обустроили. Даже 
комфортно. Магнитолы внутри нет, 
конечно. Сами песни поем. По дому 
скучаем.

Суровый и крупный, как медведь, 
механик-водитель Богдан был при-
зван 19 ноября. На гражданке работал 
трактористом. Когда мобилизовали, 
не испугался 40-тонной «Вредины», 
быстро сумел с ней договориться.

- Ничего сложного, - говорит. - На-
выки есть. Я с местными разговаривал: 
нас здесь ждали.

БЬЕМ ПО ПОРТРЕТУ. НО СИЛЬНО
Командир гаубичной батареи с по-

зывным «Курган» специально приехал 

посмотреть, как работают его бойцы. 
Знал, что заявятся журналисты. Но тут 
не полигон, впустую снаряды тратить 
никто не станет.

Хотите посмотреть на боевую рабо-
ту? Ну, смотрите.

Будем целиться в орудие врага.
Его засекла станция наземной раз-

ведки. Цель ненаблюдаемая, есть 
только аудиопортрет. На звук вы-
стрела ответят выстрелом.

- Беспилотники тоже активно ис-
пользуются и нами, и противником, - 
поясняет «Курган». - Если видим 
дрон, запрашиваем по рации: наш 
или не наш? Потом передаем дан-
ные в РЭБ (радиоэлектронная борьба) 
«Вредина» крупного калибра.

Если дрон большой, его ПВО отра-
батывает. А на маленькие у нас есть 
противодроновые пушки. Выезжаем 
и сажаем их.

СБИВАЕТ С НОГ
Машина гудит, готовится к стрель-

бе. Наблюдатели отходят подальше, 
чтобы не сдуло газовыми выхлопа-
ми, которые вырываются сзади от 
пушки по диагонали. Я встаю за 
«Курганом» со своей камерой, ре-
шив, что за его спиной безопасно. 
«Курган» командует экипажу в ма-
шине по рации.

- Прицел 490, доворот 3394! -
самоходка ведет стволом. - Орудие, 
огонь!

Бах! - громко хлопает выстрел. Во-
круг машины поднимается вьюга. 
«Курган» остается стоять как высе-
ченный из гранита. А меня волной 
выхлопов сбивает с ног, и, потеряв 
равновесие, я сажусь на ящик из-под 
снарядов. Ну хоть не в грязь!

«Вредина» делает еще один вы-
стрел. Экипаж выбирается наружу. 
Все довольны, орудие отработало 
безупречно и сейчас покатит на дру-
гую позицию.

ЛОМ, ЛОПАТА,
ТРОС, КУВАЛДА

- Не увязнет? - спрашиваю «Кур-
гана», кивая на снежно-земляное 
месиво. Самоходка - штука тяжелая, 
весит, как пять военных «Уралов». 
Если встанет, лебедкой не вытя-
нешь.

- Не должна, - отвечает он. - У пар-
ней в кабине все нужное есть: лом, 
лопата, трос, кувалда. Или вызовем 
машину эвакуации. Но пока такого 
не было.

Парни готовятся переместиться в 
другую клетку гигантского шахмат-
ного поля - черную или белую. А я с 
ворчащими телевизионщиками шле-
паю мокрыми берцами в пыльное 
чрево военного грузовика.

Специальный репортаж

Замполит артбатареи Андрей 
говорит, что мобилизованные 
за полгода стали совсем другими 
людьми. Обстрелянными. 
И сознательными.

«Вредина» «Вредина» 
крупного калибра крупного калибра 

Григорий КУБАТЬЯН,
  военкор «КП»

  Как вчерашние 
мобилизованные 
парни 
умудряются 
управляться 
с 40-тонной 
артиллерийской махиной, 
несмотря на огонь врага, 
грязь со снегом под ногами 
и дроны над головой.
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Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте 
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Военные часто дают грозные или ласковые имена своим боевым машинам. Но «Вредину» мы встретили 
впервые. А чтобы никто не сомневался, бойцы намалевали это имя прямо на стволе. Значит, любят.
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Олег АДАМОВИЧ

Она говорила правду или все-таки врала по-
лицейским, которые задержали ее на квартире 
знакомого?

Мы показали видео с террористкой «эксперту 
по лжи», профайлеру Ирине Куршаковой. 
Она рассказала, о чем та думала на самом деле.

- Четко видим: Трепова знала, что внутри что-то 
есть. Она опустила голову, когда стала уходить. 
Это говорит о том, что она пыталась скрыть свои 
мысли,  - рассказывает Ирина про кадры из ка-
фе, где запечатлен момент вручения статуэтки 
Владлену Татарскому.  - В то же время она шла 
медленно - не было страха.

Дарья никуда не ушла. Ее попросили сесть ря-
дом.

- Она села с наклоном вперед. Непохоже, что 
она знала о большом взрыве и мощной ударной 
волне, - добавляет Куршакова.

- На кадрах видно, как девушка как будто 
руками отгораживается от статуэтки, а потом 
она закрыла лицо… - замечание «Комсомолки».

- Да, она жестом как бы отодвигала статуэтку 
от себя (фото ➋). Она закрыла рот, но сделала 
это улыбаясь (фото ➌)! Явный символ попытки 
скрыть информацию. Мне кажется, она знала, что 
в статуэтке что-то есть, что может взорваться… 
Но я полагаю, она не знала, что взрыв будет таким 
мощным, - рассказала нам эксперт.

СТАТУЭТКА «ОТ ТАКСИСТА»
Источники сообщают: Трепова на допросах 

призналась, будто статуэтку ей передал таксист 
еще в Москве. Девушка думала, что внутри может 
быть подслушивающий жучок.

Но вообще - странный «дар»: представьте себе, 
что вам таксист (!) дает коробку и говорит, что в 
Питере это подарите кому-то. Если только таксист 
не в заговоре - чистый идиотизм.

Между тем Дарья сама увлекалась лепкой. В 
ее телеграм-канале полно фотографий различных 
скульптур собственного изготовления. Кстати, 
статуэтки в стиле подаренного Татарскому бю-
ста, покрытые золотой краской, у нее тоже были.

Совпадение?
Если окажется, что фигурку с бомбой внутри 

все же сделала сама Трепова, то ее версия о «под-
ставе» полностью рассыплется. Сложно предста-
вить, как бы скульптор мог не знать о взрывчатке 
внутри собственной работы...

Как бы то ни было, Дарья точно не тянет на 
случайного свидетеля теракта.

Все указывает на то, что подозреваемая ме-
сяцами готовилась к покушению на журналиста.

В феврале 2022-го девушку вместе с мужем 
задержали на антивоенном митинге в Петербурге. 
Потом они даже уехали из страны вместе с другими 
эмигрантами. Но с декабря Трепова вдруг резко 
прониклась патриотическими чувствами. Она уже 
успела вернуться в Россию.

В соцсетях Дарья начала активно поддерживать 
наших бойцов. В Москве ходила на встречу Владле-
на Татарского со студентами РосНоУ (Российский 
новый университет). Там они познакомились. Этим 
Дарья и воспользовалась в день теракта.

Сначала охрана не дала ей пронести бюст в 
ресторан - попросила оставить в раздевалке. На 
что девушка и пожаловалась Владлену. Но тот, 
узнав знакомую, сказал: «Все равно неси, заодно 
и проверим». Это и стало его роковой ошибкой.

Видео - 
на сайте 
KP.RU
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - 
Санкт-Петербург»)

Террористка 
из Петербурга 
этапирована 
в столицу и дала 
первые показания.

Заговорила подозре-
ваемая - 26-летняя Да-
рья Трепова. Именно 
она 2 апреля пронесла 
в зал питерского кафе 
статуэтку со взрывчат-
кой и вручила ее жур-
налисту. «Подарок» 
сдетонировал в руках 
Татарского. Около ста 
человек с ранениями 
выбежали на улицу, со-
рока из них потребова-
лась помощь медиков.

Трепова в их число не 
попала, хоть и сидела 
в момент взрыва бук-
вально в 5 - 7 метрах от 
бомбы.

Она вышла, села в 
такси и уехала в квар-
тиру знакомого мужа. 
Там-то ее на следую-
щий день и арестовали.

Сейчас подозре-
ваемая этапирована в 
Москву, где дает по-
казания. По данным 
Национального анти-
террористического ко-
митета, планирование 
и организация престу-
пления осуществлялись 
с территории Украины 
с привлечением агенту-
ры из ФБК*.

ПЕРВЫЙ ПРИКАЗ
Вчерашняя студентка 

медфака СПбГУ (бро-
сила учебу на пятом 
курсе) твердит одно: 
«Меня подставили».

Да, читала украин-
ские Telegram-каналы, 
да, пошла на контакт 
с неизвестными ей ак-
тивистами. И якобы 
купилась на предло-
жение стать редакто-
ром в одном из медиа 
и переехать в Украину. 
Перед этим доказав, 
что достойна, выпол-
нив ряд заданий. В под-
робности Трепова, как 
она сейчас говорит, не 
вдавалась.

Первым испытанием 
стал приказ сдружиться 
с волонтерами книж-
ной лавки «Листва» в 
Москве, организую-
щей патриотические и 
поэтические вечера, в 

том числе с привлече-
нием российских сол-
дат. Для мотивации ей 
пообещали платить по 
20 тысяч рублей за ме-
роприятие.

- Она обивала наши 
пороги. Представля-
лась Настей (под этим 
именем она предста-
вилась и Татарскому, 
когда за пять дней до 
теракта в Петербурге 
пришла на его твор-
ческий вечер в Мо-
скве. - Ред.). Скупала 
и читала книги Влад-
лена. Познакомилась 
с нами, рассказала о 
своем Telegram-канале 
с публикациями в под-
держку спецоперации. 
Мы взяли 40 штук ее 
Z-открыток для бла-
готворительной про-
дажи, - рассказывают 
сотрудники «Листвы».

Сейчас публикации 
в соцсетях Треповой 
стерты, но найти их 
можно в интернете. В 
частности, там она пи-
шет, как «по счастли-
вой случайности» ока-
зывалась на лекциях 
Татарского в разных го-
родах. Чтобы не мель-
кать на общих снимках, 
террористка предпочи-
тала садиться на задние 
ряды. Одной из ее задач 
было познакомиться с 
Владленом и втереться 
к нему в доверие.

Активная подготов-
ка к теракту Треповой, 
судя по всему, началась 
примерно за полгода. 
В декабре 2022-го в ее 
Telegram-канале поя-
вились первые публи-
кации, одобряющие 
спецоперацию и под-
виги российских бой-
цов. Она отчитывалась 
о создании патриоти-
ческих открыток, ста-
туэток. Хотя до этого 
ни разу публично не 
поддерживала СВО.

- За что меня за-
держали? За то, что я 
пребывала на месте 
убийства Татарского, - 
спрашивала Трепова 
спустя сутки.

После взрыва с 
«украинскими друзья-
ми» телефонной связи 
больше не было. Она 
заявила: «Меня подста-
вили и бросили».

По третьей части ста-
тьи «террористический 
акт» ей грозит от 15 до 
20 лет колонии.

Эксперт по жестам оценила:

Дарья перед взрывом знала: 
что-то должно произойти

Как марионетка 
Трепова убила 
Татарского по просьбе 
«украинских друзей»

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Подозреваемая в терроризме и убийстве военко-
ра Владлена Татарского Дарья Трепова (начало этой 
драмы - см. на сайте KP.RU) сразу после задержания 
заявила: «Меня подставили». Девушка уверяет, что 
не знала о бомбе в статуэтке (фото ➊), которую она 
принесла на встречу с журналистом.

*Признан иноагентом и запрещен в России.
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«КП» попробовала разо-
браться, хотя это оказалось 
непросто.

ЧТО ОСТАВИЛ 
ВОЛЬФОВИЧ?

В лихие 90-е Жириновский 
смело декларировал зараз по 
127 квартир и 230 машин. И 
слухов о несметных богатствах 
лидера ЛДПР ходило много.

Однако поздние документы 
говорят совершенно об обрат-
ном. Последняя декларация 
о доходах, опубликованная 
Владимиром Вольфовичем, 
датирована 2020 годом. И в 
ней имущества значится бук-
вально одна скромная квар-
тирка площадью 38 метров 
квадратных. Всё!

Служебная жилплощадь вну-
шительных размеров - 436 ме-
тров, которая тоже есть в от-
чете, естественно, никаким 
наследством не является.

Примерно та же картина 
была и в 2019-м. Только еще 
машина имелась в наличии. 
Нет, не розовый «Майбах», а 
скромная трехдверная «Нива».

А вот в 2018-м и ранее лидер 
ЛДПР был почти латифунди-
стом.

Два крупных земельных 
участка в 2,5 га, 8 домов общей 
площадью больше 2200 кв. ме-
тров, два гаража (по 600 кв. м 
каждый), хозблок - аж 297 ме-

тров. Это все, как уверял он 
сам, было для нужд партии. 
«Здесь мы проводим день 
физкультурника», - объяснял 
политик. Эти богатства рас-
полагались на престижной 
Рублевке, в деревне Дарьино. 
Избавился от поместья Жи-
риновский лишь в 2018-м. 
Продал. И не кому-нибудь, 
а собственному внебрачному 
сыну Олегу Эйдельштейну (фа-
милия Владмира Вольфовича 
при рождении).

ВНЕБРАЧНЫЙ СЫН ОЛЕГ
О том, что у Жириновского 

есть внебрачный сын, страна 
узнала в 2017 году - в то вре-
мя в Северной Осетии были 
выборы, и Олег Эйдельштейн 
баллотировался в местный 
парламент. Отец приехал в 
республику с визитом и огоро-
шил: «Надо поддержать спи-
сок ЛДПР, во главе которого 
Олег Владимирович Эйдель-
штейн. Вы, наверное, знаете, 
это мой сын».

С его матерью, прекрасной 
осетинкой Жанной Газдаровой, 
Жириновский познакомился 
на Кубе в 1985-м, где они вме-
сте работали. И хотя рождение 
сына Владимир Вольфович 
многие годы не афишировал, 
в его жизни всегда участвовал. 
Поддерживал, содержал. 

Уже после смерти Жири-
новского Эйдельштейн рас-
сказал, что до последнего 

вздоха был в ЦКБ рядом с 
отцом. Что уехал из Осетии, 
где жил у бабушки все детство, 
в 14 лет, окончив школу экс-
терном по указанию папы. И 
также стал самым молодым 
слушателем дипакадемии по 
его воле. Но ушел в бизнес. В 
отцовский - был директором 
фирмы, владеющей правами 
на торговые знаки Жиринов-
ского.

БЫЛ ИГОРЬ, СТАЛ ДИЕГО
Старший же и всем известный 

сын Жириновского Игорь Лебе-
дев - в политике с младых ног-
тей. В 20 лет уже депутат Гос-
думы, конечно же, от ЛДПР. И 
даже возглавлял фракцию. Его 
уход в 2021 году из парламен-
та стал шоком для партии. И 
теперь уже не секрет, что при-
чиной стал конфликт с отцом.

Уже тогда ходили слухи, что 
Лебедев смотрит на Запад. От-
дыхать любил в США. Ему 
приписывали владения в Ис-
пании, на знаменитой Ибице. 
Он же называл это клеветой.

Однако уже после смерти 
Жириновского в СМИ про-
сочилась информация, что Ле-
бедев сменил не только страну, 
уехав на ПМЖ в ту самую Ис-
панию, но и имя. И теперь он 
Диего Гарсия. Правда это или 
нет, еще предстоит узнать. Сам 
Лебедев ушел со связи. Соцсе-
ти его молчат, телефоны не от-
вечают. На похоронах отца его 
тоже не было, хотя на могиле 
лежал венок с надписью «Да-
вай помиримся». Все посчи-
тали, что его прислал Игорь.

Что же с наследством? Ему 
оно, похоже, досталось тоже 
при жизни отца. Такой вывод 
можно сделать, изучив декла-
рации экс-депутата: он вла-
дел 5 квартирами в Москве. 
Одна площадью 173 кв. м в 
центре, в Луковом переулке 
(на этой улице в 90-е распола-
галась штаб-квартира ЛДПР). 
А вот 4 другие - на Нежинской 
улице, что в Очаково-Матве-
евском районе на западе Мо-
сквы.

Еще 5 квартир по тому 
же адресу записаны на экс-
супругу Жириновского Галину 
Александровну Лебедеву, мать 

Игоря. Мало того, вплоть до 
прошлого года она значилась 
управляющей ТСЖ этого по-
селка на Нежинской. С супру-
гой Владимир Вольфович раз-
велся в 1978-м. Но через 2 года 
они, как сами рассказывали, 
снова стали жить вместе, уже 
не оформляя отношений. При 
этом повенчались в 1996-м. 
Что не помешало Жиринов-
скому нажить еще двоих де-
тей - того самого Олега в 1986-
м и Настю 1983-м.

- Что касается 9 квартир в 
Очаково-Матвеевском, то там 
и жил Жириновский, - гово-
рил Олег Эйдельштейн. - Он 
рассказывал, что обитает на 
реке Сетунь в гигантской двух-
этажной квартире. Здесь же, в 
соседней с домом школе, его 
видели в дни выборов.

ЕСТЬ ЕЩЕ И ДОЧЬ
О том, что у Жириновско-

го есть и дочь Анастасия, он 
стал говорить лишь в послед-
ние годы. Правда, ее не по-
казывал. 39-летняя Анастасия 
Боцан-Харченко (в девичестве 
Петрова) впервые появилась 
на публике на похоронах отца. 
Все гадали, что это за грустная 
молодая женщина в черном 
платке сидит рядом с Олегом. 
Оказалось, Анастасия. Тогда 
же и всплыли подробности. 
Чтобы оправдать надежды 
отца, Настя пошла работать 
в МИД, там же встретила бу-
дущего мужа. Жириновский 
брал дочь в загранпоездки, 
например в Ирак. А весь ко-

видный карантин они провели 
вместе на даче.

Чем владеет дочь Жиринов-
ского, неизвестно. Так же как 
доподлинно неясно, есть ли 
еще дети у либерал-демократа. 
Ведь в Думе он проболтался, 
что у него 9 внуков. Все стали 
спрашивать.

- Вот, опять лезут в чужую 
кровать, - отбрил Жиринов-
ский.

Сейчас известно, что у Ле-
бедева - Гарсия детей трое. У 
Анастасии - двое, у Олега тоже 
двое. Итого 7. Чьи еще 2?

ДОХОД - 39 МИЛЛИОНОВ
Получается, та самая од-

нушка - и есть все нераспре-
деленное при жизни наслед-
ство Жириновского? Ну еще, 
наверное, деньги на счетах. А 
в 2020-м, если верить декла-
рации, доход вождя ЛДПР 
составлял 39 миллионов и 
39 тысяч рублей. Кстати, са-
мая большая цифра среди всех 
лидеров фракций в Думе. У 
коммуниста Зюганова, напри-
мер, доход был впятеро ниже.

- По Гражданскому кодексу 
прямые наследники - это дети, 
супруги и родители, - сказал 
нам юрист Иван Скрипалев. - С 
супругой Жириновский разве-
ден. Дети, кроме Игоря, тоже 
неофициальные. Получается, 
единственный наследник - 
Игорь Лебедев. 

Вступал ли он в свои права 
на однушку, неизвестно.

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ.

На Новодевичьем кладбище открыли памятник Владимиру Жи-
риновскому - самый узнаваемый образ лидера ЛДПР - в пальто со 
скрещенными за спиной руками и кепке-жириновке. 

А на постаменте - две его цитаты: предвыборный лозунг 1991 года 
«Я всегда буду защищать русских» и ответ на вопрос Владимира 
Познера, что он скажет, оказавшись перед Богом: «Я не хочу здесь 
лежать в райском саду. Лучше я буду где-то в тайге идти полуголод-
ный, но помогать людям».

Личность в политике

Игорь Лебедев должен был 
унаследовать политический 

капитал отца, но подал 
в отставку и исчез.

Об Анастасии Боцан-
Харченко как о дочери 

лидера ЛДПР пресса узнала 
лишь после его смерти. 
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Даже после развода неистовый Вольфович со своей 
супругой Галиной сохраняли высокие отношения.

Олег Эйдельштейн 
стал известен как сын 

Жириновского 
совсем недавно.

Окончание. 
Начало < стр. 1.
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Трое детей, девять внуков и однушка - Трое детей, девять внуков и однушка - 
все наследство Жириновскоговсе наследство Жириновского ФОТО-

ФАКТ
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100 баллов по математике, 
100 баллов по информатике, 
98 баллов по русскому языку. 
Столько набрал Владимир 
Васенев - выпускник прошло-
го года, ныне студент Выс-
шей школы экономики. Володя 
не вундеркинд - обычный вы-
пускник из небольшого сибир-
ского городка Нижнеудинск 
Иркутской области. Владимир 
уверяет - сам он к ЕГЭ подго-
товился за считаные недели. 
Главное - правильно расста-
вить приоритеты.

Составьте план
- Составьте четкий 

план действий и налегайте 
на предметы, которые сто-
ят в расписании раньше. Для 
каждой дисциплины выдели-
те отдельные часы и миксуйте 
их между собой, как на шах-
матной доске. Так материал за-
поминается легче, получается 
эффект смены деятельности. 
Сразу обозначьте свои пробелы 
и распишите, что необходимо 
наверстать.

Не зубрите 
насильно

- Чтение учебников бывает 
настолько скучным, что опу-
скаются руки. Но существуют 
и другие способы подтянуть 
знания: подкасты, видеоуроки, 
научно-популярная литерату-
ра и документальные фильмы. 
Я купил интересный обучаю-
щий курс на YouTube. Так за-
тянуло, что смотрел вместо 
любимого сериала. При этом 
всегда делал заметки. Сложные 
формулы записывал на стикеры 
и клеил на видные места, чтобы 
они постоянно мелькали перед 
глазами. Также старался бро-
сать самому себе вызов и решать 
интересные задачки, усложняя 
условия или ограничивая время.

Набивайте руку
- Практически все 

задания вне зависимости 
от контрольно-измерительных 
материалов шаблонны и по-
хожи друг на друга. Даже со-
чинения! Научитесь выполнять 
их на автомате, набивайте руку. 
Для начала разберитесь в бо-
лее сложных моментах и по-
старайтесь изучить как можно 
больше вариантов. А то, что 
дается легко, освежите в па-
мяти незадолго до дня икс. Так 
я подготовился к профильной 
математике за два месяца, 
а к информатике - за 20 дней.

О единых днях доставки 
и других особенностях 
перечисления детских 
пособий рассказали 
в Социальном фонде 
России (СФР).

Семьи с детьми в нашей стране 
имеют право на различные виды 
гос поддержки, включая разные ви-
ды пособий от Социального фон-
да России. Для удобства родителей 
каждая выплата перечисляется в 
свой единый день доставки - одно-
го и того же числа каждого месяца.

При этом семья самостоятельно 
выбирает способ доставки детских 
пособий. Их можно получать в без-
наличной форме на карту МИР либо 
по почте. Большинству родителей 
по их выбору пособия перечисляют-
ся безналичным способом. Поэтому 
сначала расскажем, в какие даты 
поступают выплаты на карту МИР.

❶ Единое пособие на детей до 
17 лет и беременным женщинам, 
пособие по беременности и родам, 
пособие по уходу за ребенком до 
1,5 года перечисляются родителям 
в единый день доставки 3-го числа 
каждого месяца.

Выплата приходит за предыдущий 
месяц. То есть, например, 3 мая по-
ступит пособие за апрель.

❷ Пособие по уходу за ребенком 
до 1,5 года работающим родителям с 
марта 2023 года перечисляется 8-го 
числа каждого месяца за предыду-
щий месяц.

❸ Ежемесячная выплата из мате-
ринского капитала на детей до 3 лет 
с июня 2023 года будет поступать на 
карту МИР в единый день доставки 
5-го числа каждого месяца. В этот 
день будут приходить средства за 
предыдущий месяц.

Педсовет

Стать стобалльником Стать стобалльником 
за два месяцаза два месяца

 ■ ВАШИ ПРАВА

В какие даты 
ждать выплат 
от государства 
семьям с детьми

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Анастасия ЕГОРОВА
(«КП» - Иркутск»)

До ЕГЭ уже меньше двух месяцев - 
госэкзамены стартуют 26 мая. Как 
распорядиться оставшимся временем, 
чтобы успешно сдать тесты? Мы обра-

тились к двум экспертам в этом вопро-
се - педагогу-рекордсмену и выпускни-
ку - дважды стобалльнику - и попросили 
у каждого по три совета. Некоторые 
из них могут показаться банальными, 
но это не значит, что их нужно игно-
рировать!

Все достижимо
Стать лучшей, найти любовь, 

добиться успеха

Все в жизни решаемо и все достижимо  - стоит лишь 
приложить упорство и немного оптимизма! А также опре-
делиться со своей мечтой, побороть страхи и отбросить 
оправдания, мешающие двигаться вперед.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Три главные 
уловки 
репетиторов перед ЕГЭ: 
можно ли обойтись без 
частного преподавателя 
при подготовке к экзаменам
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Светлана Прокопьева из Ангарска - учитель 
с 35-летним стажем. В прошлом году она побила 
рекорд в Иркутской области по числу подготовлен-
ных отличников по русскому языку. Пятеро из них - 
стобалльники, десятки других добились результата 
в 96 - 98 баллов. Вот ее советы.

Не прогуляйте свое будущее
- Как бы ни хотелось погулять под весен-

ним солнцем, переведите подготовку практически 
в ежедневный режим. В первую очередь обратите 
внимание на свои слабые стороны и прорабатывайте 
их. Особенно в этом плане хороши сборники те-
стов, где к правильному ответу авторы дают краткий 
комментарий-разъяснение. И не пренебрегайте до-
машней работой. В этот период учителя специально 
включают в него материалы, которые могут попасть-
ся на экзамене. Если вы будете сдавать предмет, где 
предполагается творческое задание, пишите, пишите 
и еще раз пишите. Для оттачивания мастерства не-
обходимо минимум три сочинения в неделю.

Отдыхайте, чтобы не перегореть
- Хотелось бы обратиться к родителям вы-

пускников - никакого прессинга с вашей стороны 
быть не должно. В первую очередь это ваши дети 
и только потом - ученики. Чтобы морально быть 
готовым к такому серьезному испытанию, нужно 
правильно распределять силы, чтобы в самый важ-
ный момент не перегореть от усталости. Немалая 
часть успеха - это правильный режим, крепкий сон, 
хорошее питание и своевременный отдых. В сво-
бодное время отвлекайте школьников от мыслей 
об учебе. Меняйте обстановку вокруг них: вывезите 
на природу, отправьтесь в гости или в кино. А са-
мое главное - не забывайте о словах поддержки.

Особое внимание - 
самым «дорогим» заданиям

- Нужна хорошая оценка? На ЕГЭ выполняем все 
задания в контрольно-измерительных материалах. 
Особенно нужно обратить внимание на пункты, 
которые принесут наибольшее количество баллов. 
Не бойтесь их и не игнорируйте! Они на то и стоят 
дорого, чтобы рискнуть.

Если во время экзамена появляется неуверенность 
в том или ином вопросе - пропустите его и идите 
дальше. Оставив задачу напоследок, выпускник по-
лучит шанс отвлечься, чтобы потом свежим взгля-
дом посмотреть на условия и дать верный ответ.
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Советы педагогаСоветы педагога

Советы ученикаСоветы ученика

Подготовка Подготовка 
к ЕГЭ выходит к ЕГЭ выходит 
на финишную на финишную 
прямую. Выпускник, прямую. Выпускник, 
набравший набравший 
298 баллов, 298 баллов, 
и учитель-рекордсмен и учитель-рекордсмен 
по подготовке по подготовке 
детей к госэкзамену детей к госэкзамену 
рассказали рассказали 
о правилах, о правилах, 
которые помогут которые помогут 
добиться успеха.добиться успеха.

НА ЗАМЕТКУ

Получение 
пособий по почте

Из правила о едином дне доставки по-
собий есть исключение. Если родители 
выбрали перечисление выплат по почте, 
то пособия доставляются с 1-го по 25-е 
число в зависимости от графика рабо-
ты конкретного почтового отделения.

Кроме того, в этот же период при-
ходят:

• единовременное пособие при рож-
дении или усыновлении ребенка;

• первая выплата любого ежеме-
сячного пособия, которое только что 
оформлено. Причем в первый раз сред-
ства поступят в период с 1-го по 25-е 
число независимо от способа доставки, 
выбранного родителями, - через банк 
или по почте. В дальнейшем, начиная 
со второй выплаты, при получении на 
карту МИР пособия будут поступать в 
свой единый день (см. выше).

Еще больше полезной 
информации - 
в телеграм-канале 
Социального 
фонда России 
T.ME/SFR_GOV
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Наталия КАЛИНИНА

Организатором фестиваля 
выступил Фонд «Добрые 
взрослые».

Данным фестивалем Фонд презентовал 
свой филиал и отметил Всемирный день 
информирования о проблеме аутизма.

Среди участников были дети из Ершов-
ского и Дергаческого районов, а также 
те, кто находится на реабилитации в ГБУ 
СО «Ершовский реабилитационный центр». 
Они выступали с вокальными и танцеваль-
ными номерами. Все ребята представили 
вниманию зрителей творческие и художе-
ственные работы.

- Творчество, не важно какое - рисование, 
рукоделие, вокальное или хореографиче-
ское, всегда помогало людям проявлять 

свои истинные эмоции, скрытые таланты. 
Самореализация, социализация через твор-
чество - один из самых популярных методов 
поддержки детей. И мы должны взять на 
себя и берем роль помощников и проводни-
ков для детей в мир творчества, - отметила 
Татьяна Золотарева, президент Фонда «До-
брые взрослые».

Расстройства аутистического спектра 
могут выражаться как в ослабленных по-
знавательных навыках, так и в выдающихся 
способностях к чему-либо, повышенном 
интересе к определенной теме.

Например, считается, что Альберт Эйн-
штейн, один из самых гениальных умов, 
имеет отношение к аутистическому рас-
стройству. 

- Мы очень рады, что в нашем районе 
теперь есть представительство некоммер-
ческой организации, занимающейся деть-

ми-инвалидами и инвалидами с детства с 
ментальными расстройствами. Филиал 
Фонда «Добрые взрослые» появился у нас 
недавно, но количество обращений, по-
ступивших на сегодняшний день, говорит 
о том, что у жителей есть необходимость в 
бесплатной юридической, психологической 
и иной помощи, которую оказывает Фонд. А 
фестиваль доказал, что дети с ментальными 
расстройствами способны быть абсолютно 
разносторонними, - рассказала руководи-
тель Ершовско-Дергачевского филиала Яна 
Кузнецова.

Фестиваль позволил детям получить мас-
су ярких эмоций, а в завершение их порадо-
вали вкусным угощением и ароматным чаем.

Всестороннюю помощь и поддержку в 
организации Фестиваля особенного твор-
чества «Я тоже могу!» оказала Мария 
Усова, генеральный 
директор ООО «Вол-
га-Медиа». По словам 
организаторов, ее 
внимательное отно-
шение к судьбам де-
тей-инвалидов очень 
ценно.

Татьяна Золотаре-
ва вручила директору 
ГБУ СО «Ершовский 
реабилитационный 
центр» Ирине Оси-
повой сертификат 
на бесплатную по-
лугодовую подписку 

«Комсомольской правды», а также издания 
«Аргументы и факты», чтобы сотрудники 
центра были всегда в курсе свежих досто-
верных новостей.

Организаторы фестиваля также благо-
дарят за содействие:

администрацию Ершовского района и 
лично Светлану Анатольевну Зубрицкую;

коллектив и танцевальную группу РДК 
Ершовского района за предоставление 
площадки и активное участие в фестивале;

администрацию Дергачевского района за 
предоставленный транспорт; 

Светлану Коркину, муниципального ку-
ратора проекта «Навигаторы Детства» в 
Дергачевском районе, руководителя клуба 
приемных семей «Бухта радости», за орга-
низацию творческого процесса и перевозки 
ребят из муниципалитета.

В Ершове прошел Фестиваль
особенного творчества «Я тоже могу!»

Для детей устроили яркое представление с чаепитием в финале.

Фестиваль помогает особенным 
детям раскрыть таланты.

О
О

О
 «

Во
лг

а-
М

ед
иа

»

О
О

О
 «

Во
лг

а-
М

ед
иа

»

Анна ВАЛЯЕВА,
Светлана ФЕДИНА

В четверг, 6 апреля, во Дворце 
бракосочетаний состоялась 
встреча с победителями 
конкурса на экскурсию 
во Дворец бракосочетаний 
от ТИЦ Саратовской области. 
В ней приняла участие 
начальник Управления 
по делам ЗАГС 
Юлия Пономарева.

В социальных сетях специалисты ТИЦ пред-
ложили подписчикам поделиться мнением о 
романтических местах в Саратовской области. 
Самых креативных пригласили во Дворец бра-
косочетаний на экскурсию.

Саратовцы предлагали множество вариан-
тов от самых популярных мест Саратова, таких 
как Парк Победы, набережная, Городской 
парк и речной порт, до очень оригинальных. 
Некоторые горожане посчитали крайне ро-
мантичными спортивные стадионы во время 
матчей, подъем в гору в Октябрьском ущелье 
или яхту на Волге на закате. 

На экскурсии сотрудники представили фото 
брачующихся разных годов, а также расска-
зали истории и легенды старинного особня-
ка. Поведали о том, как он стал Дворцом 
бракосочетаний. Гости смогли поучаствовать 
в шуточной церемонии регистрации брака 
и попробовать себя в роли молодоженов и 
свадебного регистратора.

Сейчас церемонии бракосочетания при-
обрели более романтичные формы, нежели 
это было раньше. Сотрудники ЗАГС всегда 

идут навстречу молодоженам 
в воплощении свадеб мечты. 
Они рассказали про юбиляров, 
которые отмечают годовщины 
свадеб. Некоторые устраива-
ют торжественные регистрации 
спустя 50 лет и впервые наде-
вают кольца.

В этот раз в шуточной реги-
страции приняла участие пара, 
у которой в этом году исполня-
ется 10 лет совместной жиз-
ни. Для этих «молодоженов» 
самые романтичные места в 
Саратове - это «Журавли» и 
Набережная Космонавтов. Ре-
гистрацию провела представи-
тель ТИЦ Алена.

Для саратовцев устроили шуточные свадьбы 
и рассказали легенду о любви

КСТАТИ

Легенда старинного 
особняка

В 1901 году по проекту архитектора 
П.М. Зыбина был построен двухэтажный 
особняк в стиле модерн. Первыми его 
хозяевами стали купцы - супруги Аносо-
вы, при них здесь установили двигатель 
для электрического освещения. В честь 
хозяйки дома его называли «замок Еле-
ны Прекрасной». В 1909 году Аносовы 
развелись, и здание было продано П.И. 
Карепанову, а после мукомолу А.Э. Бо-
релю.

Советская власть национализировала 
особняк, в 1961 году здесь разместился 
городской ЗАГС. В 2000-х годах в здание 
переехало Управление по делам ЗАГС 
правительства Саратовской области. 
Особняку присвоен статус памятника 
градостроительства и архитектуры фе-
дерального значения.

Существует городское предание, что 
якобы это особняк Борель приобрел не 
для себя, а для своей дамы сердца по 
имени Елена. Легендарные женщины ча-
сто носили это имя. Вспомним Елену Пре-
красную, из-за которой была развязана 
Троянская война, или Елену Прекрас-
ную - возлюбленную Ивана-царевича.  Но 
жила ли Елена в замке на самом деле, 
никто точно не знает. Сказки, предания, 
легенды тем и хороши, что они ложь, но 
в них намек, добрым молодцам урок.

В наше время здесь располагается 
Дворец бракосочетаний Волжского рай-
она, здание снова выглядит как новое 
после реставрации.

Сыгравшие шуточную 
свадьбу «молодожены» 

вместе уже 10 лет.
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В рамках 
Всемирного дня 
здоровья врачи 
проведут экспресс-
обследования 
и тренинги.

7 апреля отмечается Всемир-
ный день здоровья. Эта дата 
выбрана в честь дня создания 
в 1948 году Всемирной органи-
зации здравоохранения. С 1950 
года ежегодное проведение Дня 
здоровья стало доброй тради-
цией. Каждый год выбирается 
определенная тема. В 2023 го-
ду лозунг Всемирного дня здо-
ровья -  «Здоровье для всех!». 

- Общественное здоровье - ос-
нова успешного развития обще-
ства, залог прогресса. По опре-
делению ВОЗ, здоровье - это не 
просто отсутствие болезней, 
это состояние полного физиче-
ского, душевного и социального 
благополучия, которое на 20% 
зависит от среды обитания, на 
20% - от наследственности, на 
50% - от образа жизни и только 
на 10% - от системы здравоохра-
нения. В связи с ростом благо-
состояния населения основные 
риски для здоровья смещаются 
в сторону поведенческих фак-
торов: курение, злоупотребле-

ние алкоголем, малоподвижный 
образ жизни, нерациональное 
питание, - рассказывает глав-
ный врач Центра общественного 
здоровья и медицинской профи-
лактики области Римма Яхина. 

В связи с тем что причиной 
преждевременной смерти в 70% 

случаев являются хронические не-
инфекционные заболевания, при-
верженность здоровому образу 
жизни становится все более акту-
альным и наиболее эффективным 
аспектом в профилактике этих забо-
леваний, предупреждении и устра-
нении причин их возникновения.

- Регулярные физические на-
грузки, отказ от вредных при-
вычек, качественное сбаланси-
рованное питание, управление 
стрессом приводят к оздоров-
лению и являются эффектив-
ными мерами профилактики 
хронических неинфекционных 

заболеваний. Во всех возраст-
ных группах снижаются риски 
проблем, связанных со здо-
ровьем: смертность от всех 
причин, сердечно-сосудистая 
смертность у здоровых лиц, 
а также страдающих заболе-
ваниями сердечно-сосудистой 
системы, - отмечает Римма 
Яхина. 

В период с 7 по 10 апре-
ля ФГБУ «НМИЦ ТПМ» МЗ РФ 
совместно с Всероссийским 
общественным движением 
«Волонтеры медики», АНО «На-
циональные приоритеты» при 
поддержке МЗ РФ проводят 
Всероссийскую акцию «Будь 
здоров!», приуроченную ко Все-
мирному дню здоровья. В рам-
ках этой акции региональным 
Центром общественного здо-
ровья и медицинской профилак-
тики планируется проведение 
разнообразных мероприятий: 
тренингов, лекций, интерак-
тивных уроков, дискуссион-
ных площадок для учащихся 
и студентов, а также акций и 
«Островков здоровья» для жи-
телей Саратова и области.

Министерство здравоохране-
ния области по материалам ГУЗ 
«СОЦОЗМП» приглашает всех 
жителей области присоединить-
ся к празднованию Всемирного 
дня здоровья.

Врач проводит консультацию для пациента.

Медики расскажут саратовцам, как исключить 
риски основных хронических заболеваний

Заражены
По области  
За сутки  

Умерли
По области  
За сутки  

Выздоровели
По области  
За  сутки 

Данные на

Чел.

По данным 
 Оперштаба Саратовской

области

6001

311 983

319 109

0
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Анна ВАЛЯЕВА

В 2022 году 
в Саратовской области 
с использованием банковских 
карт совершено 430 млн 
операций по оплате товаров 
и услуг. Это на 5,8% больше, 
чем за аналогичный 
период прошлого года.

В общем количестве операций, совер-
шенных в регионе за прошлый год с ис-
пользованием платежных карт, доля безна-
личных платежей составила 92,7%. Общая 
сумма безналичных платежей в 2022 году 
увеличилась на 6,1%, до 267,2 млрд руб-
лей.

Жители и гости области совершили 
33,7 млн операций по снятию наличных, 
что на 7,6% меньше, чем годом ранее. 

При этом их объем увеличился на 3,6%, до 
356 млрд рублей.

Средняя сумма безналичного платежа 
составила 620 рублей, а снятия наличных 
- 10,6 тыс. рублей.

- Расширилась платежная инфраструк-
тура: число электронных терминалов, 
установленных в торговых организациях 
Саратовской области, за 2022 год увели-
чилось на 9%, до 53 тыс. Многие регио-
нальные предприниматели даже в самых 
отдаленных районах региона подключают 
эквайринг для увеличения товарооборо-
та, - отмечает управляющий Отделением 
Саратов Волго-Вятского ГУ Банка России 
Екатерина Бирюкова.

На 1 января 2023 года в Саратовской 
области насчитывалось 5,2 млн платежных 
карт - на 19,3%  больше, чем на начало 
2022 года. В среднем на каждого сара-
товца приходилось по две карты.

В Саратовской области все 
чаще используют банковские 
карты для оплаты

Радик НИЗАМОВ

В 2023 году 62 медика найдут 
новое место работы в районах, 
расположенных далеко от 
центра Саратовской области, 
в рамках программы «Земский 
врач»/«Земский фельдшер».

Всего за год будет заключено 62 до-
говора: 48 - с врачами, 14 - со средними 
медицинскими работниками.

С п е ц и а л и -
сты, которые 
отправятся в 
удаленные рай-
оны, где остро 
ощущается де-
фицит медицин-
ских кадров, 
получат выпла-
ты в 1 миллион 
и 1,5 миллиона 
рублей.

Кроме того, 
медицинским 
работникам, 
трудящимся в 

сельской местности, компенсируют опла-
ту жилья и коммунальных услуг или обе-
спечат служебными квартирами, а также 
предоставят в первоочередном порядке 
места в детских садах и школах.

В 2022 году благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» в районные больницы 
отправились 73 сотрудника: 46 врачей и 
27 медсестер.

Для участия в проекте нужно обратиться 
в отдел кадров регионального минздрава 
по телефону: +7(8452) 98-29-83.

В отдаленные районы Саратовской 
области отправятся работать врачи
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Сериал про выдающегося этно-
графа Владимира Арсеньева, 
труды которого изучал и популяри-
зировал легендарный главред «КП» 
Владимир Сунгоркин, взялся 
снимать Евгений Миронов. Его 
студия «Третий Рим» занимается 
производством сериала с рабочим 
названием «Арсеньев», сам актер 
исполняет главную роль. Режис-
сером стал Дмитрий Киселев 
(«Время первых»). Какие именно 
фрагменты богатой биографии ге-
ографа войдут в сюжет - исследо-
вания в горах Уссурийского края, 
служба в императорской армии, 
написание научных трудов или 

повести «Дерсу Узала», секретные 
экспедиции и борьба с браконьера-
ми, расстрел семьи бандитами во 

время Гражданской войны, шторм в 
Охотском море, работа на Уссурий-
ской железной дороге,  - пока за-
гадка. Зато известно, что начинать 
снимать сериал начнут на Дальнем 
Востоке.

- Облетая маршрут Арсеньева на 
вертолете, я не мог себе предста-
вить, как он на лошадях и пешком 
обходил такие громадные террито-
рии, - удивляется Миронов. - При-
чем во все времена года, порой 
экспедиции длились несколько ме-
сяцев, а самая длинная - почти два 
года. Опасность всегда и во всем. 
Гнус, мошка, клещи. Дикие звери. 
Холод, голод. Китайские бандиты 
хунхузы. Перед сном всегда запи-
си в дневник о пройденном пути и 
новые пометки на карте.

Если про императрицу Екате-
рину сериалы и фильмы снимают 
с утра до вечера, то про княгиню 
Ольгу, принесшую на Русскую 
землю православие, почему-
то все время забывают (на ум 
приходит разве что советский 
фильм «Легенда о княгине Оль-
ге», 1983 год). Пробел решила 
восполнить компания «Марс Ме-
диа» («Пальма»), запустившая 
съемки сериала «Княгиня Ольга». 
Режиссером и исполнительницей 
главной роли стала Валерия Гай 
Германика («Обоюдное согласие»).

- Этот проект выводит меня как 
художника на новый уровень, - счи-
тает она. - Давно хотела снять исто-
рическое кино. Будет много ручной 
камеры, длинных кадров, которые 

создают ощущение реальности и по-
гружения в историческую среду, в 
контекст происходящего.

Историческая лента включит во-
семь серий и выйдет на Первом ка-
нале.

Повезло и Ирине Пего-
вой - она тоже сыграет им-
ператрицу! Звезда фильма 
«Прогулка», переживаю-
щая второй пик формы по-
сле выхода сериала «До-
машний арест» (у актрисы 
теперь множество главных 
ролей: «Моя мама - шпи-
он», «Я на перемотке», 
«Акушерка», «Родные»), 
в сериале «Царская при-
вивка» воплотит образ 
Екатерины Великой в не-
привычных для зрителя 
обстоятельствах - она ор-
ганизовывает первую в им-
перии вакцинацию.

Да, это тот самый этап 
истории, который мы ча-
сто вспоминали во время 
пандемии коронавируса. 
Тогда, в 1768 году, стра-
на боролась со страшной 
эпидемией оспы.

Императрица, опасаясь 
вымирания населения, 
решилась на отчаянный 
шаг - выписала в Россию 
английского доктора То-
маса Димсдейла, чтобы с 
его помощью привиться 

от оспы самой и личным 
примером подвигнуть на-
род на вакцинацию.

- Мне дали доступ во все 
архивы, которые только 
возможно, я читала доку-
менты, ее письма, храня-
щиеся в Библиотеке име-
ни Ленина, в Национальной 

библиотеке в Царском Се-
ле, - призналась Пегова. - 
Оказывается, Екатерина 
чудовищно боялась оспы 
с самого детства, для нее 
это была самая страшная 
болезнь на свете. И то, что 
она пересилила этот свой 
страх, - абсолютный подвиг.

Мотор!

Все о лучших 
сериалах - 

в специальном 
разделе 

на сайте KP.RU 

Константин ГЛЫБА

Кто бы сколько ни костерил неправильные 
пуговицы на мундирах и головные уборы им-
ператриц, исторические фильмы и сериалы 
выходили, выходят и будут выходить. Слишком 
уж это богатое поле для творчества и экспери-
ментов. В подборке «КП» только несколько 
свежих проектов, в которых фигурируют ре-
альные исторические личности.

Исторические 
сериалы, съемки 
которых идут 
прямо сейчас.
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Выдающегося этнографа 
Евгений Миронов 

сыграет сам.
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Валерия подумала-
подумала... И утвердила 
на главную роль себя.
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Гиляровский (слева, Михаил Пореченков) 
и Станиславский (Константин Крюков) 

постигают зловещие тайны московского дна.
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Чтобы перевоплотиться в императрицу, Ирина Пегова 
перелопатила кучу архивных документов.

Запутаться в проектах, посвященных Екатерине II, не-
мудрено. И фильмы, и докленты, и сериалы про царицу, 
основавшую Новороссию, снимают без устали (в мае, к 
примеру, выйдет третий сезон сатирического проекта «Ве-
ликая» от британцев).

Поэтому сразу поясним: «Великая. Золотой век» - это продол-
жение проекта «Великая», главную роль в котором в 2015 году 
сыграла Юлия Снигирь. Теперь образ императрицы воплотит 
Елизавета Боярская. Петербургская актриса покажет, как 
Екатерина пытается удержать власть после коронации, насколь-
ко трудно ей бороться с интригами, внутренними и внешними 
врагами. 12-серийная лента выйдет на Первом канале.
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Этот фильм снимает Карен Шахназаров, и сюжет исторического 
детектива весьма нетривиален. По крайней мере вместе будут взаимо-
действовать персонажи, которых совсем не ожидаешь увидеть рядом 
друг с другом, - Константин Сергеевич Станиславский и Владимир 
Алексеевич Гиляровский.

Действие происходит в Москве 1902 года. Театральный режиссер и тео-
ретик Станиславский в поисках вдохновения для постановки новой пьесы 
решает погрузиться на социальное городское дно. Для этого он обращается 
за помощью к признанному знатоку московских трущоб, репортеру и крае-
веду Гиляровскому. Вместе они отправляются в легендарное гиблое место - 
бандитскую Хитровку, где случайным образом втягиваются в расследование 
убийства загадочного местного жителя - индийца-сикха с темным прошлым.

«Княгиня Ольга»

р ,

«Великая. Золотой век»«Великая. Золотой век»

«Арсеньев»«Арсеньев»

«Царская прививка»«Царская прививка»

К ГЛЫБА К ОК О

Ирина Пегова - царица со шприцем, Ирина Пегова - царица со шприцем, 
а Германика - княгиня во Христеа Германика - княгиня во Христе

«Хитровка. Знак четырех»«Хитровка. Знак четырех»

Лизе Боярской (на фото) образ Екатерины II 
достался «по наследству» от Юлии Снигирь.
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Радик НИЗАМОВ

В феврале в центре 
реабилитации насмерть 
заморозили пациента.

Шесть бывших постояльцев рехаба (част-
ного реабилитационного центра - прим. 
ред.) «Новая жизнь» в Саратове пожало-
вались на насилие - в феврале там погиб 
25-летний пациент. Как сообщили в СУ СКР 
по региону, молодого человека избили и 
оставили умирать на морозе.

ШОКИРУЮЩАЯ ЖЕСТОКОСТЬ
Драма разыгралась в реабилитационном 

центре «Новая жизнь» в ночь с 26 на 27 
февраля. Как подтвердили в региональном 
СКР, Руслана М. связывали, приковывали к 
кровати и избивали в течение ночи. После 
этого завернули в ковер и вынесли на не-
отапливаемую веранду. Чтобы пациент не 
смог выбраться, ковер замотали поверх 
скотчем. Смерть молодого человека на-
ступила из-за переохлаждения.

Первым подозреваемым, задержанным 
силовиками, стал 34-летний Дмитрий Кре-
чин, который вел предпринимательскую 
деятельность. За деньги он размещал в 
частном доме, принадлежащем ему, нар-
ко- и алкозависимых людей. Вместе с ним 
работу рехаба контролировал другой за-
держанный - 30-летний саратовец. Кроме 

вышеназванных мужчин, следствие подо-
зревает семерых подопечных клиники, ко-
торые,  как и погибший, проходили курс 
реабилитации от пагубных зависимостей. 
Сейчас они находятся под подпиской о 
невыезде.

Неизвестно, чем Руслан мог вызвать 
такую озлобленность со стороны своих 
мучителей. Корреспондент «Комсомолки» 

пообщался с Алексеем Шостаком, врачом 
некоммерческого государственного реа-
билитационного центра, у которого ранее 
наблюдался Руслан.

Шостак со слов других подопечных ре-
хаба утверждает, что у погибшего якобы 
могла быть связь с девушкой, также ока-
завшейся в реабилитационном центре.

- Любые взаимоотношения между по-

допечными жестко пресекаются админи-
страцией таких «наркотюрем», особенно 
если это связи интимного характера. Хотя, 
в общем-то, медицинских противопока-
заний на взаимодействие людей, вместе 
проходящих лечение от зависимостей, не 
существует, - рассказал медицинский спе-
циалист.

НАЗВАЛИ СЕБЯ ЖЕРТВАМИ
Сейчас бывшие постояльцы клиники, при-

частные к избиению Руслана, заявляют, что 
они сами были жертвами издевательств. На 
допросах мужчины, проходящие по делу о 
гибели молодого человека как подозрева-
емые, пожаловались на применение к ним 
насилия в стенах «Новой жизни». Сейчас 
в саратовский Следственный комитет по-
ступили заявления от шести постояльцев, 
теперь в ведомстве им дадут правовую 
оценку.

Всего фигурантами дела о незаконном 
лишении свободы в составе группы, по-
влекшем смерть по неосторожности, ста-
ли девять человек. Все ранее судимы по 
различным уголовным статьям.

Глава регионального Следственного ко-
митета Анатолий Говорунов рассказал, что 
условия проживания в реабилитационном 
центре для алкоголиков и наркоманов бы-
ли удовлетворительными. За содержание 
страдающих от пагубных зависимостей 
платили их родные.

Постояльцы клиники для наркозависимых
в Саратове пожаловались на издевательства

Светлана ФЕДИНА

Неудачная шутка 
саратовского 
комика может 
обернуться уголовной 
ответственностью.

Стендап-комик из Саратова Гарик 
Оганисян с коллегой Александром 
Долгополовым на выступлении в 
Берлине высмеяли теракт в Санкт-
Петербурге, в результате которого 
погиб военкор Владлен Татарский 
(настоящее имя Максим Фомин). Ряд 
Телеграм-каналов разместил видео-
ролик со скандального выступления, 
что сразу вызвало осуждение многих 
граждан.

На размещенном ролике Оганисян 
и Долгополов спародировали сцену, 
предшествующую взрыву в Санкт-
Петербурге. Долгополов вышел на 

сцену с пакетом в руках, пародируя 
Дарью Трепову, и подарил Оганисяну 
статуэтку. Глумление проходило под 
громкий смех зала. Смешно стало и 
самим авторам «шутки».

Глава Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина обратилась в 
Генпрокуратуру РФ. Она посчитала 
шутку недопустимой и заявила, что 
это можно расценивать как оправ-
дание терроризма в соцсетях. Об-
щественное движение «Армия за-
щитников Отечества» попросило СК 
либо завести против комиков дело 
за пособничество терроризму, либо 
пожизненно запретить им въезд в 
Россию. В настоящее время в от-
ношении Долгополова и Оганисяна 
начата проверка.

Председатель Саратовской област-
ной Думы Михаил Исаев прокоммен-
тировал ситуацию.

- Сегодня из медиа узнал об 
ужасном поступке, 
который совершил 
наш земляк - комик 
Гарик Оганисян. 
Мало того что он 
трусливо покинул 
страну, когда нача-
лась специальная 
военная операция, 
наверняка сбегая от 
мобилизации и ис-
полнения воинского 
долга, так еще и, на-
ходясь за границей, 
повел себя крайне 
безнравственно. Со 
сцены он шутил на 
тему терроризма и 
гибели человека. В 

той миниатюре, которую они разы-
грали, есть отсылка к реальным тра-
гическим событиям, в ходе которых 
пострадали десятки людей.

Сложно подобрать «эпитеты» как 
для самого инцидента, так и для его 
участников. Что было в головах у 
зрителей, которые заливались сме-
хом от происходящего, адекватному 
человеку тоже не понять.

Уверен, правосудие не заставит 
себя долго ждать. За такое престу-
пление, - а мы говорим о возможном 
оправдании терроризма, - должно 
последовать самое жестокое нака-
зание, - написал Михаил Исаев.

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин поручил дать 
правовую оценку действиям комиков.

Напомним, взрыв, в результате ко-
торого погиб Татарский, произошел 
в баре «Патриот» на Университет-
ской набережной в Санкт-Петербурге 
2 апреля. По подозрению в соверше-
нии преступления задержана 26-лет-
няя Дарья Трепова - она и подарила 
статуэтку, начиненную взрывчаткой, 
о чем свидетельствуют видеозаписи 
с мероприятия. В результате взрыва 
журналист скончался на месте. За 
медицинской помощью, по послед-
ним данным, обратились около 40 
человек.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело, сейчас оно квали-
фицируется как террористический 
акт, совершенный организованной 
группой. Басманный суд города Мо-
сквы арестовал Трепову до 2 июня. 
По некоторым данным, теракт мог-
ли спланировать зарубежные или 
спецслужбы.

Задержанные утверждают, что они сами были жертвами издевательств.

Саратовскому комику грозит срок
за глумление над терактом в Санкт-Петербурге

Анна ВАЛЯЕВА

Угрожавшего 
бывшим 
сотрудникам 
предпринимателя 
из Саратова 
задержали за 
наркотики.

Полиция задержала 
скандального саратовско-
го предпринимателя Мара-
та Искиндирова. Мужчина 
«прославился» в социаль-
ных сетях угрозами в адрес 
бывших сотрудников и огромным 
количеством оскорблений оппонен-
тов, в том числе по национальному 
признаку. 

Однако одним из первых постов, 
вызвавших резонанс, стала запись 
Екатерины Селивановой, разме-
щенная 13 февраля в группе «Сара-
товщина - Саратов и Саратовская 
область» «ВКонтакте». Женщина 
пожаловалась на хозяина доставки 
суши-бара Tsunami.

- Данный человек набирал персо-
нал, согласовывая очень хорошую 
зарплату, на что люди и обращали 
внимание, и говорил, чтобы были 
готовы подождать неделю.

Мой муж, которого пригласили 
на должность шеф-повара, отра-
ботал там месяц и остался без 
зарплаты, так как руководитель 
сказал, что ничего оплачивать не 
собирается, и начал писать сооб-
щения с очень серьезными угроза-

ми. Хочу предостеречь людей от 
таких работодателей! - сообщила 
женщина, открыв тем самым «пор-
тал в ад» в комментариях. Марат 
Искиндиров присоединился к об-
суждению записи и тут же накинул-
ся на всех оппонентов с потоком 
оскорблений и угроз. Искиндиров 
обещал «резать» русских, а себя 
называл «сыном Чингисхана». 

В ответ саратовцы написали за-
явление в полицию, и к Искинди-
рову пришли с обыском. В ходе 
обыска в его квартире нашли банки 
с наркотиками, «черную» бухгалте-
рию, а также мобильные телефоны, 
через которые он предположитель-
но занимался запугиванием людей. 
Возбуждено уголовное дело, пока 
только о хранении наркотиков, а не 
об экстремизме.

Сам бизнесмен уже извинился 
на камеру. По его словам, оскорб-
лять русских его «вынудили обсто-
ятельства».

В Саратове за угрозы 
подчиненным задержали 
«сына Чингисхана»
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

6 апреля исполнилось 
90 лет народному 
артисту РСФСР.

Станислав Любшин из той 
категории мужчин-артистов, 
которые с возрастом только 
расцветают. В молодости он 
играл социальных героев «с 
яркой индивидуальностью»: 
то строителя, то геолога, то 
лесника, то прораба дядю 
Вову… Не забудем про вер-
шину, взяв кото-
рую он утвердился 
в статусе кинозвез-
ды, - его Александра 
Белова, советского 
разведчика из се-
риала «Щит и меч». 
Теперь Любшин в 
благородной седине 
с роскошной шеве-
люрой - настоящий 
русский аристократ 
тургеневского типа.

Родился он 6 апре-
ля 1933 года в под-
московной деревне 
Владыкино (теперь 
это район Москвы) в семье 
агронома и доярки. Мечтал 
стать летчиком или развед-
чиком (вот откуда возник его 
Александр Белов), занимался 
спортом. Но после школы по-
шел не в летчики и не в раз-
ведчики, а выбрал приклад-
ное ремесло сварщика.

А когда окончил кисло-
родно-сварочный техникум 
(он любит подчеркивать, что 
у него есть такое экзотическое 
образование), решился стать 
артистом и поступил в Теа-
тральное училище им. Щеп-
кина, после которого получил 
приглашение в 27 (!) театров, 
что в общем-то беспрецедент-
но. Любшин оказался нужен 
и «Современнику», и Театру 
на Таганке, и Ермоловскому, 
и на Малой Бронной… Везде 
поработал по несколько лет, 

пока не нашел свое место во 
МХАТе им. Чехова, где слу-
жит больше 40 лет.

СКРОМЕН И ПОПУЛЯРЕН
«В далеком 1952 году я слу-

чайно попал в Художествен-
ный театр на спектакль «Три 
сестры», - рассказал Станис-
лав Любшин о своем первом 
впечатлении. - Когда Ангели-
на Степанова, стоя спиной к 
зрительному залу, произнесла: 
«В Москву!», я ощутил солнеч-

ный удар. Вот говорят, что 
любовь - опасное чувство, 
но еще страшнее - театр! Я 
уже написал диплом, я учился 
в кислородно-сварочном тех-
никуме. Но я забыл про свой 
диплом, меня куда-то понес-
ло! Мог ли я себе тог-
да представить, что 
Степанова, пронзив-
шая мне сердце, ста-
нет моей партнершей 
в «Тартюфе» Анато-
лия Эфроса?».

Тартюф, безуслов-
но, его театральный 
триумф, как в кино 
Ильин из михалков-
ских «Пяти вечеров». 
В каждой своей роли 
Любшин был точен и 
сдержан и благородно 
красив, поражая коллег 
невероятной скромно-

стью при своей грандиозной 
популярности.

Художник Борис Мессерер 
однажды рассказал, как по-
клонницы сбегались на дет-
ский спектакль «Белоснежка 
и семь гномов» в «Совре-
менник», потому что в этом 
утреннике играл молодой 
Любшин. Он играл принца 
и в этой роли был настолько 
прекрасен, что зрительницы 
сходили по нему с ума и под-
жидали после спектакля у слу-

жебного входа.

ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ
Любшин закрыт для по-

сторонних глаз, особенно в 
вопросе своей частной жиз-
ни. Она у него с коллизия-
ми. Ранний студенческий 
брак. Еще когда учился в 
техникуме, вечерами он 
подрабатывал сторожем в 
совхозном саду. Его буду-
щая жена Светлана тогда 

была студенткой Тимирязев-
ской сельхозакадемии и про-
ходила в этом совхозе прак-
тику. Там и познакомились. 
Ну а когда Любшин стал из-
вестным артистом и объектом 
постоянного женского вни-
мания, жена страшно ревно-
вала его и пасла, начиная еще 
с театрального училища, куда 
приходила на студенческие 
спектакли не одна, а вместе 
со своей мамой.  

После выхода на экраны 
фильма «Щит и меч» на него 

обрушилась такая всесоюз-
ная слава, что было сложно 

выйти на улицу. Тем 
не менее брак просу-
ществовал долго - 44 
года. Они вырастили 
двоих сыновей. И все-
таки первая семья ак-
тера распалась.

Любшин, которо-
му было тогда уже за 
шестьдесят, встретил 
свою позднюю лю-
бовь - двадцатилет-
нюю журналистку 
Ирину Корнееву. И 
подал на развод, не 
испугался разницы 
в возрасте: его новая 

избранница на 40 лет моложе, 
женился на ней. Прошло уже 
30 лет: Станислав Андреевич 
и Ирина по-прежнему вместе. 
Глядя на них, можно сказать: 
они счастливы. На премье-
рах и светских мероприятиях 
всегда рядом.

Любой режиссер, хотя бы 
раз поработавший с Любши-
ным, скажет, что он потря-
сающий артист. Правда, не 
все роли, о которых мечтал 
Любшин, ему предлагали. 
Он хотел Хлестакова и дядю 
Ваню. В зрелом возрасте на-
деялся сыграть Сарафанова 
из «Старшего сына». «Много 
чего хотел бы, но от собствен-
ного желания мало что зави-
сит», - однажды с горечью 
сказал Станислав Андреевич. 
И вот не дождавшись предло-
жений от режиссеров, недав-
но он сам предложил своему 
худруку Константину Хабен-
скому спектакль «На покое» 
по рассказам Александра Ку-
прина. Эту заявку неугомон-
ный Любшин сделал к свое-
му 90-летию. Хочет сыграть 
главную роль - говорят, уже 
нашелся режиссер. Дай бог, 
чтобы все получилось.
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Ершистый Егор Полушкин и сын его Колька
(«Не стреляйте в белых лебедей»).
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Станислав ЛЮБШИН:

Любовь - опасное чувство. 
Но театр еще страшнее!

Клубный пиджак

Принципиальный Ильин, 
сохранивший любовь, несмотря 

на войну («Пять вечеров»).

Свою Ирину актер встретил в 60. 
Они поженились и прожили уже 30 лет!

5 его 
фильмов

• «Застава Ильича» 
(1964)

• «Щит и меч» (1968)
• «Пять вечеров» (1978)
• «Не стреляйте в белых 

лебедей» (1980)
• «Кин-дза-дза!» 

(1986)
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Денис АКИНИН

Скромный клуб 
из Тольятти стал 
настоящим кошмаром 
для топов Российской 
премьер-лиги 
в Кубке России. 

Сначала середняк Первой 
лиги вынес из турнира «Тор-
педо», затем «Локомотив», 
а теперь добрался и до «Ди-
намо», победив его в Москве 
в серии пенальти - 0:0 (4:1).

ЧАСТНЫЙ КЛУБ
Почти все успехи фут-

бола в Тольятти связаны с 
именем «Лады». Клуб даже 
играл в Премьер-лиге, прав-
да, было это аж в 1996 году. 
Спустя 12 лет у АвтоВАЗа 
сменился владелец, и фут-
бол в регионе закончился.

А еще через 10 лет ди-
ректор «Акрон Холдинга» 
(компания по производству 
минеральных удобрений) 
Павел Морозов создал новый 
клуб - «Акрон». Конечно, с 
любительским статусом. Но 
довольно быстро частную 
команду удалось протащить 
в МФС «Приволжье» - тре-
тий по силе дивизион.

А дальше все как в сказ-
ке. Выход во вторую лигу с 
первой попытки, всего один 
сезон там - и ФНЛ. Все это 
время в команде остава-
лись парни, которые были 
в «Акроне» с первых дней 
клуба. Один такой ветеран 
и играл против «Динамо» - 
Сергей Волков, который и 
стал главным героем матча с 
«Динамо». Вратарь вытащил 
с десяток мертвых мячей в 
игре и отбил один из ударов 
в серии пенальти.

ХИТРЫЙ ХОД
И еще один феномен 

«Акрона» заключается в том, 

что костяк команды тольят-
тинцы сколотили практиче-
ски бесплатно! Два транс-
ферных окна клуб работал 
только со свободными аген-
тами. Сергея Макарова, ко-
торый забил победный гол 
«Локо», бесплатно взяли из 
«Ротора». Ходжаниязов, Ша-
куро, Полубояринов, Понсе и 
Эльдарушев тоже обошлись 
практически даром.

Но при неплохой селек-
ции футболистов «Акрон» 
начинал текущий сезон в 
Первой лиге с тренерской 
неразберихи. Но когда клуб 
скатился на 18-е место ФНЛ, 
его доверили Евгению Ка-
лешину. И при экс-тренере 
академии «Краснодара» и 
«Балтики» команда стреми-
тельными темпами пошла 
на взлет. Статистика Кале-
шина поражает - 23 матча 
(вместе с кубковым против 
«Динамо») и всего одно по-
ражение от «Шинника».

И все эти подвиги на чу-
жом стадионе. Дело в том, 
что стадион «Торпедо» в 
Тольятти забронировала 

под себя «Лада» (в каком-
то виде она еще жива). 
А «Акрон» вынужден про-
водить домашние матчи в 
соседнем Жигулевске на 
стадионе «Кристалл». Там, 
в окружении Жигулевских 
гор, конечно, красиво. Но 
болельщики ждут возвра-
щения домой.

СЕМЬ ВАГОНОВ 
ДО МОСКВЫ

Даже удивительно, от-
куда у клуба с пятилетней 
историей такой пул фа-
натов. Но «Акрон» сделал 
из «ВТБ Арены» во время 
матча с «Динамо» домаш-
ний стадион.

Клуб постарался. Ор-
ганизовал трансфер для 
фанатов по маршруту Жи-
гулевское море - Москва. 
И все это на поезде. Для 
этого пришлось снять семь 
двухэтажных вагонов. Туда 
поместилось 448 человек. 
А на сам стадион приехало 
больше 1000 фанатов.

Помогло! Сказка «Акро-
на» удалась!

                             Спорт

 ■ ШАХ И МАТ

2 млн евро на доске
Кирилл СЕРОВ

В пятницу, 7 апреля, в Астане 
открывается матч за шахматную 
корону между россиянином Яном 
Непомнящим и китайцем Дин Ли-
жэнем. Секундант нашего гросс-
мейстера Сергей Кишнев раскрыл 
секреты чемпионского матча.

- Сергей Леонидович, почему 
матч пройдет в Астане? На пол-
пути от России к Китаю?

- Потому что казахский бизнесмен, 
казахская компания предложили са-
мые выгодные условия для матча, 
самый большой призовой фонд.

- Сколько?
- 2 миллиона евро.
- Как он поделится?
- Грубо говоря, 1 млн 200 тыс. полу-

чит победитель, 800 тыс. - проиграв-
ший. Ну, там нюансы. Как определит-
ся победитель - в основное время или 
в дополнительное.

- Для Непомнящего это уже вто-
рой матч за звание чемпиона ми-
ра. Как Ян пережил разгромное 
поражение от Карлсена? Оно его 
закалило?

- Любое поражение - это урок. Знае-
те, как говорят: все, что не убивает, 

делает нас сильнее. Да, он перера-
ботал причины того поражения как-
то по-своему, закалился как боец. 
После этого выдал суперрезультат 
на турнире претендентов в Мадриде. 
Пять побед и ни одного поражения.

- Тем не менее можно ли бу-
дет считать Яна Непомнящего 
легитимным чемпионом, если он 
выиграет? Действующий чемпи-
он мира Магнус Карлсен играть 
отказался (сказал, что нет мо-
тивации). А соперник Яна Дин 
Лижэнь попал в турнир претен-
дентов только благодаря тому, 
что Сергея Карякина дисквали-
фицировали.

- Вы всё правильно рассказываете. 
Но, с другой стороны, есть решение 
ФИДЕ по этому поводу, о дисквалифи-
кации Карякина. Дин Лижэнь отобрал-
ся. Да, ему повезло, что он отобрался 
как бы на грани легитимности (или за 
гранью, как хотите), но по правилам 
ФИДЕ. То есть Карлсен отказался, и 
второй играет с третьим. Победитель 
турнира претендентов играет со вто-
рым местом в турнире претендентов. 
Ян и Дин так же стоят и в мировом 
рейтинге, сразу за Магнусом.

- Каковы шансы соперников, 
на ваш взгляд?

- Я считаю, что 50 на 
50, грубая оценка. Но 
опыт первого матча Яна 
на первенство мира, я счи-
таю, обязательно идет в 
плюс, что дает небольшое 
преимущество. Впрочем, 
так считают и букмекеры.

- Если после 14 пар-
тий будет ничья, то все 
решат быстрые шах-
маты. Китаец в них 
силен?

- Китаец - жесткий, во-
левой спортсмен. Здесь 
будут не только быстрые 
шахматы, будут быстрые 
шахматы на фоне уста-
лости.

- То есть побеж-
дать надо в «основ-
ное» время и не до-
жидаться «пенальти». 

Передайте Яну, что мы боле-
ем за него и прежде всего 
смотрим на его творчество 
за доской.

- Хорошо. Спасибо!

Только что вратарь «Акрона» Сергей Волков 
отразил пенальти и выбил из Кубка России «Динамо».
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Летом 2022 года Ян Непомнящий 
(справа) выиграл турнир претендентов 

в Мадриде. Второе место занял 
Дин Лижэнь, с которым они теперь 
сразятся за звание чемпиона мира.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

«Акрон» «Акрон» 
продинамил продинамил 
«Динамо»«Динамо»
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Сардана Слепцова шла на 
работу в Арктический агротех-
нологический университет, шла 
через Якутский ипподром, было 
29 декабря, канун 2022 года, 
минус 45 градусов Цельсия.

Камеры сняли, как к женщине 
начинают из-за забора вылезать 
собаки: просачиваются через 
щели, весело помахивают хво-
стами… Терзающую тело свору 
нашел студент. Лица у Сарданы 
не было. Студент еле отбился: 
звери схватили и его, порвали 
одежду… Женщину опознали не 
сразу: собаки утащили сумку с 
документами в сугроб. Сардана 
была ученым, главой лаборато-
рии, матерью двоих детей.

Сразу после трагедии каза-
лось, что винить некого: в Якут-
ске работает приют «Помоги вы-
жить», у них заключен контракт 
с администрацией…

Полгода Следственный коми-
тет разбирался в случившемся 
и разобрался: обвинить реши-
ли замглавы службы городского 
хозяйства Станислава Новико-
ва. Именно ему, как установило 
следствие, неоднократно посту-
пали сообщения о стаях бездо-
мных собак на ипподроме в этом 
районе, а он не реагировал. 30 
ноября собаки пытались там 

съесть женщину, повалили в снег 
(видео тоже попало в соцсети), 
несчастную спас плотник универ-
ситета - но якобы и тогда Новиков 
не принял меры… Такова фабула 
обвинения по статье «халатность, 
повлекшая смерть человека», суд 
уже идет, чиновнику грозит до пя-
ти лет.

Если честно, я с СК не согласна: 
я плотно изучила якутскую прессу 
и знаю, что после того ноябрьско-
го нападения на ипподром как раз 
выезжал отлов, поймали пять со-
бак, приют жаловался, мол, 
чиновники так усилили ра-
боту, что к 9 декабря за-
били приют целиком.

Конечно, с экстраорди-
нарными мерами, которые 
были приняты после смерти 
Сарданы, это не сравнить: 
был объявлен режим ЧС, 
все сотрудники мэрии муж-
ского пола вышли на отлов, 
прокуратура установила 
судебный запрет на выпуск 
собак из приюта, по всему 
городу поставили клетки-
капканы (которые, кстати, 
очень возмущают зоозащит-
ную общественность).

Получается, чтобы не 
сесть, российскому чиновнику 
надо работать в режиме ЧС.

Полина Куникова приехала в Со-
чи из Энгельса Саратовской обла-
сти на детский шахматный турнир. 
Федерация шахмат России прово-
дила его в санатории «Аквалоо», 
это огромная зеленая территория 
с корпусами, аквапарком, был там 
и полуразрушенный, находящийся 
в стадии перестройки особняк с 
кучей стройматериалов и забором, 
огораживающим стройку с трех сто-
рон.

По всей территории «Аквалоо» 
свободно бродило огромное коли-
чество собак, а в недострое жила 
метис алабая Ванга, которая не-
давно принесла щенков.

Полина Куникова очень любила 
собак, у нее дома жили две. Она 
стала подкармливать умильных 
«медвежат» алабайчиков, носила 
им то кусок курицы, то пряник, а в 
этот вечер, 26 апреля 2022 года, 
пошла сфотографировать их для 
соцсетей… Мама девочки, которая 
оставалась в номере, рассказала, 
что дочь только успела зайти за 
забор...

Федерация моментально сверну-
ла шахматный турнир, и следствие 
прошло в рекордные сроки: 24 
июня уже был объявлен первый 
приговор.

Сотруднику «Аквалоо» Владимиру 

Орлянскому дали год ограничения 
свободы, то есть даже не услов-
но: это запрет посещать массовые 
мероприятия и по ночам выходить 
из дома.

СМИ писали, что мужчина сто-
рожил недострой и в помощь себе 
завел алабайку, в тот день забыл 
покормить ее, но глава Объединен-
ной пресс-службы судов Краснодар-
ского края Мария Пирогова слухи 
опровергла: «Собаки были бесхо-
зные, а Орлянский - сторож всего 
«Аквалоо»! Приговор такой, потому 
что он, по сути, ничего не сделал, 
не обеспечил безопасность, это 
квалифицировали по 109-й статье 
УК «причинение смерти по неосто-
рожности».

Ясно, да? Команду убрать собак 
не давало руководство (можно бы-
ло вызвать частный отлов и опла-
тить содержание в приюте, можно 
запретить работникам здравницы 
подкармливать свору), а пострадал 
охранник, у которого безопасность 
отдыхающих была записана в долж-
ностную инструкцию. Мужчина не 
стал сопротивляться и пошел на 
«особый порядок»: заранее при-
знал все обвинения и на суде его 
не допрашивали, наказание в таких 
случаях меньше.

1 февраля 2023 года правосу-

дие настигло и руководство: 
коммерческий директор ООО 
«Клинический санаторно-
курортный комплекс «АК-
ВАЛОО» Николай Шангин 
за «оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безо-
пасности, повлекших смерть 
человека», получил три года 
условно с испытательным 
сроком два года (если чело-
век в течение этих двух лет 
совершит что-то противо-
правное, то поедет на зону).

Достаточный ли это срок 
за страшную, мученическую 
смерть ребенка, вопрос 
дискуссионный: у коммер-
ческого директора тоже есть на-
чальство - собственник ООО Джон-
сон Хагажеев, которому наемный 
директор обеспечивает прибыль, а 
избавление от собак - мероприятие 
затратное…

Мама погибшей Полины сказала 
в интервью местному изданию: «К 
сожалению, после нашей истории 
бродячих собак на улицах любого 
города меньше не становится. У 
меня тоже есть собачка, но я держу 
ее на цепи. Никакое чипирование 
не делает злых и голодных собак 
добрее».

С ООО в пользу мамы взыскали 

5 миллионов рублей морального 
вреда. Это рекорд, до сих пор са-
мую большую сумму суд присудил 
в декабре 2022 года двум доче-
рям оскальпированной собаками 
пенсионерки Зинаиды Смехновой: 
каждой по миллиону рублей, но 
районная администрация района 
Самары подала апелляцию, и иск 
будет рассмотрен снова.

ООО «АКВАЛОО» с решением со-
гласилось.

Прошлой зимой Прошлой зимой 
в разных городах в разных городах 
были найдены пять были найдены пять 
обглоданных трупов. обглоданных трупов. 
Кто виноват и кто сел?Кто виноват и кто сел?

Следствие ведет

Ульяна СКОЙБЕДА

26 марта в Астрахани 
был найден женский труп. 
Несчастная лежала в луже 
собственной крови, кожа 
с руки у нее была объеде-
на, ноги искусаны.

Место людное, автосто-
янка. Личность покойной 
не раскрывается, но по го-
роду ходят слухи, что это - 
дочь ректора юридическо-
го вуза сорока лет.

И второе (и это не слу-
хи): СК по Астраханской 
области заявил: смерть 
наступила от травмати-
ческого шока, сопряжен-
ного с массивной кро-
вопотерей в результате 
рвано-укушенных ран, 
причиненных бездомны-
ми собаками.

Женщину закусали до 
смерти. Кто виноват в 
этом? Ответ известен.

Закон, по которому без-
домные собаки легально 
и законно стали жить на 
улице. Хищные стайные 
животные так устроены: 
инстинкт велит им охра-
нять территорию, а голод 
заставляет жрать нас с 
вами, тех, кто послабее. 
Почти все нападения со-
бак - на стариков, детей, 
беременных, пьяных муж-
чин и просто женщин.

Нет, стерилизация ни-
чего не решает: пострадав-
шие часто рассказывают, 
что их окружили и хватали 
именно собаки с бирками 
(знак, что животное об-
работали и оно не может 
давать потомства).

На поголовное содер-
жание в приютах денег в 
регионах нет.

В этой патовой ситуа-
ции я решила узнать, кто 
отвечает за смерти людей 
от бездомных животных?

В прошлом году за не-
продолжительное время 
погибли пять человек, и 
каждый раз говорили, что 
возбуждено уголовное де-
ло и проводится проверка.

ниче

Домохозяйку Светлану Спиридонову из 
Переславля-Залесского нашли 10 февраля 
2022 года в гаражном кооперативе вдалеке 
от жилья, свора тянула ее в разные стороны, 
уже отгрызла кусок уха, а женщина тупо 
смотрела в одну точку, скорая сказала, что 
у нее обморожение. Через час в больнице 
Светлана умерла.

Запись камер показала, что в два часа 
ночи она стучалась в будку сторожа (тот 
не открыл), и местные форумы взорвались 
слухами: что женщина делала на улице в 

такое время? Может, 
она употребляет что?

Сохранилась и дру-
гая запись: Светлана 
идет, а собаки куса-
ют ее за ноги, пока 
несчастная не пада-
ет.

Кто же виноват в 
смерти, вещества, 
обморожение или 
все-таки псы? Из-за 
чего женщина упала 
и замерзла, из-за от-
равления или множе-
ственных укусов?

Мы обратились в 
СК по Ярославской 
области, но нам от-
ветили, что экспер-
тизы еще идут.
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Светлана умерла 
в день рождения сына.

Сардана Слепцова, химик: 
обвиняют чиновника22

12-летняя Полина Куникова: 
ограничение свободы охраннику11

Светлана 
Спиридонова: 

следствие идет

33

            Кого в России       наказывают за смерть людей            Кого в России    
              от собачьих       зубов              от собачьих    

Внизу кадр 
видео, снятого 

за месяц до гибели 
Сарданы (вверху) 
в этом же районе. 

К счастью, в тот раз 
женщине удалось 
отбиться от стаи.

Полина любила 
животных. 

В семье держали 
двух собак.
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22 января прошло-
го года Герой России, 
боевой летчик Антон 
Гонорский пошел в 
музыкальную школу 
встречать свою 7-лет-
нюю дочь Марину, его 
попросила об этом жена. 
Было 13.30.

В школе девочки не 
оказалось: учительница 
отпустила ее раньше, до-
ма тоже, телефон не от-
вечал. Антон сообщил в 
часть своему начальнику 
и попросил помочь орга-
низовать поиски. В 16.00 
сослуживцы сообщили, 
что тело нашли. Мари-
на чуть-чуть свернула с 
пути.

- Она была при-
крыта брезентом, - 
рассказывал не-
счастный отец в 
суде, - а неподалеку 
бегали собаки, обыч-
ные дворняги, где-то 
десять. Они стара-
лись подойти к телу, 
полицейские кидали 
в них камни, а собаки 
вели себя агрессивно, 
рычали.

Периодически они 
ныряли в лаз в заборе 
частного дома, в двух 
метрах от которого и 
произошла трагедия, 
там у них были будки 
и миски.

То есть, когда наза-
втра в Домне Забай-
кальского края буше-
вал митинг и люди 
ультимативно требовали 
разобраться с бродячи-
ми стаями, правоохра-
нительные органы уже 
совершенно точно зна-
ли, что здешние собаки-
убийцы - хозяйские.

***
Татьяна Качеева - ти-

пичная пенсионерка с 
синдромом патологи-
ческого накопительства 

животных, на сленге 
- собиратель: в тесном 
дворе, в невероятной во-
ни и грязи у нее жили 13 
дворняг.

- Она как Плюшкин 
все собирала, какие-то 
головы кукол навешаны 
в доме, свалка и в доме, 
и огороде, некуда ногу 
поставить, везде ведра 
с прокисшей едой для 
собак и экскременты, - 
показывала сельский 
участковый уполномо-
ченный Елена Портня-
гина.

Качеева покупала у 
бичей мусор, который 
те собирали на помой-

ках, платила по 50 - 100 
рублей и этим кормила 
собак. Сама она говорит, 
что тратила на корм до 
20 тысяч в месяц, на-
зывала на суде марки и, 
конечно, утверждала, 
что не могли ее собачки 
«именно первыми на-
пасть и загрызть ребенка 
ни по каким причинам», 
умильно называла клич-

ки: «Братик, Крикун, 
Лиса, Мармазетка».

Увы, чтобы забрать 
животных на эксперти-
зу, а в случае людоедства 
это обязательно, собак 
усыпляли дротиками, 
и от наркоза несколь-

ких вырвало человечи-
ной (содержимое же-
лудков тоже передали 
экспертам). Потом, уже 
в учреждении, три пса 
очнулись и не давали 
себя обследовать, их 
пришлось усыплять по-
вторно, и от наркоза они 
погибли. При вскрытии 
в их желудках были об-
наружены те же улики.

При рассказе о смерти 
псов Качеева заплакала. 
При словах о девочке - 
нет.

- Вы, конечно, очень 
любили своих собак, - 
сказали ей в суде экс-
перты, - но вы, по сути, 
прикормили стаю: ваши 
собаки свободно входи-

ли, выходили, кусали 
людей, никаких других 
собак к вашему двору не 
подпускали и к девочке 
не подпустили. То, что 
вы кормили их три раза 
в день, не делает вас хо-
зяйкой: точно так же на 
автостоянках и в пром-
зонах прикармливают 
псов, а когда они рвут 
кого-то, кормильцы от-
крещиваются: «Что вы! 
Это не моя собака!» Вас 
просто поймали за руку, 
вы не можете отпереть-
ся.

Качеевой дали 1 год 
10 месяцев ограниче-
ния свободы. Вину она 
не признала, сказала, 
что «ни за что про-
шла через кошмар» и 
«всем, кто это устроил, 
ее страдания вернутся 
бумерангом».

Собак ей не вер-
нут, людоеды будут 
пожизненно содер-
жаться в приюте при 
исправительной ко-

лонии. Кстати, экспер-
ты разошлись во мне-
ниях: один утверждал, 
что есть плоть человека 
может только собака с 
серьезно поврежден-
ной психикой, а другой 
реконструировал собы-
тия: девочка из-за ис-
пуга сжалась или дер-
нулась, закричала, псы 
начали «щипать» ее за 
ноги и руки, она упала, 
они завершили дело - и 
сказал, что для стаи эта 
ситуация стандартная.

Качеевой запрещено 
разводить собак 2 года 
10 месяцев.

А потом - можно.
Наш суд очень гуман-

ный.

На отлов и стерилизацию тратят огромные деньги, 
но проблему агрессивных псов это не решает.

Осталось рассказать только об одном случае. 26 янва-
ря 2022 года слесарь Николай Милкин шел на работу в 
пригороде Астрахани, из-за собак рабочие всегда ходили 
втроем, а в этот день он задержался, скальпированный 
труп нашли в районе железки.

Старший помощник СК Астраханской области 
по СМИ Андрей Хегай ответил «КП», что экспертиза 
показала: мужчина был пьян и замерз, собаки ели труп…

Достаточно информации, чтобы сделать выводы.

Николай Милкин: 
умер по пьянке

Скойбеда

 ■ ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ

Усыплять нельзя 
помиловать

Год ограничения свободы, три года условно, год 
десять месяцев ограничения свободы, штраф - все, 
что получают люди, ответственные за собак.

Сроки, прямо скажем, номинальные, и я, кажется, 
понимаю, почему. Потому что власть имущие пони-
мают свою ответственность.

Ну убрал бы хозяин санатория, где убили Полину 
Куникову, стаю - девочку искусали бы за воротами. 
Держала бы пенсионерка Татьяна Качеева своих 
парий на цепи - первоклашку съели бы реальные без-
домные, в Домне бегают стаи и по двадцать особей. 
Города и поселки России засобачены...

Проблему надо решать на другом уровне, и по-
сле серии жутких смертей Госдума попыталась это 
сделать: летом приняла поправки, разрешающие 
регионам самим определять, где можно выпускать 
ранее отловленных стерилизованных животных, и 
запрещающие делать это в местах массового пребы-
вания людей, в границах теплосетей и на площадках 
накопления отходов, то есть на помойках.

Это огромная победа, ведь раньше власти обязаны 
были вернуть животных в ту самую детскую песочницу, 
и сколько было случаев, когда стаи устраивали лежки 
рядом со школами, не пропускали детей на уроки!

Поправки действуют с 1 марта, а зоозащитная 
общественность уже воет: вот, например, Якутск за-
претил выпуск во всех зеленых зонах, парках-скверах-
озерах города, на детских площадках, территориях 
всех образовательных, медицинских и культмассовых 
учреждений, территориях всех видов транспорта, 
возле органов власти и в жилом секторе.

А это весь город целиком! Бывает еще промзона, 
но не везде она есть!

Зоозащитники уже находят «бедненькие лупающие 
глазами» стаи в чистом поле за городом, а потому 
что отловщикам ничего не остается, кроме как везти 
бездомных на природу!

Конечно, у собак есть ноги, и они придут обратно 
в город.

Но поправки также обязали власти профилакти-
ровать это...

Крутой замес. Поразительные усилия и затраты, 
вместо того чтобы  - уж простите, но это мое мне-
ние! - просто и дешево усыплять мешающих людям 
животных, как это делают на Западе. И как это де-
лалось в СССР.
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На Марину напала свора, которую 
подкармливала пенсионерка Татьяна Качеева.

Как российские бойцы спасают кошек 
и собак в зоне СВО: Ульяна Скойбеда - 
о том, что на линии соприкосновения 

есть место доброте, любви… и время, 
чтобы погладить мурку с жучкой!

Р. S.: Часть данных 
жертв изменены.

7-летняя 
Марина Гонорская: 

ограничение свободы 
хозяйке псов
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            Кого в России       наказывают за смерть людей   наказывают за смерть людей
              от собачьих       зубов   зубов
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПОПОВА.

Позвонила по телефону 
доверия и попросила одол-
жить мне сто тыщ.

И знаете что? Они мне не 
доверяют!

✱  ✱  ✱
Приходит Сара домой, 

видит, Изя аккуратно от-
дирает обои.

Сара радостно:
- Изя, ты решил сде-

лать ремонт?
- Нет, переезжаю!

✱  ✱  ✱
На ирландской свадьбе 

кто-то крикнул:
- Все женатые мужчины, 

пожалуйста, встаньте рядом 
с тем человеком, благодаря 
которому ваша жизнь обре-
ла смысл!

Бармена чуть не задавили 
насмерть...

✱  ✱  ✱
- Наша морковь уже 

стоит дороже эквадор-
ских бананов! Что будем 
делать?

- Предлагаем попробо-
вать закупать морковь в 
Эквадоре!

✱  ✱  ✱
Три толстые тетки на халя-

ву переночевали в роддоме.

✱  ✱  ✱
Отложение солей в 

суставах?
Не грусти - похрусти!

✱  ✱  ✱
- Что-то телефон глю-

чит...
- А ты его роняла?
- Роняла! Не помогает!

✱  ✱  ✱
- У него был «Лексус», 

его угнали, так он на 
следующий день пошел 
и купил себе новый.

- Ну, у меня такая же 
история была, когда я 
зонтик потерял.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Пастух с именной рубашкой. 
7. Какие танцы исполняет 
Моника  - сестра голливуд-
ской звезды Пенелопы Крус? 
8. «Отцовский ... с бляхой 
в очередной раз признали 
лучшим учителем года». 9. 
Что символизирует семисвеч-
ник у масонов? 10. Капитан с 
«кровавой репутацией». 15. 
Жену кого из великих рус-
ских поэтов звали Любовь 
Дмитриевна? 16. Где родил-
ся Карл Маркс? 17. Марина 
Неелова в «Осеннем марафо-
не». 18. Грешникам уготован 
... 22. Жертва шизофрении. 
23. Подо что становится суд-
но в порту? 24. Кто сочинил 
песню о женской дружбе для 
Лолиты и Алены Апиной? 25. 
Боевое фехтование на ме-
чах у японцев. 26. Кофейный 
гарнир. 27. Изюмский ..., где 
безобразничает крымский 
хан, из фильма «Иван Васи-

льевич меняет профессию». 
28. Какой подарок Борис 
Ельцин преподнес Астрид 
Линдгрен?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из русских скульпторов за 
своих бронзовых коней по-
лучил бриллиантовую таба-
керку из рук прусского ко-
роля Фридриха Вильгельма? 
2. «... декораций». 3. Писа-
тель ... Франс. 4. Что собой 
представляет «звездолет» из 
«Истории игрушек»? 5. Какое 
сумчатое животное внешне 
напоминает хомяка? 6. Что 
ставни скрывают? 11. Какими 
стишками дети друг друга до 
белого каления доводят? 12. 
Кому актер ролью обязан? 
13. Один из четырех «импер-
ских городов» Марокко. 14. 
Блюдо из разбитых яиц. 19. 
«Кровожадный граф». 20. 
Преступление из рассказа 
«Телефон» Михаила Зощенко. 
21. Что на лапу дают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ковбой. 
7. Фламенко. 8. Ремень. 9. Единство. 10. Блад. 15. Блок. 
16. Трир. 17. Алла. 18. Ад. 22. Разум. 23. Разгрузка. 24. 
Квинт. 25. Кенджитсу. 26. Ликер. 27. Шлях. 28. Ваза. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Клодт. 2. Смена. 3. Анатоль. 4. Коробка. 5. 
Вомбат. 6. Окно. 11. Дразнилка. 12. Драматург. 13. Мар-
ракеш. 14. Глазунья. 19. Дракула. 20. Кража. 21. Взятка.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем участницу на нашем 
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе в разделе 
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Кристина ПЕТРОВА, 
33 года, 

Челябинск:
- Окончила 

технологический 
факультет 

Магнитогорского 
государственного 

университета. 
Помощник руководителя 

строительной 
организации. 

Занимаюсь фитнесом, 
очень люблю бег. 

Нравится создавать 
разные красивые образы 

в роли фотомодели. 
Замужем. 

Мама школьников-
двойняшек.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Синий электрик 
в сочетании 

с персиковой 
кожей Кристины ведет 

себя безупречно. 
Демонстративное отсутствие 

нижнего белья - выбор 
героини, к которому 

я отношусь с уважением. 
Каждый выбирает свое 

комфортное амплуа.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото Письма с фото 
присылайте по адресу: присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, , 
Москва, 127015.Москва, 127015. На конверте напишите:  На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». «Будь стильной с «КП». Или на e-mail: miss@kp.ruИли на e-mail: miss@kp.ru

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 36% (норма - 75)
Ветер - северо-восточный
3 - 12 м/с

Восход - 6.15
Закат - 19.39
Луна - в III четверти

  Саратов +6... +8 +10...+12

Александров Гай +5... +7 +14...+16

Балтай +4... +6 +8...  +10

Озинки +3... +5 +11...+13

Ртищево +3...+ 5 +8...  +10

Прогноз погоды на 8 апреля

           ночью             днем
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Забота о захоронениях 
павших солдат - сражение 
за историческую память
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2 апреля 1996 года Беларусь и Россия решили создать 
Союзное государство

ВОСХОЖДЕНИЕ 
НА «ПАМИР»
В Минске открыли 
филиал Курчатовского 
института

ШАХТЕР, БОЕЦ, РЕПОРТЕР
Опять украинский след: 
террористы убили 
Владлена Татарского

НАС НЕ ОТМЕНИШЬ!
Художники из Донбасса 
показали свои работы

Распространяется бесплатно

Как мы отмечали День единения народов

27 МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ27 МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ

13
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2 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России поздравил всех 
с общим для наших стран праздником.

2 апреля в День единения народов Рос-
сии и Беларуси Владимир Путин от-
правил добрые пожелания Александру 
Лукашенко:

- Опираясь на традиции дружбы и до-
брососедства, связывающие россиян 
и белорусов, наши страны и народы пла-
номерно расширяют взаимовыгодное 
сотрудничество на всех направлениях. 
Энергично совершенствуются и механиз-
мы Союзного государства. Несмотря на 
беспрецедентное санкционное давление 
извне, мы эффективно координируем 
усилия на международной арене, в сфе-
ре обороны и безопасности, успешно 
реализуем программы, направленные на 
упрочение финансово-экономического 
и  научно-технологического суверените-

та. Уверен, что дальнейшее наращивание 
всего комплекса союзнических связей 
в полной мере отвечает интересам на-
ших братских народов. От души желаю 
вам крепкого здоровья и успехов, а всем 
белорусским гражданам - счастья и про-
цветания.

Также Владимир Путин поздравил всех 
участников торжественных собраний, 
приуроченных к празднику:

- Благодаря нашим общим усилиям 
Союзное государство является локомо-
тивом интеграционных процессов на ев-
разийском пространстве. Уверен, что 
вместе мы преодолеем все трудности 
и преграды и продолжим работу по на-
ращиванию союзнических связей между 
Россией и Беларусью. Это, несомненно, 
отвечает коренным интересам наших 
братских народов.

Искренне желаю вам успехов и всего 
самого доброго.

Как прошел праздник - на стр. 13.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО - 

ЛОКОМОТИВ ИНТЕГРАЦИИ

Владимир ПУТИН:

 ■ Лидеры наших стран встре-
тятся за день до заседания 
Высшего Госсовета СГ.

- Мы на сутки раньше встретимся. 

Обсудим некоторые вопросы, кото-

рые не подлежат обсуждению на 

ВГС. Ну и примем соответствующие 

решения, которые касаются ВГС, - 

рассказал Александр Лукашенко.

По словам белорусского лиде-

ра, Владимир Путин позвонил не-

сколько дней назад, предложил этот 

алгоритм:

- Примерно как он вел переговоры 

с Си Цзиньпином.

 ■ Владимир Пу-
тин провел сеанс 
терапии от импор-
т о з а в и с и м о с т и 
в  фармакологии  - 
отечественные пре-
параты не уступят 
западным аналогам.

Глава РФ по видео-

связи дал старт рабо-

те сразу трех новых 

фармацевтических 

производств в Кали-

нинграде, Саранске 

и Санкт-Петербурге.

- Сегодняшнее со-

бытие - весомый вклад 

в  развитие и расшире-

ние возможностей на-

шей фарминдустрии. 

Это еще один шаг 

в наращивании выпу-

ска эффективных оте-

чественных лекарств, 

которые в том числе 

замещают востребо-

ванные импортные 

аналоги.

В условиях санкций, 

когда неизвестно, что 

могут выкинуть зав-

тра наша «друзья», 

лекарственная само-

достаточность страны 

приобретает жизнен-

но важное значение. 

Открытие принци-

пиально новых про-

изводств  - яркий по-

казатель лечения от 

импортозависимости. 

Такую терапию отрас-

ли глава государства 

прописал еще в период 

пандемии, когда про-

явились болезненные 

симптомы нехватки 

в стране собственных 

препаратов. А глав-

ное - компонентов для 

их производства. Про-

блема успешно реша-

ется. Например, за-

вод «Отисифарм Про» 

в Калининграде будет 

выпускать широкий 

спектр антибиотиков, 

противовирусных, им-

муномодулирующих 

и  обезболивающих 

препаратов.

На саранском пред-

приятии «Биохимик» 

и петербургском 

«Фармасинтез-Норд» 

запустят производство 

препаратов для лече-

ния онкологических 

и аутоиммунных забо-

леваний. Прежде эти 

лекарства закупались 

за рубежом, посколь-

ку у нас не было тех-

нологии выращивания 

необходимых молекул. 

Теперь она создана 

 отечественными меди-

ками. Импорт больше 

не понадобится.

- Это имеет огром-

ное значение для всей 

страны, для обеспече-

ния наших граждан до-

ступными и качествами 

лекарствами. В целом 

отрасль демонстриру-

ет позитивную динами-

ку. Хочу поблагодарить 

всех специалистов, 

которые участвовали 

в реализации этих важ-

ных проектов, - сказал 

президент, давая старт 

новым производствам.

 ■  Основными инвестора-
ми станут простые граж-
дане.

ПОЗИТИВНАЯ 
ДИНАМИКА
Россия вышла на небывалые 

прежде объемы по вводу жилья 

и ремонту автомобильных до-

рог. На рекордно низком уров-

не держится безработица, а до-

ходы людей понемногу, но все 

же растут. Об этом говорили на 

совещании Владимира Путина 

с Правительством.

- Ключевой индикатор разви-

тия экономики, качества нашей 

экономической политики - ди-

намика доходов граждан. В ко-

нечном итоге это наша цель - 

чтобы людям жилось лучше. 

Заработные платы и реальные 

доходы населения в целом по 

стране вновь стали расти. Да, 

это пока очень скромные циф-

ры, воспроизводить их не буду, 

но все-таки они есть, - конста-

тировал президент.

Западные санкции, по его 

мнению, в среднесрочной 

перспективе все-таки могут 

негативно отразиться на отече-

ственной экономике. Поэтому 

необходимо увеличивать вну-

тренний спрос. Нужна, по сути, 

новая модель экономического 

роста. И она создается. Оте-

чественный бизнес осваивает 

ниши, освободившиеся после 

ухода западных компаний. Уве-

личиваются товарооборот со 

странами Востока и Юга.

- Нужно поддержать, уси-

лить положительные тенден-

ции в экономике, повысить ее 

эффективность, обеспечить 

технологический, кадровый 

и финансовый суверенитет, 

причем действовать нужно бы-

стро, без лишней бюрократии 

и проволочек.

ИЗ-ПОД ПОДУШКИ - 
В БАНК
Для импортозамещения 

в  приоритетных наукоемких 

отраслях требуется больше 

ресурсов, в том числе фи-

нансовых. Для привлечения 

инвесторов из дружествен-

ных стран предлагается да-

же приоткрыть для них часть 

информации о наших банках 

и предприятиях, чтобы им было 

понятнее, во что можно вкла-

дывать капиталы. И все-таки 

самый главный источник так 

называемых длинных денег, 

то есть долгосрочных вложе-

ний в экономику, - это россий-

ские граждане. Чтобы люди не 

прятали деньги под подушкой, 

а заставляли их работать, от-

крывая и пополняя банковские 

счета, Минфин, по словам его 

главы Антона Силуанова, раз-

работал целую программу:

- Гражданам, в частности, 

предлагается использовать 

долгосрочные сбережения, но-

вый инструмент индивидуаль-

ных инвестиционных счетов, 

или страхование жизни, при 

истечении срока договора по 

которому гражданин получит 

инвестиционный доход.

Свою роль, считает министр, 

должно сыграть и софинанси-

рование пенсионных накопле-

ний. Когда человек открывает 

счет в коммерческом пенси-

онном фонде, рассчитанный 

на пятнадцать лет минимум, 

а государство удваивает каж-

дый вложенный рубль.

- Хороший набор. Главное, 

чтобы он начал действовать 

и приносить ту отдачу, которую 

мы ждем.

 ■ В новой Концепии 
внешней политики РФ 
Штаты впервые названы 
их подлинным именем.

Документ, утвержденный 

Указом Владимира Путина, 

обсудили на Совете Безо-

пасности РФ. Самая важ-

ная новация Концепции - 

политический курс США 

назван основным риском 

для безопасности России, 

а также всего свободного 

мира в целом.

- Кардинальные изме-

нения в международной 

жизни потребовали от нас 

серьезно скорректировать 

ключевые стратегические 

документы. В перспектив-

ном планировании наших 

действий важно учиты-

вать всю полноту факто-

ров и тенденций развития 

международных отноше-

ний, работать на укрепле-

ние суверенитета России, 

повышение роли нашей 

страны в решении миро-

вых проблем и формирова-

нии более справедливого, 

многополярного миропо-

рядка, - заявил Владимир 

Путин. - Прошу особое вни-

мание уделить расширению 

связей с конструктивно на-

строенными партнерами 

и формированию условий 

для отказа недружествен-

ных государств от враждеб-

ной политики по отношению 

к нашей стране.

Основные положения 
обновленной Концепции:

 ✒ Россия является само-

бытной страной цивилиза-

ции, одним из суверенных 

центров мирового разви-

тия, который играет уни-

кальную роль в поддержа-

нии глобального баланса 

сил и обеспечении мирного 

развития человечества.

 ✒ Наша страна не счи-

тает себя врагом Запада 

и  не изолируется от не-

го. Не имеет враждебных 

намерений. И рассчитыва-

ет на осознание западными 

государствами бесперспек-

тивности конфронтации и 

на возврат к равноправно-

му взаимодействию.

 ✒ Курс Вашингтона Россия 

рассматривает как главный 

источник рисков для своей 

безопасности и междуна-

родного мира. Приоритетное 

внимание будет уделяться 

устранению пережитков до-

минирования Соединенных 

Штатов на планете.

 ✒ РФ стремится к обе-

спечению безопасности 

в  равной мере для всех 

стран на основе принципа 

взаимности.

 ✒ Особо важное значение 

имеет  углубление связей 

и координации с Китаем 

и Индией.

 ✒ Главная цель в ближ-

нем зарубежье - превра-

щение этого региона в зо-

ну мира, добрососедства 

и процветания.

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ -
НА ЗДОРОВУЮ!

ПО АЛГОРИТМУ СИ В ВЕРХАХ

ГЛАВНЫЙ ИСТОЧНИК РИСКОВ ДИПЛОМАТИЯ
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ПЕРЕОРИЕНТАЦИЯ

ДЛИННЫЙ РУБЛЬ ПРИНЕСЕТ ДОХОД ЭКОНОМИКА

Новые заводы, старт работы которых 
дал Владимир Путин, обеспечат 
людей доступными, а главное - 
отечественными препаратами.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Почему в страну возвра-
щают тактическое ядерное 
оружие. К чему готовится 
НАТО и что может получить 
в ответ, если продолжит 
эскалацию. Об этом и мно-
гом другом Президент Бе-
ларуси говорил в послании 
к народу и Национальному 
собранию.

«ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ЗАНАВЕС» СНОВА 
ОПУСКАЕТСЯ
«Концент риров анный 

взгляд на ситуацию в стра-
не и за ее пределами», - так 
Александр Лукашенко охарак-
теризовал свое выступление. 
Оно длилось три часа. И еще 
полтора отвечал на вопросы 
участников.

- Тема нашего сегодняшнего 
мероприятия, если ее мож-
но так обозначить в общих 
чертах, - условия сохранения 
суверенитета и независи-
мости. Потому что никогда 
в новейшей истории нашей 
страны этот вопрос не стоял 
так остро. За нас серьезно 
взялись. За кордоном готовят 
боевиков из числа беглых, на 
горбу которых НАТО плани-
рует влезть к нам и устроить 
военную заварушку,  - объ-
яснил президент. - Предчув-
ствие эпохальных перемен 
буквально витает в воздухе, 
так же как и вопрос: каким 
будет наше завтра?

Александр Лукашенко дал 
расклад того, что происходит 
в мире и непосредственно 
у границ Союзного государ-
ства. И какие выводы из этого 
сделаны нашими лидерами.

- Учитывая чрезвычайную 
угрозу безопасности, РФ вы-
нуждена была пойти на чрез-
вычайные меры, включив 
в  состав России Крым (без 
единого выстрела!). События 
на востоке Украины (Донбасс) 
стали продолжением поли-
тики уничтожения всего рус-

ского. Идеология фашизма 
превращается в практику: 
убийства несогласных и под-
жоги, в пламени которых го-
рели люди, Одессу вспомните. 
Истребление русского насе-
ления, провокации против 
России и ее руководства вы-
нудили Президента РФ при-
нять меры по защите русского 
человека.

УРОК ТРЕЗВОСТИ 
ДЛЯ ЯСТРЕБОВ
На военные нужды Польша 

рекордными темпами увели-
чивает бюджет, увеличивает 
численность Вооруженных 
сил и начиняет армию ору-
жием наступательного харак-
тера.

Также идет переброска 
 войск НАТО на восток. И вся 
эта армада демонстративно 
тренируется у границ Бела-
руси и России. Зачем? Вопрос 
далеко не риторический.

  ●● В складывающихся обстоя-
тельствах мной были активи-
зированы настоятельно пере-
говоры с Президентом России 
Путиным по возвращению 
в Беларусь ядерного оружия. 
Я не пытаюсь кого-либо запу-
гивать или шантажировать. 
Господь с ними. Я хочу обе-
зопасить белорусское госу-
дарство. Под плеткой жить 
больше не хотим! И рабами 
не будем!

  ●● Надо прекратить эти раз-
говоры о ядерном оружии, 
тактическое, нетактическое 
и прочее. Одна только бомба, 
которая размещается в Бела-
руси, в два-три раза сильнее 
Хиросимы и Нагасаки. Никто 

никогда его применять, как 
игрушку, не будет, кроме аме-
риканцев. Я уверен, если бы 
что-то случилось у них, как с 
Россией сейчас, они давно бы 
уже применили.

  ●● Вы слышали от Президента 
России о совместных планах 
создания соответствующей 
инфраструктуры на терри-
тории Беларуси. Вся инфра-
структура создана и готова. 
Уверен, эти меры надолго 
отрезвят всех заокеанских 
ястребов и их сателлитов. 

Хоть так заставим их счи-
таться с нашим народом, если 
другого языка не понимают. 
Надо будет - мы с Путиным 
решим и введем сюда и стра-
тегическое оружие. И  они это 
должны понимать, мерзавцы, 
там, за границей, которые се-
годня пытаются взорвать нас 
изнутри и извне. Мы ни перед 
чем не остановимся, защищая 
свои страны, свои государства 
и свои народы.

  ●● Не надо меня пугать. Я уже 
пуганый. Я уже видел на этом 

свете очень много. «Ах, вот, 
разместят ядерное оружие 
в Беларуси. Мы санкции про-
тив вас введем». Вы что, очу-
мели? Вы что, забыли? Вы ж 
вчера их уже ввели! Нам-то 
чего уже сегодня бояться?

ПО ДАННЫМ 
РАЗВЕДКИ
  ●● Одновременно готовят 

и забрасывают террористов 
в нашу страну для проведения 
диверсий и актов устрашения. 
Пытаются создать подполь-
ные экстремистские ячейки 
для координации протестной 
деятельности. Передают воо-
ружение и финансовые сред-
ства. У них есть конкретные 
планы, и они не стесняются об 
этом говорить открыто.

Вот несколько цитат, добы-
тые нашей разведкой.

  ✒✒ Генеральный инспектор 
Вооруженных сил Германии, 
генерал-полковник Цорн: 
«Беларусь может вступить 
в войну. В этом случае стра-
нам - членам НАТО следует 
начать тайные операции про-
тив целей на ее территории. 
НАТО должно подготовиться 
поддержать военными сред-
ствами политические изме-
нения в Восточной Европе. 
Такими переменами могут 
стать демократическая рево-
люция и народное восстание 
в Беларуси».

  ✒✒ Министр обороны Поль-
ши Блащак: «Если Украина не 
сможет достигнуть решающей 
победы на Востоке, то  НАТО 
должно серьезно рассмотреть 
вопрос открытия второго 
фронта против Беларуси».

  ✒✒ Командующий 101-й 
воздушно-десантной диви-
зией США генерал-майор 
Макги: «Беларусь является 
одной из возможных целей. 
101-я дивизия (он ею коман-
дует) подготовлена для заня-
тия стратегических пунктов на 
территории Беларуси».
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НИ ПЕРЕД ЧЕМ НЕ ОСТАНОВИМСЯ, 

ЗАЩИЩАЯ СВОИ НАРОДЫ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко предложил план 
по урегулированию конфликта на Украине.

  ●● Предложения о мире руководством Украины 

отвергались! Я часто говорил: «Я, как собачонка, 

бегал от одного президента к другому и передавал 

разные посылы, посылал месседжи». А когда пере-

говоры стали фактом свершившимся, выигранное 

время использовалось Западом для милитариза-

ции Украины. Началась с того времени подготовка 

к полномасштабной войне с Россией. На горизонте 

замаячила третья мировая с ядерными пожарами.

Путь один - переговоры, переговоры без пред-

варительных условий! Военно-промышленный 

комплекс, оборонно-промышленный комплекс 

(я это знаю точно) сегодня в России разворачи-

вается на полную мощь. И если он развернется 

на полную мощь, о мире будет говорить трудно. 

Эта русская телега по инерции если покатится, то 

мало не покажется.

А если Украина будет напичкана оружием за-

падным (там уже не осталось советского), если 

переподготовку пройдут военные, с другой стороны 

также будет армада. Поэтому остановиться надо 

сейчас, пока не началась эскалация.

И попробую рискнуть предложить прекратить 

боевые действия. Да, многие сейчас, особенно 

в  России, могут сказать: «Ну, мы уже прекращали 

тогда на Донбассе». Другой момент, другая ситуа-

ция. Перемирие объявить без права перемещения, 

перегруппировки войск с обеих сторон, без права 

переброски оружия и боеприпасов, живой силы 

и  техники. Все! Мертво, замерли!

И если Запад в очередной раз попытается ис-

пользовать паузу в боевых действиях, как это было 

для усиления своих позиций, Россия обязана за-

действовать всю мощь ВПК и армии для предот-

вращения эскалации конфликта. И фосфорные 

боеприпасы, и обедненный уран, и обогащенный 

уран - все должно пойти в действие, если в оче-

редной раз будет обман и будет замечено хоть 

малейшее движение через границу на Украину 

или с другой стороны, со стороны России, пере-

движение войск и подготовка к атаке.

Как украинцы считают, что они победят, - это 

глупость. Невозможно победить ядерную державу. 

И если российское руководство поймет, что ситуа-

ция угрожает распадом России, будет применено 

самое страшное оружие. Поэтому пора пойти на 

мирные переговоры. Надо от безумства сделать 

один шаг в сторону.

 ■ Истоки белорусской государственности - фун-
дамент суверенитета.

  ●● Особенно беспокоятся «свядомыя». Сидят за кордо-

ном, все ищут неславянские истоки белорусов. История 

для них - это оружие. Они так и говорят, используя свое 

мифотворчество для раскачки общества.

  ●● Тернистым был путь становления белорусской на-

ции. И не было ничего удивительного в том, что свою 

национальную государственность мы обрели именно 

в восточнославянской колыбели.

  ●● В то время как Запад был погружен в «темные века» 

(так историки пишут), наши предки - жители Полоцкого, 

Туровского княжеств - выстраивали основы правового 

и политического взаимодействия власти и народа. Бе-

лорусское государство также является полноправным 

преемником исторического наследия Древней Руси. 

И пора прекратить все инсинуации на этот счет. Вели-

кое княжество Литовское (ВКЛ, как мы говорим) было 

также русским - это значит, что восточнославянским, то 

есть нашим. Для тех, кто обеспокоен темой «русского 

мира» и кто дрожит от упоминания «русский», скажу 

просто: русское - это не только российское, это и наше.

«РУССКОЕ - НЕ ТОЛЬКО 
РОССИЙСКОЕ, ЭТО И НАШЕ»

ИСТОРИЯБЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ ОТ БЕЗУМСТВА СДЕЛАТЬ 
ШАГ В СТОРОНУ

- Героизировать тех, кто сжигал Хатынь и сотни деревень, 
мы никогда не согласимся!

УСЛОВИЙ
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 ■ Чиновники, виновные в военных пре-
ступлениях, должны предстать перед 
международным трибуналом.

- И эти люди учат нас жить? Дональда 

Трампа обвинили в многомиллионном мо-

шенничестве. Бывшему президенту США 

грозит уголовное преследование. Такая же 

участь в будущем может ждать Байдена. 

Причин достаточно. Его обвиняют в корруп-

ции на Украине с использованием своего 

служебного положения, а также в  том, что 

в его доме были обнаружены секретные до-

кументы. Экс-президента Франции Николя 

Саркози приговорили к лишению свободы за 

коррупцию и попытку подкупа судьи. Ангелу 

Меркель Конституционный суд ФРГ обвинил 

в предвзятости и нарушении принципа рав-

ных возможностей для политических партий. 

И эти люди учат жить весь мир! Западная 

политическая система деградировала, вме-

сте с ней и ее лидеры, которые потеряли не 

только авторитет, но и стали фигурантами 

уголовных дел и скандалов. Как показывает 

жизнь, они привлекаются к ответственности 

за  куда менее серьезные преступления, чем 

те, которые  совершили в действительности. 

Их решения привели к кровопролитию, раз-

рухе, миллионам жертв и трагических судеб 

в Ливии, Ираке,  Сирии, Афганистане, Югос-

лавии, сегодня - на Украине. Европейские 

и американские политики, ответственные 

за это, должны предстать перед междуна-

родным трибуналом и понести заслуженное 

наказание, - уверен Вяче слав Володин.

В ФОКУСЕ

 ■ 2 апреля должен стать днем 
для осознания того, как важно 
единство братьев-славян.

Вяче слав ВОЛОДИН, спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза Бе-
ларуси и России:

- Праздник 
символизиру-
ет нерушимую 
дружбу наших 
народов, кото-
рых объединяет 
общая истори-
ческая память, 
богатое духов-
ное и культур-

ное наследие.
Сегодня Россия и Беларусь после-

довательно продвигаются по пу-
ти стратегического партнерства, 
интеграционного строительства 
Союзного государства, чтобы со-
вместными усилиями обеспечить 
безопасность двух стран и повы-
сить качество жизни граждан. Же-
лаю всему братскому народу Бела-
руси мира, успехов и процветания.

Союзное государство - пример рав-
ноправной и взаимовыгодной инте-
грации. Партнерство наших стран 
позволяет эффективно противосто-
ять внешнему давлению, способ-
ствует социально-экономическому 
развитию, укреплению межрегио-
нальных связей, реализации мас-
штабных проектов.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
Председатель Палаты предста-
вителей, первый заместитель 
Председателя ПС:

- Больше четверти века на-
зад, в 1996 году, подписали 
 Договор о создании Сооб-
щества Беларуси и России, 
которое 2 апреля 1997 года 
преобразовали в Союз.

Оглядываясь на пройден-
ный путь, с уверенностью 
можно сказать, что наши 
страны достигли весомых 
результатов. Они проводят согла-
сованную социальную политику, 
обеспечивающую достойную жизнь 
и свободное развитие человека. Се-
годня Союзное государство - при-
мер успешной интеграции братских 

независимых стран, дополняющих 
друг друга. В его границах нашли 
баланс между национальными инте-
ресами и объединением усилий для 
поступательного развития, преодо-
ления современных вызовов и угроз.

Принятые решения позволили 
создать основу для многополярно-
го миро устройства и стабильности в 
условиях мировой турбулентности. 
Серьезной проверкой на прочность 
интеграционных процессов стала 
«гибридная» война объединенного 
Запада, направленная на экономи-
ческое удушение и физическое уни-
чтожение Беларуси и России.

Беспрецедентные санкции, внеш-
нее давление и военная 
конфронтация сплотили 
братские народы, дали 
толчок к интеграции. В 
очередной раз Беларусь 
и Россия плечом к плечу 
выступили против общего 
врага и сдержали его на-
тиск, защитили свои идеа-
лы, духовные ценности и 
право на собственный путь 

развития.
Важную роль в союзном строи-

тельстве играют парламенты Бела-
руси и России как непосредствен-
ные представители народов. За 
прошедшие годы сделано немало по 

унификации и гармонизации зако-
нодательной базы, созданию едино-
го экономического и социального 
пространства. Сегодня у граждан 
обеих стран равные права в сфере 
труда, отдыха, здравоохранения и 
образования. Мы активно работаем 
над вопросами единых промышлен-
ной и аграрной политики, военной 
и технологической безопасности, 
импортозамещения и общей транс-
портной системы, укрепления фи-
нансовых институтов и расширения 
круга дружественных государств.

Пример наших государств, стой-
кость перед лицом внешних угроз 
запустили механизмы геополи-
тической трансформации мира с 
новой идеи межгосударственных 
отношений, в основе которых - вза-
имное уважение и учет интересов 
партнеров. Как результат, эпоха 
«мира, основанного на правилах 
колониальной псевдо демократии» 
близится к своему логическому за-
вершению, а  среди стран растет 
запрос на справедливость и равно-
правие.

Мы достигли многого, уверен-
но смотрим в будущее, но впереди 
немало свершений. Наши народы 
способны решить все задачи, ведь 
мы едины общей историей, верой 
и духовными ценностями.

Бе
лТ

А

Геннадий 

ДАВЫДЬКО

Хочу обратить внимание, 

что официально праздник 

называется не Днем Со-

юзного государства, не 

Днем единения 

России и Белару-

си, а Днем едине-

ния народов. И с 

осознанием этого 

высокого смысла, 

где единство на-

родов выше лю-

бого, пусть даже 

самого замеча-

тельного государ-

ства, появляется глубокое 

уважение к замыслу тех, 

кто этот проект создавал.

Несмотря на тяжелей-

шее политическое и эко-

номическое давление, 

санкции и провокации, 

системный обстрел наших 

территорий из крупнокали-

берных информационно-

психологических 

орудий, союзный 

проект выстоял, 

доказал жизне-

способность.

За примерами 

далеко ходить не 

надо, достаточно 

самого свежего и 

сильного: реше-

ние наших прези-

дентов разместить в Бела-

руси тактическое ядерное 

оружия.

В нашем Союзе про-

делали большую рабо-

ту. Каждый год за счет 

бюджета СГ реализуют 

совместные програм-

мы и проекты в области 

безопасности, медици-

ны, научно-технических 

исследований и  других 

важнейших сферах.

Наши народы живут 

в одном информационном 

и духовно-нравственном 

пространстве, мы испо-

ведуем одни ценности, и 

цели у нас единые: мир, 

братство и процветание.

Широко его в народе по-

ка не отмечают. Еще не 

обзавелся он традициями 

истинно великих торжеств. 

Но с каждым новым днем 

мировой войны все боль-

ше людей понимают, какая 

непобедимая силища жи-

вет в единстве славянских 

братьев.

Слово «праздник» проис-

ходит от старославянского 

«праздный», то есть «сво-

бодный от работы». Но в 

белорусском языке его 

не существует. Есть сло-

во «свята»,  святой день. 

Может, стоит рассмотреть 

вопрос о придании некото-

рым российским праздни-

кам статуса «святой»? То 

есть не просто «день для 

отдыха», а еще и для «свя-

щенного осознания» важ-

ности события. 2 апреля 

однозначно войдет в этот 

список.

ПРАЗДНИК - СВЯТА ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Американские политики 
потеряли авторитет

«ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ ПРОТИВ ОБЩЕГО ВРАГА»

 ■ Гаагский суд объявят нон-грата 
в России. Появится уголовная от-
ветственность за сотрудничество с ним.

Профильные комитеты готовят поправки, 

которые вводят в России запрет на работу 

Международного уголовного суда и между-

народных органов, действующих против РФ 

и ее граждан. Появится запрет публичных 

призывов к исполнению их решений и со-

трудничества с ними. А президента наделят 

полномочиями по защите граждан в слу-

чае принятия международными органами 

решений, противоречащих российскому 

законодательству.

- Необходимо предусмотреть уголовную 

ответственность за эти преступления. С этой 

целью готовятся предложения о введении в 

Уголовный и Уголовно-процессуальный кодек-

сы норм по наказанию в виде штрафов и ли-

шения свободы, - рассказал спикер Госдумы.

Также рассмотрели вопрос об уплате 

взносов в бюджет Парламентской ассам-

блеи  ОБСЕ.

- Приняли решение приостановить выпла-

ту взносов за 2023 год и перезачесть на этот 

год взнос, который Россия уплатила в 2022 

год. Мы сталкиваемся с попытками воспре-

пятствовать работе нашей делегации в ПА 

ОБСЕ. Мы не должны платить за то, в чем 

не участвовали. Если не дадут работать и в 

этом году, будем требовать, чтобы вернули 

ранее выплаченный взнос.

МУС ОСТАВИЛИ 
«НА ДЕСЕРТ»

ПОДАВАТЬ ХОЛОДНЫМ

ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Союзное государство 
доказало, что эффективно. 
Теперь оно - пример для 
других объединений.

СОЮЗНЫЕ

НОВОСТИ - В НАШЕМ 

ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ

RUBY. ОПЕРАТИВНОRUBY. ОПЕРАТИВНО
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Правда - иммунитет про-
тив фейков и попыток раз-
дуть панику.

На заседании Комиссии 
Парламентского Собрания 
по информационной поли-
тике, информационным тех-
нологиям и связи эксперты 
обсудили, насколько удалось 
снизить стоимость роуминга, 
как бороться с многочислен-
ными вбросами и как книги, 
изданные при помощи ПС, 
помогают в подготовке дис-
сертаций.

ОБМЕНЯЛИСЬ 
ЭКСПЕРТАМИ
Известные политологи 

и аналитики двух стран, пу-
бликуясь в газетах, журна-
лах, выступая на российских 
и белорусских ток-шоу, опро-
вергают всевозможные запад-
ные фейки. А союзные СМИ 
активно защищают общие 
 ценности.

- В непростых условиях мы 
должны противостоять угро-
зам и цифровой и информаци-
онной среде, - уверен Андрей 
Кунцевич, первый замести-
тель министра информации 
РБ. - Формированию общего 
информационного простран-
ства способствует активная 
работа белорусских СМИ на 
платформах крупнейших рос-
сийских медиахолдингов  - 
ВГТРК, Первого канала. У нас 
представлена 191 иностран-
ная телепрограмма - 95 про-

центов из них - российские.
Крупнейшие политические 

проекты российских телека-
налов давно вписали в эфир-
ную сетку ТВ.

- В последние два года ве-
дущие белорусские экспер-
ты подключились к участию 
в российских ток-шоу. Напри-
мер, многим известны фами-
лии Дзермант, Шпаковский. 
Вовлекают в создание контен-
та белорусских медиа и рос-
сиян. Такое взаимодействие 
нужно развивать.

Говорили о союзном медиа-
холдинге. Всех карт не рас-
крывали, но эксперты расска-
зали, что работа идет.

ТАРИФ 
«КОМФОРТНЫЙ»
- С 1 апреля прошлого года 

отменили плату за входящие 
звонки в роуминге в Союзном 
государстве, - сказал Виталий 
Просвиров, заместитель на-
чальника управления меж-
дународной деятельности 
Минсвязи и информатиза-
ции Беларуси. - Мы с коллега-
ми продолжим работу, чтобы 
сделать комфортными услу-
ги связи. Вместе эффектив-
но продвигаем и отстаиваем 
общие интересы в  области 
радиосвязи, особенно в при-
граничных регионах. На осо-
бом контроле - доступ граж-
дан к Госуслугам двух стран 
и  признание электронной 
цифровой подписи.

Но самый волнующий во-
прос, конечно, «сотовый». Да, 
многие бесплатно созванива-

ются и списываются в мессен-
джерах, но и роуминг остается 
востребованным. Тем более 
сейчас, накануне майских 
праздников и сезона отпу-
сков, которые многие прове-
дут в белорусских агроусадь-
бах или санаториях.

- Тарифы снизились. Но 
ждать ли нам полной отме-
ны роуминга? - поинтересо-
валась Маргарита Павлова, 
член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

Как выяснилось, на пути 
к этому пока немало проблем:

- Если работаешь в сети дру-
гого оператора - автомати-
чески попадаешь в роуминг. 
Если его убрать - просто не-
возможно будет дозвониться 
до абонента, придется поку-
пать карту другого операто-
ра. Плюс - это большая тех-
ническая работа. А еще важно 
защитить пользователей от 

кибермошенников, - пояснил 
Дмитрий Тур, директор Де-
партамента государствен-
ного регулирования рынка 
телекоммуникаций России.

- Но условия роуминга для 
российских и белорусских 
абонентов отличаются прак-
тически в десять раз. Как 
убрать эту разбежку? - поин-
тересовался член Комиссии 
ПС Василий Власов.

В России больше двадцати 
операторов сотовой связи. 
У всех разные тарифы, напря-
мую им диктовать условия не-
возможно. Работа идет, но не 
так быстро, как хотелось бы.

- Пока в этом вопросе не 
все так просто и однознач-
но,  - считает Геннадий 
Давыдько, председатель 
Комиссии ПС.  - Условия в 
роуминге отличаются. Бело-
русские абоненты получают 
бесплатные входящие вызо-
вы - десять минут в день, но 
не больше сорока минут в ме-

сяц. Российские - не больше 
пятнадцати минут входящих, 
но и не больше 450 минут в 
месяц. До комфортных усло-
вий общения далеко.

На еще один важный мо-
мент обратила внимание 
Маргарита Павлова:

- Простите за техническую 
неосведомленность. В реше-
нии комиссии вижу фразу: 
«превентивное пресечение 
фрода». Можно слово «фрод» 
заменить на более понятное? 
Мы же боремся за чистоту  ре-
чи, уходим от англицизмов. 
Тем более что в феврале при-
няли закон о защите русского 
языка от заимствований.

- Можем заменить на мо-
шенничество, обман, - согла-
сились коллеги.

Парламентарии рекомендо-
вали профильным министер-
ствам вместе с операторами 
связи устранить диспропор-
ции и закрепить единые та-
рифы.

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС:
- Создание единого информационного простран-

ства на территории Союзного государства долж-

но идти более активно. Специальная военная опе-

рация все процессы обнажила. И мы должны быть 

более расторопными. Потому что в первую оче-

редь это общая безопасность и выживание. На-

ши геополитические противники не дремлют и все 

эти годы занимались тем, что сознание наших 

людей, славянских народов подчиняли себе, для 

того чтобы простые люди действовали в угоду их 

интересам.

 ■ Компания поставила в РФ самосвалов 
на восемьсот миллионов долларов.

После столичной «кабинетной» работы де-

путаты отправились в Жодино.

- Кто хочет попасть в кабину самого большого 

в мире грузовика? - улыбаются на проходной 

БелАЗа, предприятия-гиганта.

У жодинских великанов - колесо с человече-

ский рост, а кабина - на уровне второго этажа 

дома. Желтые большегрузы легко узнаваемы 

и сегодня работают по всему миру: добывают 

алмазы, уголь и другие полезные ископаемые 

не только в Сибири, даже в Африке. В 2022 году 

отгрузили в Россию продукции на восемьсот 

миллионов долларов, а в этом  завод планирует 

расширить сотрудничество.

- Несмотря на все потрясения, успешно за-

кончили прошлый год, - пояснил заместитель 
генерального директора предприятия по 
маркетинговой и экспортной политике Ва-
силий Шостак. - В Россию отправили 866 ка-

рьерных самосвалов разной грузоподъемности, 

спецтехнику, машины для подземных работ.

 ■ Сборники материалов, 
созданные по итогам парла-
ментских заседаний, исполь-
зуют для диссертаций.

На заседании утвердили план 

издательской работы ПС на сле-

дующий год.

В 2024-м подготовят к печати 

книгу «Официальные материа-

лы и документы Парламентского 

 Собрания», которые охватывают с 

63-й по 66-ю сессии. Тираж - 216 эк-

земпляров. Есть что поизучать 

тем, кто интересуется российско-

белорусскими отношениями.

Под твердым переплетом - доку-

менты, стенограммы заседаний. 

Издания можно будет полистать 

в Президентской, Парламентской 

библиотеке, их передадут Посто-

янному Комитету СГ, депутатам.

- Признаюсь, у меня закра-

лись сомнения: насколько эти 

книги востребованы? Но изучив 

 вопрос, увидел, что их заказыва-

ют в библиотеках, по ним пишут 

диссертации. Это живая история 

и материал, необходимый в рабо-

те, - уверен Геннадий Давыдько.

Следующее заседание комис-

сии пройдет в Сергиевом Посаде 

в мае - июне. Это будет встреча 

в расширенном составе: вместе 

с белорусскими и российскими 

сенаторами.

УГОДИЛИ В СЕТИ СМЫСЛОВУГОДИЛИ В СЕТИ СМЫСЛОВ

БЕЛАЗ ЖМЕТ НА ГАЗ ВЕЛИКАНЫ НА КОЛЕСАХ

СКАЗАНОПОПАЛИ В ХОРОШИЙ ПЕРЕПЛЕТ КНИЖНАЯ ПОЛКА
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Звонки в роуминге не должны влетать в копеечку.

Настоящий карьерный 
рост: на палубе машины 
высотой с трехэтажный 

дом обзор отличный.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Забота о воинских за-
хоронениях - сражение за 
историческую память и до-
стойное будущее страны.

РЕГИОНЫ-
ПОБРАТИМЫ
В Великих Луках прошло со-

вместное заседание двух ко-
миссий ПС - по бюджету, на-
логам и финансовому рынку 
и Комиссии по молодежной 
политике, спорту и туризму. 
В тот день город внезапно 
накрыла густая метель, буд-
то зима в разгаре. Но это не 
помешало депутатам возло-
жить цветы к Вечному огню 
на набережной реки Ловати 
в память о павших в Великую 
Отечественную войну. Оцени-
ли парламентарии и состоя-
ние города.

- Мы понимаем, что бюджет 
у вас не очень большой, - об-
ратился в начале заседания 
к  местному руководству 
Виктор Селиверстов, пред-
седатель Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку. - Но да-
же сквозь снежную пелену мы 

заметили ухоженность фаса-
дов. Надеемся, что вы нас еще 
к себе позовете.

Выбор места не случаен - 
Псковская область активно 
сотрудничает с белорусскими 
регионами в сфере культуры, 
туризма, спорта, патриотиче-
ского воспитания и, конечно, 
торговли.

На повестке было много 
тем - от совместных спартаки-
ад до лечения ветеранов, жи-
вущих в приграничных обла-
стях. Особо затронули вопрос 
о восстановлении и  реставра-
ции воинских захоронений. 
Что особенно актуально на 
фоне варварства в недруже-
ственных соседних странах.

УСИЛИЙ 
НЕДОСТАТОЧНО
- Одним из элементов ги-

бридной войны с Россией 
становится переписывание 
истории,  - констатировал 
председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров. - Это хорошо видно и по 
прибалтийским республикам, 
и по тому, что произошло на 
Украине. Наша задача - со-
хранить эту историческую 
память и передать ее другим 
поколениям. Захоронения, 
где покоятся наши героиче-
ские предки, защищающие 
Советский Союз и освобож-
давшие Европу, нужно при-
водить в порядок. И в России, 
и в Беларуси действуют про-
граммы по восстановлению 
таких мест. Но усилий в этом 
направлении не бывает до-
статочно. Есть регионы, по-
страдавшие в Великую Отече-
ственную, где захоронений 
особенно много - Псковская, 
Брянская, Смоленская обла-

сти, Беларусь практически 
вся. Мы предлагаем начать 
эту работу с приграничных 
регионов: трех российских 
и четырех белорусских. К это-
му уже активно подключилась 
Молодежная палата. Создана 
база, где можно ознакомится 
с объектом, который предла-
гается к реставрации.

Однако не все так просто. 
Мало выделить деньги, нужен 
государственный заказчик, 
чтобы заняться этим. Мин-
культы и оборонные ведом-
ства двух стран в принципе не 
против. Но в Псковской обла-
сти, например, учет воинских 
захоронений - за муниципаль-
ными образованиями. А ре-
гионы по правилам не могут 
быть госзаказчиками. Пара-
докс - деньги есть, а потратить 
их на благое дело некому.

- Ситуацию надо менять, - 
считает Артем Туров. - А по-
ка можно попробовать про-
вести восстановительные 
работы через Министерство 
 культуры, оформив их как 
субсидию региону. Главное - 
запустить процесс, чтобы он 
не потонул в бюрократиче-
ской рутине.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

ИДЕТ ВОЙНА ГИБРИДНАЯ

 ■ Российская промышленность вопреки прогнозам 
«друзей» не зачахла, а пошла в рост.

«Если что-то делаешь, делай это хорошо», - изречение Льва 

Толстого висит на огромном стенде в одном из цехов ЗЭТО. 

Некоторые из них похожи на натуру для съемок футуристиче-

ских фильмов.

Великолукский завод электротехнического оборудования - один 

из крупнейших производителей оборудования для электроэнер-

гетики, нефтяной, газовой, добывающей, обрабатывающей 

промышленности - и не только.

- Вы работаете с Беларусью? - поинтересовалась у гендирек-
тора предприятия Дениса Мунштукова член Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и финансовому рынку Татьяна Рунец.

- Конечно, - подтвердил он. - Мы поставляем туда транс-

форматоры, разъединители, а оттуда везем комплектующие 

и другое оборудование.

Сотрудничает с братской республикой и другое местное пред-

приятие - ВЕЛМАШ, один из ведущих производителей мобиль-

ной грузоподъемной техники. Вот далеко не полный список их 

белорусских партнеров: «Могилевтрансмаш», МАЗ, «Радиус», 

«Амкодор».

Все это - наглядное доказательство того, что промышлен-

ность в двух странах вовсе не зачахла под санкциями западных 

«уважаемых парт неров», которые были уверены, что без них 

не обойдутся. Залог успеха в том числе и в развитии интегра-

ционных процессов между нашими странами.

 ■ Их могут создать в сотрудничестве 
с Витебским госуниверситетом.

Интересная роль выпала на долю члена Ко-

миссии ПС по бюджету, налогам и финансо-

вому рынку.

Он оказался сразу в двух ипостасях - гостя 

из Москвы и… принимающей стороны. Депутат 

родился и вырос в Великих Луках. Целых десять 

лет возглавлял ЗЭТО -  тот самый завод, по 

которому парламентариям провели экскурсию. 

И до сих пор не теряет связи с малой родиной.

- Великие Луки - фактически промышленная 

столица Псковской области, - пояснил «СВ» 

Александр Козловский. - Многие местные 

предприятия очень тесно сотрудничают с бело-

русскими. Поставляют комплектующие и дру-

гое оборудование. В пользу этого говорит гео-

графическое положение - близость к границе, 

да и близость менталитетов тоже. Я всегда 

выступаю за поддержку реального сектора 

экономики. И когда бываю в Беларуси, обяза-

тельно посещаю какое-то предприятие. Огром-

ное впечатление произвел визит на БЕЛАЗ. 

Очень бы хотелось, чтобы наши великолукские 

предприятия работали с такими локомотивами 

экономики для обоюдной пользы.

- На заседании комиссий говорили о сотруд-

ничестве вузов Псковской области с белорус-

скими. Известно, что вы в этих проектах при-

нимали самое активное участие.

- Возможность такого сотрудничества очень 

важна. Сейчас в Псковской области учится 

немало белорусских студентов и наоборот. 

Активно сотрудничают с нашим университетом 

Белорусский технический и Витебский госу-

дарственный. Это разные программы, но они 

нацелены на конкретные результаты.

- Много обсуждали инженерное направление.

- Сфер гораздо больше. Например, развитие 

технологий инклюзивного образования. Сотруд-

ничество с Витебским госуниверситетом по-

может создать новые программы по обучению 

одаренных детей с особенностями развития. 

Когда талант и способности есть, но большие 

проблемы на бытовом уровне. Сейчас наши 

дети занимаются по программам, разработан-

ных западными учеными. Мы хотели бы, чтобы 

у нас появились собственные, ориентированные 

на нашу национальную специфику культурные 

особенности. И здесь есть очень серьезные 

наработки. Нужно поддержать вузы, чтобы 

как можно скорее внедряли такие передовые 

технологии обучения.

ЭКОНОМИКА

НЕ ЗАДУШИШЬ, НЕ УБЬЕШЬ

Александр КОЗЛОВСКИЙ:

ДЕТЯМ НУЖНЫ ЭФФЕКТИВНЫЕ ОБУЧАЮЩИЕ ПРОГРАММЫ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Депутаты, руководители Псковской области 
и представители вузов Союзного государства 
обсуждали в Великих Луках интеграцию.

ЗЭТО успешно работает, 
несмотря на санкции.
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Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по молодежной политике, спорту и ту-
ризму:

- Молодежь - в зоне особого внимания ПС. Мы пони-

маем, что эти ребята станут определять будущее наших 

стран. И чтобы оно было счастливым и интересным, 

ими надо заниматься уже сейчас.

Сегодня мы обсудили не только трансформацию 

традиционных проектов, как «Молодежь - за Союз-

ное государство», но и проекты новые - постоянно 

действующий молодежный форум по разным на-

правлениям. Первая секция будет касаться уче-

ных - соберутся ребята-историки, юные педагоги на-

ших государств для обсуждения вопросов защиты 

исторической памяти. Также хотим объединить мо-

лодых политиков, лидеров общественного мнения. 

Ну и, конечно, журналисты, с которыми тоже нужно 

активно работать. Первую смену планируем провести 

уже в этом году, а в будущем - регулярно на пригра-

ничных территориях.

МОЛОДЕЖЬ - В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯМОЛОДЕЖЬ - В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
 ■ Депутаты ПС - о работе комиссий и планах 

на этот год.

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель Комис-
сии ПС по бюджету, налогам и финансовому 
рынку:

- Наша комиссия в том числе работает над скорей-

шим завершением всех задач, связанных с ноябрь-

ским декретом 2021 года о союзных программах.

Мы детально рассмотрели итоги распределения 

бюджета СГ в прошлом году. И очень важные для 

нас вопросы - финансирование союзных программ 

в году текущем.

Один из главных вопросов - это помощь в деле 

восстановления воинских мемориалов и захоронений 

в приграничной зоне. Часть средств должна пойти 

из союзного бюджета. Мы вместе с Комиссией по 

молодежной политике, туризму и спорту обсуждали 

концепцию - где можно использовать наши возмож-

ности. И очень бы хотели, чтобы уже в этом году эта 

работа началась.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту и туризму:

- У нас уже пятнадцать раз проходил фестиваль 

«Молодежь - за Союзное государство». В прошлом 

году, по поручению главы ПС Вячеслава Володи-
на, он состоялся в Смоленске, недалеко от границы 

Союзного государства. Наша Молодежная палата 

выработала новые механизмы проведения мероприя-

тия, поскольку за такой большой срок изменились 

и общество, и подача информации. Самая главная 

задача - сделать фестиваль более массовым, от-

крытым. В этом году мы ожидаем порядка трехсот 

участников - творческие коллективы и исполнители, 

выступающие в разных жанрах. Но на этот раз до-

бавятся мастер-классы уже состоявшихся деятелей 

культуры России и Беларуси, тематические выставки, 

выступления на городских площадках. Ведем пере-

говоры, чтобы пригласить так называемых хедлайне-

ров, настоящих звезд, востребованных у молодежи, 

чтобы им было интересно. Фестиваль поднимается 

на новый уровень, будем рады видеть всех.

Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель предсе-
дателя Комиссии по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку:

- Для нас очень важно, что сократился про-

фицит бюджета. В прошлом году он составлял 

1,5 миллиарда рублей, в этом - около девятисот 

миллионов.

С прошлого года у нас реализуется четы-

ре переходящие программы  - они охваты-

вают разные сферы деятельности, очень 

важные для обеих стран. В высокой степе-

ни готовности еще пять программ. По оценке 

Постоянного Комитета, объем средств, выделен-

ных для их реализации, практически полностью 

поглотит профицит.

78 процентов бюджета - это реализация про-

грамм и мероприятий. В этом году планируем 

реализовать 33 мероприятия, часть из которых 

посвящена развитию военно-патриотического 

воспитания в России и Беларуси.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Первый заместитель 
Председателя Госдумы, 
заместитель Председателя 
ПС - о союзном строитель-
стве в новых условиях.

- 2 апреля 1996 года под-
писали Договор об образо-
вании Сообщества Беларуси 
и России. К чему мы пришли 
за эти 27 лет?

- Сегодня можно 

с  уверенностью ска-

зать, что Союзное го-

сударство - успешный 

пример равноправной 

и взаимовыгодной ин-

теграции. Это межго-

сударственное объе-

динение способствует 

росту экономических 

потенциалов, взаимоо-

богащению культур и тради-

ций.

Именно сплочение наших 

стран позволяет эффективно 

противостоять агрессивному 

внешнему давлению и  при 

этом заниматься развитием 

экономик, работать над со-

вместными масштабными про-

ектами.

Вопреки беспрецедентной 

санкционной агрессии кол-

лективного Запада экономи-

ческие показатели уверенно 

растут. В прошлом году до-

стигли рекордного товарообо-

рота - больше 45 миллиардов 

долларов.

- Цифры говорят сами за 
себя, тем более в такой не-
простой ситуации...

- Союзное государство су-

мело не только 

адаптироваться к 

ней, но и найти но-

вые точки роста. В 

кратчайшие сроки 

выработали ско-

ординированные 

меры по импорто-

замещению и пути 

к достижению тех-

нологической неза-

висимости, кооперации про-

мышленных предприятий и 

перенаправлению сбыта их 

продукции. Подписали ряд 

концептуальных документов 

для создания единого эко-

номического пространства. 

Речь - о координации полити-

ки в сфере налогообложения, 

таможенного администриро-

вания, развития транспорт-

ных проектов . Союзные пар-

ламентарии постоянно держат 

в фокусе гармонизацию и уни-

фикацию законодательства, 

создание понятных и равных 

условий для бизнеса.

Успешно реализуют двад-

цать восемь союзных про-

грамм. Большую часть преду-

смотренных ими мероприятий 

уже выполнили. Парламента-

рии активно участвуют в ра-

боте над подготовкой новых 

программ на 2024 - 2026 го-

ды. Интенсивность взаимо-

действия российских и бело-

русских депутатов постоянно 

растет. С начала года прове-

ли заседания двенадцати ко-

миссий ПС. Большинство за-

седаний прошло в выездном 

формате - в регионах. Комис-

сии предложили запустить не-

сколько проектов и мероприя-

тий за счет бюджета Союзного 

государства.

- Что Союзное государство 
противопоставило давлению 
Запада?

- Ответом стало укрепление 

сотрудничества в оборонной 

сфере. Подготовлены две но-

вые программы, направленные 

на развитие инфраструктуры 

совместной региональной 

группировки войск, которая 

сегодня надежно защищает 

западные рубежи Союзного 

государства. Принято поста-

новление Совета министров 

о программе «Развитие погра-

ничной безопасности на 2023 - 

2027 годы».

Несмотря на агрессивную 

политику западных стран, мы 

показываем всему миру, что 

Союзное государство - откры-

тый интеграционный проект. 

Парламенты России и Белару-

си ратифицировали Соглаше-

ние о взаимном признании виз. 

Это важное политическое ре-

шение. Оно поможет укрепле-

нию международных связей, 

развитию туризма. В условиях 

становления многополярного 

мира именно опыт союзного 

строительства послужит пер-

спективной моделью интегра-

ции.

У нас общая историческая 

память, которую нужно беречь. 

Парламентское Собрание уде-

ляет особое внимание сохра-

нению мемориалов и воинских 

захоронений на территориях 

наших стран, патриотическо-

му воспитанию молодежи. Мы 

обязаны привлекать внимание 

наших граждан и особенно мо-

лодых людей к истории павших 

героев Великой Отечествен-

ной - их подвиги не должны 

быть забыты.

- Какие пожелания рос-
сиянам и белорусам в День 
единения?

- Хочу от всей души поздра-

вить всех с этим замечатель-

ным праздником и пожелать 

странам благополучия и про-

цветания. Вместе мы сильнее 

и справимся с любыми вызо-

вами!

День единения народов  - 

особый праздник для наших 

стран. Сообщество Беларуси 

и России произошло на фо-

не распада прежних связей 

на постсоветском простран-

стве. В те сложные времена 

это был осознанный выбор 

двух суверенных государств, 

стремящихся тесно взаимо-

действовать друг с другом для 

социального и экономического 

прогресса.

Мы создали союз, который 

основан на принципах равно-

правия и уважения взаимных 

интересов. В его основе  -  

 многовековая дружба наших 

народов!

Иван МЕЛЬНИКОВ:

ВМЕСТЕ СПРАВИМСЯ С ЛЮБЫМИ ВЫЗОВАМИ
ПОЗИЦИЯ
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Метель не помешала 
церемонии 
возложения цветов.
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Валерий ЧУМАКОВ, 

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ученые из наших стран 
будут вместе работать над 
проектами, которые помо-
гут импортозамещению.

В Минске прошел 
первый Конгресс мо-
лодых ученых Союз-
ного государства. На 
нем собрались больше 
пятисот представите-
лей ведущих научно-
образ ов ательных 
организаций наших 
стран.

Главной темой конгрес-
са стало создание единого 
научно-технологического 
пространства Союзного госу-
дарства. Роль в этом молодых 
ученых и обсудили на пленар-
ном заседании.

Многие молодые ученые, 
еще вчера работавшие в сво-
их лабораториях, научно-
исследовательских институ-
тах и центрах, сегодня вместе 
строят планы, которые уже 
завтра лягут в основу реаль-
ных секторов экономики, 
экономической интеграции 
и технологического взаимо-
действия.

- Может быть, не обязатель-
но буквально завтра, - сказал 
Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев. - И даже не в ближайшие 

год-два. Но в принципе без 
того фундамента, который се-
годня закладывают молодые 
ученые Беларуси и России, 
верного определения науки, 
в том числе и в формате Со-
юзного государства, навер-

ное, достичь невоз-
можно.

Буквально на 
днях, 27  марта, по 
итогам прошед-
шего в Москве со-
юзного Совмина 
подписали «меж-
правительствен-
ное соглашение 
о научно-техническом 

и инновационном сотрудни-
честве» и договорились о раз-
работке Стратегии научно-
технологического развития 
СГ.

- Нормативная база, о ко-
торой я сейчас сказал, и 28 
программ, и объединенная 
стратегия экономической ин-
теграции, предполагают не-
початый край работы, в том 
числе для вас.

Особый акцент - на новом 
этапе сотрудничества наших 
стран в области космических 
исследований. Речь - о созда-
нии спутника дистанцион-
ного зондирования Земли 
с  уникальным разрешением, 
который с нетерпением ждут 
союзные аграрии, гидроме-
теорологи, землеустроители, 
военные.

- В отличие от нас, в Бела-
руси не разрушили совет-
ские устои. Конечно, в силу 
меньших размеров страны 
республика не может себе 
позволить развивать такой 
огромный спектр научных 
направлений, как Россия. 
Но ключевые направления 
здесь на хорошем мировом 
уровне, - считает президент 
Курчатовского института 
Михаил Ковальчук.

Научное сообщество Бела-
руси и России, по мнению 

главы НИЦ, - единый 
организм. Все ученые 
наших стран связаны 
между собой через 
учителей или учени-
ков.

- Это мощная, се-
рьезная база для глу-
бинной интеграции 
в науке для России и 
Беларуси. И сегодня на кон-
грессе происходит передача 
«генетического кода» от уче-
ных старшего поколения мо-
лодежи.

По мнению Посла 
России в Беларуси 
Бориса Грызлова, 
важно, что в мас-
штабной научной 
работе участвуют 
молодые иссле-
дователи  - люди, 
которые в ближай-
шие годы будут за-

давать тренды развития на-
шей науки.

- Мы прекрасно понимаем, 
что высокие технологии - это 
фундамент экономики СГ.

 ■ У начинающих светил нет бо-
язни перед новыми исследова-
ниями.

УМНЫЕ РУКИ
А вы знаете, до какого возраста уче-

ного можно считать молодым? Для ме-

ня это всегда было загадкой, особенно 

когда видишь бородатых и со слегка 

растрепанными волосами исследова-

телей. Как объяснили мне на конгрессе 

в Минске, под эту категорию попадают 

кандидаты наук до 35 лет и доктора 

наук в возрасте до 45. Но средний воз-

раст участников визуально был гораз-

до меньше.

В первый день конгресса ученые ра-

ботали в семи тематических секциях, 

охватывающих практически всю те-

матику исследований: от физики до 

гуманитарных наук.

Академик-секретарь Отделения 
физико-математических наук НАН 
Беларуси Сергей Щербаков, который 

и сам подходит под категорию «моло-

дые ученые» (ему всего 41 год, а док-

торскую он защитил семь лет назад), 

говорит, что сябрам в первую очередь 

интересны работы россиян на стыке 

физики, химии и биологии. Речь об 

изучении структуры биологических тка-

ней и новых материалов. В ответ бело-

русы покажут ноу-хау по азотированию 

металлов - специальной обработке их 

поверхности, по электротранспорту.

- Поэтому мы будем приглашать 

молодых ребят активнее работать на 

площадке СГ. Тем более что сейчас 

начинается цикл программ. Появилась 

новация - можно реализовывать от-

дельные проекты. А они не требуют 

длительной и основательной подго-

товки, в отличие от программ.

Как честно признался директор 
физико-технического института 
НАН Беларуси Виталий Залесский, 
главное преимущество молодых перед 

«стариками» в том, что у них нет страха 

перед всем новым:

- Если мы знаем, что это нельзя сде-

лать, то они этого не знают и сделают.

РОДОСЛОВНАЯ 
ВИНОГРАДА
В легендарный «Курчатник» на-

чальник лаборатории генетических 
технологий виноградарства и вино-
делия Дмитрий Федосов пришел, 

когда центр только открыли. А до это-

го работал в Севастополе, где пытал-

ся  «прочитать» родословные наших 

 сортов винограда. Правда, собран-

ный материал пришлось бы потом 

 отправить за границу: только там это 

тогда  могли сделать. По словам Дми-

трия, его  отговорил президент инсти-

тута Михаил Ковальчук. Мол, сами 

справимся.

- Мы, естественно, пусть чуть по-

позже и начали, но сделали колос-

сальный рывок за три года в этом 

направлении. Теперь полностью тех-

нологически независимы, - говорит 

Дмитрий Федосов.

Курчатовский геномный центр зани-

мается не только виноградарством, но 

и выведением пород крупного рогатого 

скота, селекцией новых сортов пшени-

цы и других злаковых.

Дальше - больше.

- Перед нами стоит огромное коли-

чество задач по производству своих 

заквасок и кисломолочных бактерий. 

Это нужно всем.

Сейчас в центре испытывают штам-

мы дрожжей для российских сортов 

вина. Раньше больше девяноста про-

центов сырья завозили из-за границы. 

Вот только не всегда их дрожжи под-

ходили к нашему винограду. Теперь 

экспериментальную сушку проводят 

в Минске, потому что здесь есть свои, 

а не китайские биореакторы.

У АЛЛЕРГЕНА 
ОТНИМУТ ГЕН
Начальник отдела прогнозирова-

ния НИИ детского питания Елена 

Симоненко представляла на конгрессе 

единственное учреждение в России, 

которое уже больше 35 лет разраба-

тывает вкусную и здоровую пищу для 

 детей. При помощи института построи-

ли десятки предприятий, в том числе 

и завод «Волоковыск-Беллакт» в Бе-

ларуси.

- Мы видим тенденцию, что в России 

дети и взрослые сильнее страдают от 

аллергических реакций. И в СНГ никто 

не производит продукцию с понижен-

ной аллергенностью. Потому что нуж-

ный для этого гидролизат делают во 

Франции. Есть риск, что его  перестанут 

завозить. И огромная  категория людей 

останется ни с чем. В этом году мы с бе-

лорусами выиграли грант  Минобрнауки 

России, по которому  разрабатываем 

такое питание, а также технологию 

 гидролизатов на основе отечественных 

ферментов. И планируем приступить 

к выпуску линейки товаров с понижен-

ной аллергенностью.

ПЕРЕКРЕСТОК СЕМИ ДОРОГ
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Ирина СТАРОВОЙТОВА, член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Очень важно, чтобы у молодых ученых была возмож-

ность обсудить научные проекты, рассказать о результатах 

своей работы и подумать о перспективных направлениях 

совместной деятельности. Мы должны понимать, что нахо-

димся сейчас в особых условиях - сильнейшего внешнего 

давления. И поэтому такое взаимодействие в молодежной 

среде должно дать новые возможности для расширения 

научно-технологического пространства СГ. Опора на энер-

гию, энтузиазм, работоспособность нашей молодежи и ее 

желание создавать что-то новое принесет хорошие плоды 

в дальнейшем. Конечно, ребята должны дружить, общаться, чтобы, когда у 

них появятся новые идеи, они четко понимали, с кем работать и кто эти идеи 

сможет подхватить.

Бе
лТ

А

МНЕНИЕ

Беспилотник - крайне востребованная в России 
разработка специалистов из Синеокой.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В День единения цвета российского 
и белорусского флага раскрасили теле-
вышки наших городов.

- О, смотри, там буквы! И разные цвета! - 

восторгались прохожие. На Останкинской 

башне бежала надпись: «День единения на-

родов Беларуси и России». А корпус перели-

вался цветами, в которые выкрашены флаги 

наших стран.

Похоже выглядели телевышки и в других 

российских городах, например, в Ростове-

на-Дону, Челябинске, Брянске, Нальчике, 

Ярославле, Улан-Удэ, Великом Новгороде. 

По ним бежала немного другая строка - «День 

Союзного государства России и Беларуси».

Акция прошла в 29 российских городах и 

в Минске. Там подсветили Национальную 

библиотеку.

А в прошлом году Дворцовый мост засиял 

цветами флагов - на радость всех жителей 

Северной столицы.

СИЛА

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЛАНЫ - АМБИЦИОЗНЫЕ
 ■ Наши страны за последний год сде-

лали рывок, выполняя программы по 
интеграции. Но самое интересное еще 
впереди.

Григорий РАПОТА, бывший Госсекре-
тарь Союзного государства, заместитель 
председателя Комиссии ПС по энергетике 
и транспорту:

- Такие вопросы, как 

налоговая реформа, еди-

ная промышленная по-

литика  - ключевые темы 

для строительства СГ. 

В  научно-техническом 

взаимодействии тоже 

динамика положитель-

ная. Большие средства 

выделяют на программы. 

Но и форумы регионов 

в России дают хорошие результаты. В виде 

контрактов, объем которых, если мне не из-

меняет память, составлял около восьмидесяти 

миллиардов долларов. В РФ растет коли-

чество совместных предприятий, строится 

четыре завода.

Что касается санкций, негативные по-

следствия для экономики очевидны. Другое 

дело, что они не столь драматичны. И тут 

в определенной степени сыграли роль 

российско-белорусские экономические 

отношения. В частности, в космосе. В по-

следнее время мы в больших количествах 

запускали дистанционные спутники Земли, 

которые сделаны с помощью белорусских 

партнеров.

Дмитрий КРУТОЙ, Посол Беларуси в Рос-
сии:

- За последние два года 

интенсивность нашего со-

трудничества выросла мно-

гократно. Вы видите, как 

часто встречаются наши ли-

деры, премьер-министры, 

министры. Настолько плот-

ного общения не было рань-

ше. Только президенты 

в прошлом году встреча-

лись двенадцать раз. И на следующей неделе 

будет высший Госсовет. Подведут итоги 2022 

года, выслушают планы Правительства.

Невзирая на рекордное для товарооборота 

количество экспорта и импорта, нам удалось 

хорошо справиться с санкционным ударом, 

которому подвергаются наши страны. Как 

сказали наши президенты, в этом году нужно 

добавить еще от шести до десяти процентов, 

поэтому весь упор на экономическую сферу.

Все отрасли приоритетны. Но если говорить 

о результатах, главным из них стало подписа-

ние соглашений о создании наднационального 

налогового комитета, о завершении работы 

над информационной системой мониторинга 

косвенных налогов.

И другой значимый результат - таможенная 

карта. Уже созданы шесть профилей рисков по 

самым важным союзным товарам, в том числе 

по тем, которые перемещаются через границу.

Мы не унываем. У нас очень амбициозные 

планы, мы не только боремся с санкциями, мы 

побеждаем, ускоренно развиваемся и перевы-

полняем задачи, которые себе ставим.
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ОТ КРАСОТЫ СНЕСЛО БАШНИ СВЕТОВАЯ ПАЛИТРА

ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД

МИНСК

МОСКВА

КАЛИНИНГРАД

ФИЗИКИ�ЯДЕРЩИКИ

 ■ В Минске открылось 
представительство Нацио-
нального исследователь-
ского центра «Курчатов-
ский институт».

Перед зданием Физико-

технического института НАН 

стоит памятник сове - птице му-

дрой и понимающей, что к че-

му. И пока Запад пугает нас, 

что поставит Киеву снаряды 

с  обедненным ураном, мы раз-

виваем мирный атом. На базе 

Физико-технического институ-

та НАН Беларуси в минском 

Академгородке открыли пред-

ставительство Курчатовского 

института. Ему в эти дни как 

раз исполняется восемьдесят 

лет, за которые он прошел путь 

от маленькой секретной лабо-

ратории № 2 до крупнейшего 

международного исследова-

тельского центра. Когда-то 

здесь за шестнадцать месяцев 

разработали и создали первый 

в СССР ядерный реактор, по-

том - ядерную бомбу. После 

чего институт работал уже 

над мирным проектами: АЭС 

и атомным ледокольным фло-

том. Сейчас в распоряжении 

«Курчатника» 47  установок 

мегакласса мирового уровня. 

Что явно вызывает зависть у  

многих на Западе, поэтому 

институт тоже под санкциями.

Открытие представительства 

в Минске - событие историче-

ское. Это первый филиал ин-

ститута за пределами России. 

То, что на базе физтеха НАН - 

тоже логично. В свое время его 

специалисты разработали од-

ну из основных деталей для 

 российского коллайдера - нио-

биевый резонатор. Фактически 

сердце.

Президент «Курчатника» Ми-

хаил Ковальчук рассказал, что 

в минском представительстве 

будут работать шесть новых 

лабораторий, оборудование 

и оснащение которых в ско-

ром времени завершат.

Чем же здесь будут зани-

маться?

- Мы сначала детально вник-

ли и посмотрели, кто что де-

лает и у кого какие сильные 

стороны. И мы можем блестя-

ще дополнять друг друга. На-

пример, исследованиями в об-

ласти микроэлектроники, в чем 

особо сильны белорусы. Се-

годня это один из важнейших 

приоритетов, особенно для ма-

шиностроения. Второе направ-

ление - сельское хозяйство, ге-

нетика для растениеводства, 

животноводства, аквакультур. 

Генетическую часть будем раз-

вивать очень быстро. Сейчас 

решаем, что надо закупить 

для лаборатории. Третье - ма-

териаловедение, в том числе 

для космоса. Беларусь крайне 

много делает для этой сферы, 

то, чего не делаем мы. Чет-

вертое - ядерные технологии, 

в том числе ядерная медицина. 

 Работает АЭС в Островце, есть 

институт «Сосны», который 

был частью советского атом-

ного комплекса. Планируем 

их активно развивать. И еще 

одно направление - когнитив-

ные и социогуманитарные ис-

следования, что очень важно 

сейчас, когда идет воздействие 

цифровой сферы на психиче-

ское здоровье нации. Другая 

сторона этого направления - 

изучение исторического на-

следия.

Еще во времена СССР «Объ-

единенный институт энерге-

тических и ядерных исследо-

ваний - Сосны» под Минском 

создал два единственных 

в  мире мобильных ядерных 

реактора «Памир». Но после 

Чернобыльской аварии проект 

свернули. А сейчас они были 

бы нам крайне нужны - и для 

внутреннего потребления, и на 

экспорт.

И белорусские ученые не 

против вместе с коллегами из 

Курчатовского института воз-

родить этот проект.

- Есть идея вернуться к мо-

бильным ядерным установкам, 

мобильным атомным станци-

ям. Документация сохрани-

лась. Создана группа, которая 

работает над восстановлением 

этого уникального изобрете-

ния, - заявил председатель 
Президиума НАН Владимир 
Гусаков.
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У ученых двух стран 
реакция правильная: 
нужно объединяться.

ВОСХОЖДЕНИЕ НА«ПАМИР»
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 ■ Внешнеполитический 
ответ на всю вакханалию - 
в ускоренном развитии от-
ношений с ближайшими со-
юзниками. И в первую оче-
редь с РФ.

  ●● В попытке сохранить усколь-

зающее мировое господство 

США сосредоточены на эко-

номическом удушении России, 

обозначенной в американской 

стратегии как «источник сбоев 

и нестабильности в глобальном 

масштабе» (цитата). Назревает 

и противостояние у них с Кита-

ем, который Вашингтон считает 

«наиболее серьезным геополи-

тическим вызовом». Иран давно 

уже для Штатов враг номер один 

в регионе.

  ●● Разворот на Восток в нашей 

политике - это самая что ни на 

есть разумная реальность, про-

диктованная духом времени. 

В конце концов, солнце захо-

дит на западе, а встает, как мы 

знаем, на востоке.

  ●● Наше взаимодействие с РФ 

носит всеобъемлющий и много-

плановый характер. Мы выстро-

или достаточно эффективную 

модель межгосударственных от-

ношений, в центре которой нахо-

дится строительство Союзного 

государства. Опыт нашей инте-

грации стал показательным для 

других аналогичных структур на 

постсоветском пространстве. 

Ну, то ли еще будет!

Именно союзное строитель-

ство способствовало решению 

очень сложных социально-

экономических вопросов, по-

зволив нашим странам форми-

ровать условия для устойчивого 

роста экономик, увеличения то-

варооборота, успешно коорди-

нировать внешнюю политику, 

повышать обороноспособность, 

сохранять общее социальное 

и гуманитарное пространство.

На высшем уровне сотруд-

ничество Беларуси и России 

основывается на уважении 

и  взаимной поддержке сто-

рон. Закрытых тем у нас нет. 

И результаты говорят сами за 

себя. Экспорт наших товаров 

в Россию в прошлом году вырос 

в полтора раза и составил более 

23 миллиардов долларов (то, что 

учли). А общая торговля (товары 

и услуги) перешагнула рубеж 

в 50 миллиардов долларов.

  ●● Гораздо больше внимания 

следует уделять выполнению 

экономических программ Со-

юзного государства. Они ориен-

тированы на поддержку единой 

системы приоритетов развития 

научно-технического простран-

ства наших стран.

Сегодня успешно работаем 

в области космических техно-

логий, медицины, биотехноло-

гий, машиностроения, лазерной 

техники, микроэлектроники, аг-

ропромышленных технологий. 

Пора уже окончательно изба-

виться от чужих болтов и гаек 

и выпускать по-настоящему свой 

продукт. В том числе продукт Со-

юзного государства.

  ●● Вдумайтесь: только рынок 

автокомпонентов для транс-

портного машиностроения, им-

портированных на территорию 

Беларуси и России в 2021 году, 

составил 19 миллиардов долла-

ров! А это наша компетенция. 

Это огромная ниша для наших 

предприятий.

С российскими партнера-

ми планируем запустить око-

ло пятнадцати проектов в ма-

шиностроении, имеющих 

инвестиционно-кооперационный 

эффект. Вопросы их финанси-

рования решены. Будем про-

изводить широкую линейку 

продукции - от высокоинтеллек-

туальных интегральных микро-

схем до карьерных самосвалов 

и сельхозмашин.

  ●● Особое внимание обращаю 

на авиастроение, которое сей-

час активно начинает возрож-

даться в России. А у нас два 

крупнейших завода. Примеры 

успешной кооперации в авиа-

строении уже есть - мы произ-

водим почти полтысячи деталей 

для российских самолетов.

Председатель Свислочского районного исполни-
тельного комитета Александр Версоцкий пригласил 

президента на каравай-фест:

- «Батькова булка» называется.

- Ты мне ни разу не передал эту булку. «Батькова булка», 

а булки я не видел.

- Так я вас приглашаю на праздник, вместе и поедим.

- Я приеду. Плетенку эту мне подготовь!

***
- Белорусы не должны расплачиваться за «пустые» дол-

лары, как это делает сегодня весь мир. Помните, сколько 

было вою и вони после принятия мной решений по цено-

образованию? Рухнем. Простите меня, жрать будет нече-

го. Завтра все исхудают так, что будет кожа и кости. Кто 

похудел? Ну на меня посмотрите - увидите. (Смех в зале. 

Аплодисменты.) А чего вы аплодируете? Что я не худею? 

Я займусь этим…

«Сонный Джо», незалежнасць и опасные «белорус-
ские джунгли» - другие высказывания Президента РБ 
на злобу дня читайте в следующем номере.

 ■ В плен террористов и экстремистов 
брать не станут.

  ●● Полным ходом идет формирование неких 

полков, легионов для последующего перево-

рота в Беларуси. Они готовятся вторгнуться на 

территорию Беларуси для уничтожения нашей 

страны! Делают из наших беглых боевиков, 

а  по-простому - бандитов.

Своей целью такие отряды в Украине заявляют 

войти через границу, захватить районный центр, 

выдвинуть условия Александру Лукашенко. В та-

ком случае, если только посмеют сунуться, ответ 

будет мгновенным и жестким. Их попытки сегодня 

дестабилизировать военным образом и через 

теракты нашу страну ни к чему не приведут. 

Свои риски они пусть хорошенько просчитают. 

В плен никого не берем. Оказал сопротивление - 

к Господу Богу.

Про Тихановскую
  ●● Ее используют как куклу, и она не видит друго-

го выхода, кроме как идти на поводу. Эти мерзкие 

проамериканцы, которые проплачиваются спец-

службами, они ее водят везде. Сейчас повезли 

в очередной раз в Америку, терзали Байдена, 

но в это время он спал, наверное, не смог с ней 

встретиться. Но Светлане надо домой. Брать 

детишек своих, мать тут у нее… Сколько ей 

там, десять лет дали за противоправную дея-

тельность? С Сергеем могла бы в одной камере 

посидеть, это же все-таки муж. Посмотрели бы, 

что если  бы не такая злостная она была, хорошо 

себя вела, спецодежду шила, дети бы приезжали, 

мама и так далее, какой-то режим бы создали.

 ■ Про традиционные 
ценности и нетрадици-
онные отношения.

  ●● Западная мода на чайлд-

фри: любая популяризация 

идей бездетной семейной 

пары в нашем информа-

ционном, культурном про-

странстве должна пресе-

каться. Любые вбросы таких 

завуалированных призывов, 

равно как и все нетрадици-

онные веяния, - не что иное, 

как попытка обезлюдить 

и  ослабить государство. 

Никак не меньше. Такая 

идеология должна быть вне 

закона.

Мы вырастили детей, ко-

торые ни в чем не нужда-

лись, и теперь они хотят как 

можно дольше пожить для 

себя, откладывая рождение 

ребенка. Не все, но тенден-

ция есть, она опасная. Па-

радигму такого мышления 

надо менять. Жизненный 

успех и опыт бессмысленны, 

когда их некому передать, 

нажитые богатства не заме-

нят счастья видеть, как про-

должается твой род. И объ-

яснить мы должны раньше, 

чем придет осознание, что 

планировать рождение ре-

бенка уже поздно.

Надо разрушать стерео-

тип: либо карьера, либо се-

мья. Сегодня в государстве 

созданы все условия, чтобы 

женщина могла реализовать 

себя как мама и как профес-

сионал.

Давайте рожать детей. 

Культ полноценной семьи 

с  двумя и более детьми 

должен быть стилем жизни 

белорусов. 

Про ЛГБТ+:
  ●● Девчонок я, как прези-

дент, прощаю. Значит, мы 

где-то там недоработали. 

Что касается геев, то это 

извращенцы, мерзость по-

следняя. Никакой пропа-

ганды этой мерзости быть 

не должно. Этот путь нам 

неприемлем. Нам нужны 

детки. Мужики не рожают. 

Поэтому давайте придержи-

ваться классической семьи.

  ●● Мой век заканчивается, и ни-

какие Конституции я под себя 

делать не буду. Не думайте, 

что я, уцепившись, как часто 

говорю, в это кресло, держусь 

за эту власть. Многие хотели 

бы, чтобы Лукашенко не было. 

А раз они хотят, чтобы меня 

не было - значит, надо делать 

наоборот. Это не значит, что я 

из-за обстоятельств буду дер-

жаться за эту должность. Нет 

и  еще раз нет. 

  ●● Есть закон, нет закона - все 

бегут к президенту: «Прими ре-

шение!» Может быть, в нынеш-

ней ситуации это правильно, 

но это тяжелый крест. Придет 

новый человек. Кто он будет? 

Ой, как будут красиво вам гово-

рить они! Ой, как будут обещать: 

и  сахар, и крупу гречневую при-

везут под выборы. А что будет 

потом, когда изберут? Мы не 

знаем. Поэтому надо обезопа-

сить страну.

  ●● Вы сейчас думаете: «Он сей-

час скажет, будет он президен-

том или нет». Еще раз повто-

ряю небанальные вещи: «Это вы 

решите, кто будет вашим пре-

зидентом». Но вам сразу гово-

рю: «Я наелся!» До последних 

своих дней, в этой должности я 

умирать не собираюсь. Я никог-

да не буду хромой уткой, как это 

говорят: «Вот объявил об уходе, 

хромая утка!»

У меня достаточно полномо-

чий для того, чтобы защитить 

свою страну, особенно сейчас. 

Я больше, чем вы, извините 

за этот упрек, заинтересован, 

чтобы ее сохранить. Потому что  

в это вложил всю свою жизнь. 

Я не видел этой жизни, кроме 

своей Беларуси! Надо прекра-

тить всякие разговоры о на-

следственности, о преемствен-

ности. Мои дети президентами 

не будут! 

СОЛНЦЕ ЗАХОДИТ НА ЗАПАДЕ, 

А ВСТАЕТ НА ВОСТОКЕ

«МОИ ДЕТИ ПРЕЗИДЕНТАМИ НЕ БУДУТ»

«БАТЬКОВУ БУЛКУ ГОТОВЬ!»

ДИАЛОГИ

КУЛЬТ ПОЛНОЦЕННОЙ 

СЕМЬИ - СТИЛЬ ЖИЗНИ

ДАВАЙТЕ 

ОКАЗАЛ СОПРОТИВЛЕНИЕ - 
К ГОСПОДУ БОГУ

БЕГЛЫМ НА ЗАМЕТКУ

РОЖАТЬ!

КОНСТИТУЦИЯ
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Окончание. 
Начало на стр. 3.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕРАКТ

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Взрыв, прогремевший 
вечером 2 апреля в кафе на 
Университетской набереж-
ной в Санкт-Петербурге, по-
тряс всю страну. 

КИЕВ БЕСИЛИ 
ЕГО РЕПОРТАЖИ
От взрыва бомбы погиб из-

вестный военкор Владлен 
Татарский. Еще 32 человека 
были ранены. Убийство, точ-
нее, теракт по всем призна-
кам носил заказной характер. 
Оставалось выяснить - кто 
принес адскую машинку 
в кафе. А главное - по 
чьей указке действовал 
исполнитель. Учиты-
вая характер работы 
Владлена Татарского 
и его патриотические 
взгляды на СВО, что-то 
изначально подсказыва-
ло, что без СБУ здесь явно 
не обошлось. Очень многих 
киевских заправил, включая, 
видимо, и Зеленского, пря-
мые, хлесткие комментарии 
блогера в их адрес приво-
дили в яростное бешенство. 
Не в бровь, а в самый глаз. 
И, конечно, его репортажи из 
зоны боев и Донецка, когда 
он всему миру показывал во 
всей «красе» преступления 
ВСУ против мирного населе-
ния, убитых снарядами их за-
океанских «хаймарсов» детей 
и женщин. Каждый кровавый 

кадр - готовое доказательство 
для трибунала над киевской 
хунтой, который состоится 
непременно.

НЕ ПРОШЛО 
И СУТОК
Предчувствия про укра-

инский след подтвердились. 
Вместе с сыщиками питер-
ской полиции за дело взя-

лись следователи 
местного управ-

ления ФСБ. И 
сработали 

оперативно. Сутки не прош-
ли - предполагаемую исполни-
тельницу схватили. Помогла 
современная техника. Кадры 
видеосъемки четко зафикси-
ровали ее лицо в момент, ког-
да она вручала начиненный 
взрывчаткой бюст. Назвалась 
Настей, художницей.

- В зале было человек сто, - 
рассказала одна из свидетель-
ниц. - Она одна сидела за сто-
ликом. Сказала Владлену, что 
хотела сделать героику СВО, 
но это непросто, поэтому сде-
лала пока только его бюст. Он 
в гардеробе. Пошла туда, вер-
нулась с большой коробкой. 
И отдала Владлену что-то по-

золоченное, тот самый бюст. 
Он еще пошутил: «Надеюсь, 
вы не сделали меня толстым». 
Сказал ей большое спасибо и 
поставил бюст рядом с собой.

- Девушка была в короткой 
юбочке, улыбалась, привле-
кала внимание, но подозре-
ний не вызывала. В том числе 
и у погибшего Владлена Та-
тарского. Он сам в шутливой 
форме предложил ей «прове-
рить, есть ли бомба в короб-
ке», - говорит другой очеви-
дец.

- Подарила бюст и собралась 
уходить на свое место, - гово-
рит еще один свидетель. - Но 
Владлен ее остановил и по-
просил сесть рядом. Она ска-
зала, что стесняется, но села 
недалеко от Владлена. Прохо-
дит минуты три. Взрыв, хло-
пок, пламя. Все бегут…

По слoвам одного из экс-
пертов, взрывчатка была 
рaзмером с кусок мыла, ве-
сом граммов двести, и без 
проблем пoместилась в ста-
туэтку. Военкор погиб на ме-
сте. Псевдо-Настя рванула 
с места самая первая. Сидела, 
судя по всему, на низком стар-
те, знала, что вот-вот бабах-
нет. Бежала к выходу прямо 
по столам и стульям, говорят 
очевидцы. Один из парней 
схватил ее за руку, но сам 
был ранен, не удержал, Тре-
пова вырвалась и скрылась. 
Но от современной техники 
не скроешься.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по международ-
ным делам, миграционной 
политике и связям с соотече-
ственниками:

- Следствие 

разберется, но, 

думаю, не без 

основания мож-

но говорить об 

« у к р а и н с к о м 

следе» и теракте, 

как и в случае с 

убийством Дарьи 

Дугиной. Престу-

пление совершено теми, кто 

ненавидит Россию, кто готов 

убивать русских патриотов. 

Всем нам надо быть бдитель-

нее! 

Родным и близким Владлена 

Татарского - самые искренние 

соболезнования. Он рисковал 

жизнью в зоне СВО, был под 

огнем на передовой, но от-

морозки взорвали его в мир-

ном Питере. До боли горько… 

Царствие небесное! Светлая 

память!

Владимир ДЖАБА-
РОВ, член Комиссии 
ПС по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с со-
отечественниками:

- То, что укра-

инские спецслуж-

бы имеют к этому 

отношение - бы-

ло понятно сразу. 

Это говорит о том, 

что Украина превра-

тилась в государство-

террориста, с кото-

рым нужно бороться, 

что мы и делаем в рамках СВО. 

Не уверен, что одна Дарья 

останется в обвиняемых. На-

верняка будут найдены какие-

то сообщники. Возможно, они 

уже выехали из страны, будем 

требовать их выдачи. Тот факт, 

что к теракту причастны лю-

ди из структуры, связанной 

с ФБК*, лишь подтверждает, 

что решение запретить его дея-

тельность и изолировать их ли-

дера было правильным. Прав-

да, ростки, мы видим, 

остались. Это очень 

опасная тенденция. 

Поэтому, надеюсь, 

что правоохранитель-

ные органы пресекут 

любую дальнейшую 

деятельность Наваль-

ного и его сподвиж-

ников.

*Экстремистская 
организация, 

запрещенная в России.

 ■ Убийство журналиста назвали терак-
том.

Предполагается, что его спланировали спец-

службы Украины с привлечением агентов из 

запрещенного в России Фонда борьбы с кор-

рупцией*. Дарья - его сторонница. Последние 

несколько месяцев жила в Москве, где, не ис-

ключено, ее и завербовали.

По почерку, а главное выбору жертвы  - 

преступление напоминает трагедию, слу-

чившуюся с журналисткой Дарьей Дугиной. 

И там и там - сработала бомба. Убирают тех, кто 

бескомпромиссно обличает киевскую власть. 

Для Татарского трагедия Донбасса личная. 

Он родился в Макеевке, работал на шахте, 

как его дед и отец. Сам воевал. Служил 

в разведке. В феврале прошлого года вер-

нулся на передовую в качестве независимого 

военкора. Вел собственный канал. Старые 

связи с бойцами, личная харизма и бесстра-

шие позволили ему войти в число ведущих 

блогеров, освещающих СВО. Такие для Кие-

ва самые опасные. Каждому слову Владлена 

зрители верили безоговорочно -  он сам про-

шел пекло передовой. В открытом бою его 

не достали. Убили исподтишка. Владимир 

Путин наградил военкора Орденом Мужества 

посмертно.

 ■ Подозреваемая вела 
себя неадекватно.

РАДИ ТЕПЛОГО 
МЕСТЕЧКА 
Лицо девушки с видеосъ-

емки в кафе следаки загнали 

в базу данных. И вскоре узна-

ли настоящее имя - 26-лет-

няя Дарья Трепова. Ее имя 

и фото оказались в списке 

задержанных в Питере на ак-

ции против СВО 24 февраля 

прошлого года.

Тогда ее задержали вместе 

с мужем Дмитрием Рыловым, 

который сейчас в розыске 

и, судя по всему, скрывается 

где-то за границей.

Девушка жила в Пушкино 

с матерью и отчимом. Уж но-

чью оперативники обыскали 

квартиру. Мать забрали на 

обстоятельный разговор. Из 

ее мобильника вытряхнули 

все содержимое - звонки, но-

мера, переписку.

Взяли ее через несколько 

часов. Она пряталась в съем-

ной квартире друга ее мужа. 

Судя по всему, пыталась из-

менить внешность - срезала 

себе волосы, укоротив при-

ческу примерно на двадцать 

сантиметров. В квартире 

силовики нашли сумку Да-

рьи. Внутри - обувь в крови 

и мобильник, в нем - фото-

графии Татарского. И сооб-

щение, которое она послала 

одной из подруг. Писала, что 

ее якобы подставили, после 

выполнения этого «задания» 

обещали спокойный отъезд 

из страны, за бугром специ-

ально для нее уже подготови-

ли теплое место. По предва-

рительным данным, вечером 

2 апреля она собиралась вы-

лететь из России в одну из 

стран ближнего зарубежья. 

У нее на руках были билеты, 

однако на самолет она не се-

ла. Не исключено, впрочем, 

что это был лишь отвлекаю-

щий маневр.

СПРЯТАЛАСЬ 
ЗА СПИНУ
- Понимаешь, за что задер-

жана? - спрашивают ее на ви-

део первого допроса.

- Понимаю, - кивает она.

- За что?

- За-а, - усмехнулась она. - 

За пребывание на месте 

убийства Владлена Татар-

ского.

- Что ты там делала?

- Я принесла статуэтку, ко-

торая взорвалась.

Кто-то пытается утверж-

дать, что девушку и впрямь 

использовали втемную. Од-

нако, по словам еще одного 

очевидца, передав статуэтку, 

она отошла к окошку, то есть 

вышла из зоны поражения, 

как бы спряталась за спину 

Владлена.
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АРЕСТОТВЕЧАЯ, ДАЖЕ 
УСМЕХНУЛАСЬ

ДВЕ ТРАГЕДИИ - ПОЧЕРК ОДИН НЕ ПРОСТО 
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СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕОСОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
СМОТРИТЕ РЕПОРТАЖ 

С МЕСТА СОБЫТИЙ 

НА НАШЕМ YOUTUBE-

КАНАЛЕ
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Взрывная волна выбила 
стекла в кафе и разворотила
 террасы на улице.

Дарья уже вручила бюст и уходит, Владлен (с микрофоном) просит 
ее вернуться и встать рядом. Он не знает, что за «подарок»  получил.

НА ЛИНИИ ОГНЯНА ЛИНИИ ОГНЯ

СОВПАДЕНИЕ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗА ГРАНЬЮ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Митрополита Павла, пригрозив-
шего «своре» Зеленского небесным 
судом, взяли под стражу.

ПУБЛИЧНО 
НАДЕЛИ БРАСЛЕТ
- Господин президент! Говорю вам и 

вашей своре, что наши слезы не упа-
дут на землю, они упадут вам на го-
лову. Вы думаете, что войдя во власть 
на наших спинах, вы можете так по-
ступать? Господь не простит ни вам, 
ни вашей семье!

Эти слова из гневного обращения 
наставника Киево-Печерской Лавры 
митрополита Павла к президенту 
Украины, после того, как лавринским 
монахам приказали покинуть их ке-
льи. Русская православная церковь 
была в этих стенах почти тысячу лет. 
И вот ее по прихоти клоуна, который 
еще недавно веселил публику игрой 
«пенисом» на рояле, выбрасывают на 
улицу.

Резкость Павла не прошла мимо 
ушей властей предержащих: его тут 
же поместили под круглосуточный 
домашний арест. Митрополита об-
винили в том, что он в своих про-
поведях «оправдывал российскую 
агрессию». Причем обеспечили при-
нудительный привод прямо из боль-
ницы. А в зале суда публично надели 

на ногу браслет слежения. К просьбе 
пастыря оставить его в Лавре оста-
лись глухи: Павла этапируют в село 
Воронки Бориспольского района. 
Там у него тоже есть дом, но сейчас 
жилье не приспособлено к нормаль-
ной жизни. Нет ни тепла, ни света, 
«ни кружки, ни ложки», как выразил-
ся сам священник.

КАРАСЬ-ПРОВОКАТОР
Сотни верующих вышли на защиту 

Лавры. Кадры оттуда впечатляют. Вот 
один из сюжетов: женщина в платке 
стоит на коленях и молится, а вокруг 
нее с глумливыми улыбками пляшут 
неонацистские активисты. Часть из 
них прорвалась на территорию ком-
плекса и творила там бесчинства.

В Сети появилась аудиозапись, на 
которой лидер неонацистской группы 
С14 Евгений Карась дает инструктаж 
своим подручным, как провоцировать 
защитников Лавры. Причем в случае 
потасовок обещает компенсировать 
любой ущерб - порванную одежду, 
разбитые телефоны. Верующих назы-
вает не иначе как «обезьянами». Ни 
для кого не секрет, что этого молодчи-
ка и его организацию курирует СБУ. 
Кстати, самого Карася подозревали в 
убийстве украинского писателя Олеся 
Бузины, но за его смерть так никто и 
не ответил.

- День дурака прошел в Киеве с раз-
махом, - с горькой иронией написала 
официальный представитель МИД 
Мария Захарова. - Никого не при-
глашали, обошлись своими силами. 
Зеленский, суд и толпа - все беснуются 
в Великий пост. На наших глазах на-
силуют православие, издеваются и 
глумятся. Цивилизованные безмолв-
ствуют.

Истинно верующие знают, что каж-
дый получит сполна по своим деяни-
ям. Но далеко не всегда это проис-
ходит сразу. Однако бывает. Одного 
из плясунов у Лавры сразу после его 
«показательных выступлений» госпи-
тализировали без признаков жизни.

ЛАВРОВЫЙ ВЕНЕЦ СТАЛ ТЕРНОВЫМ

 ■ Обнаглевшего журна-
листа-янки арестовали 
правильно.

В либеральной тусовке на-

чался плач Ярославны: ах, за-

чем бросили за решетку за-

мечательного парня - Эвана 

Гершковича! Это парняга из 

The Wall Street Journal , кото-

рого «приняло» ФСБ по обви-

нению в шпионаже. Говорят, 

что его взяли с поличным при 

передаче секретных сведений 

об одном из российских воен-

ных заводов. А еще он соби-

рал сведения о ЧВК «Вагнер». 

Самую грандиозную глупость 

сморозила, пожалуй, Екатери-

на Котрикадзе (в РФ признана 

иностранным агентом), глава 

информационной службы теле-

канала «Дождь»(в РФ признан 

иностранным агентом).

- Его задержание - это меж-

дународный скандал покруп-

нее «Северного» потока»,  - 

заявила убогая разумом.

Конечно, задержание Герш-

ковича  - ужас-ужас. А мед-

ленное убийство за решеткой 

больного главы «ВикиЛикс» 

Джулиана Ассанжа, разобла-

чавшего военные преступле-

ния Вашингтона, совсем дру-

гое дело. На него же Америка 

обиделась! Представьте, что 

в США российский журна-

лист - вот сейчас, когда янки 

поставляют тоннами оружие 

Украине, поперся бы на за-

вод компании Lockheed Martin 

Corporation - производителя 

HIMARS. Или стал рыть ком-

проматец на крупнейшую ЧВК 

США - Blackwater. Да в тот же 

день он оказался бы в амери-

канской «комфортабельной» 

камере, наподобие той, где си-

дел Виктор Бут - когда лампа 

на потолке не гаснет кругло-

суточно.

Так что не надо истерик. Па-

рень, скорее всего, не шпион 

в классическом понимании 

этого слова, а просто типич-

ный янки, уверенный в своей 

непогрешимости и неуязвимо-

сти. Посидит, ничего. Подучит 

уголовную феню - тоже опыт 

для журналиста. А потом об-

меняем его на какого-нибудь 

нашего политзаключенного 

за бугром. Только так и ни-

как иначе!

 ■ Российский проект резолюции в ООН 
предсказуемо заблокировали.

Совбез из-за позиции западных стран не 

принял предложение РФ о расследовании те-

ракта в отношении «Северного потока». При 

этом Москва вовсе не единственный автор 

документа. Как пояснила официальный пред-

ставитель МИД Мария Захарова, его готовили в 

соавторстве с Китаем, Беларусью, Венесуэлой, 

КНДР, Никарагуа, Сирией и Эритреей.

- Но в СБ ООН только Россия и Китай, а 

остальные - не имели возможности проголо-

совать, - объяснила дипломат. - Расследова-

ние не нужно США, оно создает угрозу для 

Вашингтона.

Такого же мнения представитель России в 
организации Василий Небензя:

- Чем больше появлялось доказательств 

причастности Вашингтона и его союзников 

по НАТО, тем упрямее западный лагерь твер-

дил о нецелесообразности международного 

расследования. Но правда все равно пробьет 

себе дорогу.

 ■ НАТО планирует ввести 
свои войска в Донбасс под 
видом международной 
миссии.

ДУРНЫЕ МЫСЛИ
Премьер-министр Венгрии 

Виктор Орбан не друг России. 

Но это, пожалуй, один из самых 

трезвомыслящих европейских 

политиков. Он всегда был про-

тив острой конфронтации, вот 

и теперь озабочен авантюри-

стическими планами своих 

коллег.

- Мы близки к тому, чтобы в 

разговорах европейских лиде-

ров легитимным и принятым 

стал вопрос о том, могут ли 

страны - члены ЕС послать в 

какой-либо форме войска не-

кого миротворческого типа на 

Украину. Мы близки к этой ра-

нее не переступаемой грани-

це. Еще год назад шел спор, 

можно ли поставлять леталь-

ное оружие Украине. Венгры 

и тогда, и сейчас сказали, что 

нет. Но страны Запада тоже 

колебались. Сейчас это не 

вопрос. Сейчас вопрос: 

только танки, или сколь-

ко самолетов, или снаря-

ды с ураносодержащими 

элементами, или войска, - 

сказал политик.

Напомним, что только 

в ходе «миротворческой» 

миссии НАТО в Югосла-

вии «голуби мира» вы-

пустили три тысячи крылатых 

ракет и восемьдесят тысяч ави-

абомб. Только детей погибло 

четыре сотни, им в Белграде 

стоит памятник. И никто за эти 

злодеяние не ответил.

ВОЛКИ 
В ОВЕЧЬЕЙ ШКУРЕ
Вот что по этому поводу 

заявил Президент Белару-
си Александр Лукашенко.

- Миротворческий контин-

гент - это давняя мечта бе-

глых белорусов. Как мини-

мум в 2020 году, если бы мы 

не победили, они однозначно 

предложили бы ввести миро-

творцев сюда. На том этапе 

это было бы нормально. Потом 

эти миротворцы привели бы 

их к власти, и вы уже знаете, 

где бы была страна. Подоб-

ным образом хотят и Украи-

ну раздербанить под шумок. 

И знаете, кто претендует на 

этот лакомый кусок на запа-

де. Пусть выбросят из своей 

бешеной головы эту мысль. 

Никто не допустит, чтобы они, 

расчленив Украину, забрали 

этот запад, а тем более Бела-

русь. Какой миротворческий 

контингент? Кто здесь будет 

миротворцем? - задал вопрос 

глава государства.

Заместитель председате-
ля Совета Безопасности РФ 
Дмитрий Медведев отреаги-

ровал жестко.

- Очевидно и 

то, что такие «ми-

ротворцы» - наши 

прямые враги. 

Волки в овечьей 

шкуре. Они будут 

законной целью 

для наших Воору-

женных сил, если 

разместятся на передовой без 

согласия России с оружием в 

руках и будут напрямую угро-

жать нам. И тогда эти «миро-

творцы» должны быть безжа-

лостно уничтожены. 
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ОН БЫ ЕЩЕ В СЕЙФ К ШОЙГУ ЗАЛЕЗ!

Горе-супермен Эван Гершкович 
во время задержания.

Агрессивного 
поклонника 
нацизма (слева) 
сам Бог наказал.
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ДРУЖБА КРЕПКАЯ НЕ СЛОМАЕТСЯ

МОСКВА

НЕ ЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ 
ИНОСТРАНЦЕМ
По бокам - два узора. Белорусский 

орнамент и российская хохлома. Два 

флага. Перед концертом прозвучали 

гимны Беларуси и России. Встали все 

зрители: политики, дипломаты, свя-

щенники, артисты.

А затем на сцену вышли Посол Бе-
ларуси в России Дмитрий Крутой 
и заместитель Председателя ПС 
Иван Мельников. Зачитали привет-

ствия и поздравления от двух пре-
зидентов Александра Лукашенко и 
Владимира Путина, а также от пред-
седателя ПС Вячеслава Воло-
дина.

Праздничное настроение 

создавали «Хор Турецкого» 

и  «Сябры».

- В нашем кол-

лективе у со-

рока процентов 

артистов бело-

русские 

корни,  - 

у л ы б -

н у л с я 

с о л и с т 
хора Па-
вел Бердни-
ков.  - 2  апреля 

для нас - знаменатель-

ная дата. Что может быть ближе Со-

юза Беларуси и России? У нас одна 

плодородная земля и богатая духов-

ная связь.

Музыканты исполнили «Начало» 

на стихи Роберта Рождественского. 

Представили премьеру песни «Хороша 

страна моя, Россия», спели «Коляду» 

на белорусской мове. Ударились в но-

стальгию, исполнив «Звезду по имени 

Солнце» Цоя.

В финале выступили «Сябры», кото-

рым вскоре стукнет пятьдесят. Спели 

«Край калины» так, что можно было 

почувствовать запах скошенной тра-

вы. Ну и не обошлось без «Беловеж-

ской пущи» и «Алеси», под них пустили 

пение птиц.

- «Сябры» - это значит друзья, - 

улыбнулся предводитель коллек-

тива Анатолий Ярмоленко.  - 

Никогда не чувствовал себя 

иностранцем в России. Даже 

в самые сложные вре-

мена, когда были гра-

ницы, другие день-

ги. Первым делом, 

как приезжаю в 

Москву, иду 

на Красную 

площадь 

и на ВДНХ. 

С детьми, 

в н у к а м и , 

правнуками.

 ■ Все выходные в наших 
столицах отмечали общий 
праздник.

МИНСК

«РУССКАЯ ПЕСНЯ» 
ЕЩЕ И ТАНЦУЕТ!
Город ко Дню единения похорошел. 

На центральных улицах вывесили раз-

ноцветные флажки в национальных 

цветах. А перед Большим театром, 

Дворцом Республики, другими зна-

ковыми города зданиями «расцвели» 

шары, составленные из флагов наших 

стран. Они тотчас становились излюб-

ленными местами для селфи. И даже 

зима, попытавшаяся вернуться в на-

чале апреля, не портила настроение. 

Дружба - согревает.

В холле Дворца Республики, став-

шем центром торжеств, развернули 

две выставки: фотохронику Союзного 

государства и техники. Конечно, в виде 

макетов: «МАЗ» или «БелАЗ» сюда 

никак не затащишь. Но выглядело все 

равно впечатляюще.

- Надеюсь, что после того сплочения 

наших народов, которое случилось за 

последние годы, наверное, противни-

ков или сомневающихся в нем почти 

не осталось. А если и остались, они не 

живут в наших странах, - признался 

заместитель Председателя Совета 
Республики, член Парламентского 
Собрания Валерий Бельский. - Наде-

юсь, что у нас больше не будет ни газо-

вых, ни молочных, ни каких-то других 

войн. Сегодня мы переориентировали 

нашу экономику на экономику друже-

ственных стран. И кто же является для 

Беларуси ближе, чем Россия? Я всегда 

говорил о том, что дружба - это в том 

числе и экономическая категория. На 

друга всегда можно положиться, это 

гарантия.

На концерте зажигала Надежда 
Бабкина и ее театр «Русская песня». 

Зрители с удовольствием подпевали 

«Ой, цветет калина», «Пчелка золо-

тая» и «Ой, при лужку» и готовы были 

пуститься с артистами в пляс. Весь 

зал встал, когда участники концерта 

исполнили песню «Две сестры».

Накануне в Большом театре Бела-

руси прошел вечер «Музыка без гра-

ниц» в честь сразу двух дат: 150-летия 

Сергея Рахманинова и Дня единения. 

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев рассказал, как 

в июле 1914 года, совсем незадолго 

до начала Первой мировой войны, ве-

ликий музыкант одним днем приехал 

в Брест, чтобы порадовать местную 

публику.

Исполнял произведения Сергея Рах-

манинова Симфонический оркестр 

Большого театра Беларуси, а солиро-

вал знаменитый виолончелист, народ-
ный артист России Сергей Ролдугин.
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Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Главный мужской коллектив российской 
эстрады вызывали на «бис».

Фронтмен и его товарищи вспомнили про 
родные места, где в детстве бегали босиком.

Жанет не только 
ведущая, но и поющая.

Ансамбль Надежды привез 
свои лучшие номера.

Подготовили Максим ЧИЖИКОВ, Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.
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Озорной Бабкиной аплодировали 
стоя. Как всегда.

Народные мотивы 
царили на сцене.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ART RUSSIA

Ев
ге

ни
я 

ЗА
БО

ЛО
ТС

КИ
Х

Константин 

ИВАШИН

 ■ На ярмарке со-
временного искус-
ства прошла по-
казывали работы 
художников из Дон-
басса, скульптора 
и ювелиров из Бела-
руси, а на открытии 
побывала, кажется, 
вся светская Россия.

Буйство красок и 
фактур! Хочется бро-

дить часами и прий-
ти еще не раз. Ярмар-
ка - яркое событие на 
арт-карте весенней 
Москвы и рупор но-
вых тенденций, тех-
ник и имен в совре-
менном искусстве. На 
церемонии открытия 
выступили организа-
торы - резиденты арт-
кластера «Таврида». 
Танцевали, показыва-

ли балетные па, пели. 
Предстали в образах 
героев произведений 
Пушкина, Достоев-
ского и Чехова. Под 
музыку Чайковского и 
Шостаковича, Высоц-
кого и Цоя. На экране 
показывали картины 
Шишкина, Серова, 
Кандинского, Мале-
вича. Шоу сопрово-
ждали причудливые 

спецэффекты. А на-
зывалось оно «Нас не 
отменишь». Мульти-
жанровая постановка 
стала протестом про-
тив мировой «куль-
туры отмены» всего 
российского.

В ART RUSSIA уча-
ствовали 23 галереи 
и больше сотни худож-
ников, скульпторов, 
фотографов.

ПАЛКА, ОГУРЕЧИК - 
ВОТ И ВЫШЕЛ ЧЕЛОВЕЧЕК
Будущее на выставке поджидало на каждом 

углу. Социальная сеть устроила уголок рисова-

ния. Можно было подойти к специальной стойке, 

ткнуть пальчиком во встроенный планшет, на-

рисовать, что заблагорассудится, а нейросеть 

превращала творение в полноценную картину. 

Например, детское солнышко - в восход над 

многоэтажками.

Поразил голубой сарафан с красными мака-

ми. В натуральную величину. Такой не наде-

нешь. Ведь художник Марат Наби создал его... 

из гвоздей. Ольга Резанова привезла коллаж 

«Москва и Москвичи. Переход». Это картина 

маслом, а буква «М» у метро - из стеклодувных 

газосветных трубок.

Приковывал взгляды стенд грузинки Нино 
Самадашвили. Ее семья - из Тбилиси, а сама 

она родилась в Москве. В роду - семь поколе-

ний священнослужителей. Девушка об этом 

не знала в тот момент, когда начала создавать 

скульптуры. И интуитивно придумала серию 

работ «Души». Про то, как ощущает людей.

Работы белорусов тоже были на выставке. 

Две тонкие статуэтки всемирно известного 

скульптора, уроженца Лиды Андрея Осташо-
ва. Это всадники на лошади и воин с луком и 

стрелами. А еще - яркие массивные серьги от 

мастеров из Минска.

СТОЛИК НА ПЕСКЕ
Один из стендов, как до-

мик Барби. Такой конфетно-

розовый. Картины, будто 

глянцевые обложки, плоские 

фигурки из стекла. И хозяй-

ка  - под стать. С розовыми 

волосами и в такого же цве-

та костюме. Это дизайнер, 

художник Валерия Сальни-
кова.

- Да, все суперфэшн, вау! - 

смеется она. - Мое кредо - пе-

ресечение детского и фешн. 

Розового и голубого. И рас-

писываем работы вместе 

с детьми.

Главный экспонат тут - нео-

бычный журнальный столик с 

круглой столешницей. Внутри 

по песку бегает металличе-

ский шарик и рисует картины. 

По окружности столик распи-

сан яркими рисунками в стиле 

поп-арт.

Его создал Александр Дми-
триев. Художник вдохновился 

работами американского кол-

леги, бывшего врача Брюса 
Шапиро. Семь лет назад уви-

дел у него концепцию и реали-

зовал ее в виде стола.

- На горизонтальную поверх-

ность насыпают песок, по нему 

ездит шарик и рисует узоры, - 

рассказывает Александр. - За-

кончит картину, стирает ее и 

создает новую. Это непрерыв-

ный процесс. Песок - мрамор-

ный, из Турции.

Столик подключается при 

помощи шнура в розетку. 

А управляется компьютером 

и механизмом, который встро-

ен внутрь. Программу можно 

перезагружать и менять ри-

сунки.

- На следующем этапе я хочу 

подключить NFT для того, что-

бы объединить электронное и 

реальное искусства, - говорить 

Александр. - Те же нейросе-

ти могут помочь это сделать. 

Соединение цифрового и ре-

ального контентов - завтра, 

которое нас ждет.

МЫШКИ 
В ДОМИКАХ
На выставке был и серьез-

ный уголок. Там представили 

работы художников Донбасса.

20-летняя Екатерина Га-
личая приехала в Москву из 

Луганска. Ее бы саму писать 

с натуры. Хрупкая, в платке, 

накинутом на плечи. Одухот-

воренное лицо. Но главное - 

глаза. Большие, грустные, то 

и дело наполняются слезами. 

Екатерина привезла восемь 

работ 2021 и 2022 годов. Два 

цикла, оба аллегоричные и ме-

тафоричные. Один - тревож-

ный, другой - мирный.

- В этих работах я выражаю 

свою жизнь, - признается де-

вушка. - Немножко побоялась, 

а потом отпустило, расслаби-

лась.

Тревожный цикл повествует 

про больших и страшных вол-

ков и собак. Они постоянно 

пытаются напасть на малень-

кие домики. А в них живут ма-

ленькие мышки, то есть народ 

Донбасса, который ждет, что 

с ним случится. Работа «По-

пались» - как предсказание. 

Создана в прошлом году, до 

начала спецоперации. На ней 

злой и хитрый волк схватил 

мышек.

- Это те са-

мые злые силы, 

которые брали 

нас в окруже-

ние, - поясняет 

художница.  - 

Пока цикл при-

остановлен. Я 

смотрю, что 

будет дальше: 

удастся доми-

кам спастись 

или все-таки 

злой волк их 

проглотит?

Второй цикл 

Екатерины, 

наоборот, дарит надежду. Он 

про мирную жизнь. Там мышки 

живут в домиках, маленькой 

жизнью. Идут домой с про-

гулки. Или отправляются за 

грибами. Мама с детишками 

готовит пряники. Мирно сосу-

ществуют мышь с котом. И все 

ждут хорошей погоды.

- Эти мышатки - аллегория 

на нашу жизнь,  - рассказы-

вает Екатерина. - Несмотря 

на волков вокруг, мы можем 

переживать мирные момен-

ты, тишины, счастья. Моменты 

тишины я изобразила в виде 

мышек, которые прячутся в бу-

тончиках или цветочках, пока 

идет буря и в целом состояние 

природы напряженное. Созда-

вала эти работы в 2023 году, 

и мне хотелось, чтобы мы с 

мамой спокойно сидели дома, 

со своимиблизкими, и не боя-

лись. За жизнь свою, родных, 

мужчин, которые на фронте.

Девушке непросто было при-

везти работы.

- В Луганске нет пупырки, 

которая не дает разбиться сте-

клу, - рассказала она. - Иду 

мимо мусорника, смотрю - кто-

то купил плазму и выбросил 

большой картон. Я подумала, 

знак свыше. Схватила, дома 

нарезала, сделала коробки, 

замотала скотчем.

И чуть не опоздала на по-

езд! В Каменске, до которого 

из Луганска еще добираться, 

он стоит всего две минуты. 

Поезд отъезжал, туда заки-

дывали работы, проводница 

их ловила. Сама Екатерина 

заскочила туда в последний 

момент.

Екатерина не уезжает из Лу-

ганска. Там ее бабушки с де-

душкой. Они не хотят покидать 

родные края.

- Конечно, прячемся от бом-

бежек, - вздыхает девушка. - 

С 2014 года у нас появились 

истинные ценности. Важны не 

сапоги или шуба, а родные и 

моменты с ними. И стало по-

нятно, какие люди - мои мыш-

ки, свой круг, а какие - злой 

волк и покусают.

Рядом работы другой уро-

женки Донбасса. Римма Са-
вина - из Горловки. Но она, в 

отличие от Екатерины, с 2000 

года живет в подмосковных 

Электроуглях. На родине оста-

лись родные, друзья. Дядя с 

прошлой весны на фронте.

Римма выставила три кар-

тины. Они - на психологиче-

ские темы. Про подсозна-

ние, состояние 

души. Одна при-

ковывает взгляд. 

Она называется 

Received. Это по-

следнее письмо 

женщины, которая 

приехала в трид-

цатых годах в По-

волжье, волонте-

ром. Несмотря на 

голод, она помо-

гала лечить боль-

ных. И скончалась 

от тифа. 

Ев
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Со
цс

ет
и Картина художницы 

Риммы Савиной.

Один из самых 
ярких экспонатов.

Работы Екатерины гости 
могли не увидеть - 
девушка чуть 
не опоздала на поезд.

НАС НЕ ОТМЕНИШЬ!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.20, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Автомат 

Калашникова» (12+)
08.15 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «БЕЗ ПРАВА НА 

ОШИБКУ» (16+)
12.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
12.45, 05.45 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ДВЕ ЖИЗНИ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.45 «Символы эпохи. Автомат 

Калашникова» (12+)
03.15 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 14.45, 02.45 «Символы 

эпохи. Березка» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Фабрика кино. 

Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «БЕЗ ПРАВА 

НА ОШИБКУ» (16+)
13.00 «ДВЕ ЖИЗНИ» (0+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20 «ФАНТОЦЦИ УХОДИТ 

НА ПЕНСИЮ» (12+)
00.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ФАНТОЦЦИ УХОДИТ 

НА ПЕНСИЮ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 02.45 «Символы эпохи. 

Гагарин» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.15 «Факты 

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1961. Поехали! 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «Наши люди» (12+)
11.15 «Открытый космос» (16+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 

у дома» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
19.15 «Родион Газманов. «Моя 

гравитация». Музыкальная 
программа (12+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
00.45, 05.45 «Год в истории 1961. 

Поехали! (с субтитрами)» (12+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «КОСМОС 

КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
05.15 «Братская кухня

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. 

Большой театр» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 17.45 «Фабрика 

кино. Центральная студия 
научно-популярных и учебных 
фильмов (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
13.00 «ТРИО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
18.10, 21.10, 00.20, 03.10, 05.20 

«Горячая точка» (16+)
19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20 «ПОБЕГ» (16+)
01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
02.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.15 «ПОБЕГ» (16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.15, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.20, 16.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Граненый стакан» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Центральная 

студия научно-популярных 
и учебных фильмов 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ПОБЕГ» (16+)
15.30, 21.45, 02.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
16.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «ФАНТОЦЦИ БЕРЕТ РЕВАНШ» 

(12+)
00.45, 05.45 «Фабрика кино. 

Центральная студия научно-
популярных и учебных 
фильмов (с субтитрами)» (12+)

01.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ФАНТОЦЦИ БЕРЕТ РЕВАНШ» 

(12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.30 «Кент или большая игра 

«маленького шефа» (12+)
11.30 «БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ» 

(16+)
15.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
17.15 «Наши люди» (12+)
18.15 «ФАНТОЦЦИ УХОДИТ 

НА ПЕНСИЮ» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «НА СЕМИ ВЕТРАХ» (0+). 
  Светлана решилась уехать 

в захолустный городок ради 
встречи со своим возлюбленным 
Игорем. Она поселилась на 
окраине - в двухэтажном доме «на 
семи ветрах». Но началась война, 
Игорь и Светлана не встретились, 
а она решила остаться ждать его. 
Вскоре неподалеку разместилась 
редакция фронтовой газеты. 
Когда немцы подошли к городу, 
дом превратили в госпиталь, 
а Светлане пришлось стать 
бойцом...

23.00 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.15 «ФАНТОЦЦИ БЕРЕТ РЕВАНШ» 

(12+)
05.00 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
05.45 «Символы эпохи. Граненый 

стакан» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

09.00 «По имени и житие...» (12+)
09.30 «Необыкновенное путешествие 

Серафимы». Мультфильмы (6+)
10.50 «Крещение Руси» (12+)
14.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
16.00 «Необыкновенное путешествие 

Серафимы». Мультфильмы (6+)
17.20 «По имени и житие...» (12+)
17.55 «ЧУДО» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «По имени и житие...» (12+)
21.25 «Государственный интерес. 

Валентин Елизарьев: «театр - 
место, где я духовно 
раскрепощаюсь» (12+)

22.00 «Пасхальная служба в Храме 
Христа Спасителя». Прямая 
трансляция (12+)

01.05 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

03.00 «ЧУДО» (16+). 
   В основу фильма положены 

реальные события, произошедшие 
в Самаре в 1956 году 
и известные как «Стояние Зои». 
Во время праздника девушка, не 
дождавшись своего суженого, 
снимает со стены икону 
Николая Чудотворца и начинает 
с ней танцевать, но внезапно 
застывает на месте. Это стояние 
продолжается много месяцев...

05.00 «Карта Родины. Владимирская 
область (с субтитрами)» (12+)

05.45 «Символы эпохи. Большой 
театр» (12+)

14 апреля 15 апреля 16 апреля

10 апреля 11 апреля 12 апреля 13 апреля

14 АПРЕЛЯ В 22.20

«ФАНТОЦЦИ БЕРЕТ РЕВАНШ»
Уго Фантоцци вновь оказывается в нео-

бычном положении - пожилой бывший бух-

галтер не по своей воле становится частью 

судебной системы. Как и следовало ожи-

дать, это заканчивается для него одними 

неприятностями: за свою честность он сам 

попадает за решетку. Но наш герой не со-

бирается уступать судьбе…

11 АПРЕЛЯ В 22.20

«ФАНТОЦЦИ УХОДИТ НА ПЕНСИЮ»
Уго Фантоцци, проработав бухгалтером 

почти 30 лет, наконец уходит на пенсию. 

Но зря он думал, что его заботы на этом 

закончатся: все только начинается. Не вы-

держав безделья, он хочет было вернуться 

на работу, но его выставляют вон. Заво-

дит щенка, который вырастает в жуткую 

громадину...

Юлия НОВИЦКАЯ, 

жена космонавта

Сейчас мы часто слышим 

про вспышки на Солнце. 

А вот интересно, космонавты 

на себе это ощущают? «Видят» 

ли как-то эти вспышки или 

их последствия? Влияют ли 

они на их работу и самочув-

ствие? Меняется ли что-то 

в эти дни?

Оказывается, замечают. 

У ребят чаще обычного про-

скакивают «искорки».

Радиацию в космосе можно 

видеть невооруженным оком. 

Когда засыпаешь на орбите, 

перед глазами появляют-

ся вспышки - желтая, через 

двадцать или сорок секунд 

красная. Это бьются о сетчат-

ку ионы тяжелой космической 

радиации. А космонавт видит 

вспышки.

Сергей Рязанский как-то 

рассказывал об этом: «В пер-

вый полет во время подобных 

всплесков солнечной актив-

ности мы собирались утром 

за завтраком с Олегом Ко-
товым, Мишей Тюриным, 

и они спрашивали: «Ну как 

тебе вчерашняя дискотека?»

Но вспышки никак не влия-

ют ни на работу космонавтов, 

ни на аппаратуру. Радиаци-

онные датчики ребята носят 

постоянно. В такие дни доза 

бывает повышенной, но не 

критической.

«Пилле-МКС» используют 

во время выхода в открытый 

космос. Непосредственно пе-

ред ним показания дозиметра 

обнуляют. Делают это, чтобы 

по завершении работы опре-

делить, какую дозу радиации 

получил космонавт.

А есть система радиацион-

ного контроля, все компонен-

ты которой размещены в слу-

жебном модуле: в рабочем 

отсеке, каютах. Она работа-

ет круглосуточно, а вся ин-

формация поступает в ЦУП. 

Специалисты всегда в курсе, 

какая радиационная обста-

новка на МКС.

ДИСКОТЕКУ 

ЗАКАЗЫВАЛИ?
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5. КОСТЕЛ УСПЕНИЯ
Красота этого барочного хра-

ма когда-то пленила саму Екатерину Ве-
ликую. И именно по указу российской 

самодержицы Могилевский костел из 

обычного стал кафедральным. Этот ста-

тус закреплен за ним и теперь.

Своды храма украшают уникальные 

 аутентичные росписи второй половины XVIII 

века на библейские сюжеты, выполненные 

местными художниками под руководством 

Павла Пиотровского. Современные ис-

кусствоведы считают его одним из самых 

полных и профессиональных фресковых 

евангельских циклов в Беларуси.

 ✒ ГДЕ: Могилев, Комсомольская, 4.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Католиками себя считают не боль-
ше двадцати процентов верующих 
белорусов, однако роскошные хра-
мы украшают многие города страны. 
В преддверии Пасхи приглашаем за-
глянуть под своды самых необычных.

1.   СОБОР ИМЕНИ 
ПРЕСВЯТОЙ 
ДЕВЫ МАРИИ

Узнаете его по пятиярусным башен-

кам. Архикафедральный костел счита-

ется главным католическим храмом не 

только столицы, но и всей Беларуси. Его 

построили иезуиты в начале XVIII века, 

серьезно перестраивали в XIX столе-

тии. А сегодня вместе с православным 

Свято-Духовым собором он задает ар-

хитектурную доминанту исторического 

центра города.

Чтобы осознать реальные масшта-

бы костела, нужно обязательно зайти 

внутрь: снаружи он буквально «зажат» 

постройками советского периода. Ста-

ринные фрески на библейские сюжеты, 

религиозные скульптуры, орган из Ав-

стрии - по внутреннему убранству и не 

догадаешься, что долгие десятилетия его 

не использовали по назначению. В бо-

гоборческие годы тут обустроили Дом 

физкультурника, который упразднили 

только в начале девяностых.

 ✒ ГДЕ: Минск, площадь Свободы, 9.

В ясные дни кажется, 

что голубая крыша это-

го храма отражает небо. 

Большой, воздушный, не-

вероятно красивый. Его 

освящали в далеком 1705 

году в присутствии двух 

монархов - короля Ав-
густа II и царя Петра I. 
В Северной башне косте-

ла установлены механи-

ческие часы, которые до 

1725 года находились на 

городской ратуше, разру-

шенной во время войны 

1654 - 1667 годов. Сегод-

ня их считают самыми 

старыми действующими 

башенными часами в Ев-

ропе.

Интерьер украшают 

тринадцать алтарей. 

В самом главном - боль-

ше семидесяти скульп-

тур. В нишах над арками 

нефа и на парусах ку-

пола можно разглядеть 

доподлинную фреско-

вую роспись середины 

XVIII века. В 1990 году 

папа римский Иоанн 
Павел II присвоил ко-

стелу Святого Франци-

ска Ксаверия в Гродно 

статус Малой базилики.

 ✒ ГДЕ: Гродно, Со-
ветская площадь, 4.

4.  КОСТЕЛ 
ВОЗНЕСЕНИЯ 
ПРЕСВЯТОЙ 
ДЕВЫ МАРИИ

Входит в один из крупнейших 

архитектурных ансамб лей сти-

ля барокко в Беларуси. К ро-

скошному костелу примыкают 

бывшие монастырские корпу-

са, где сегодня расположилась 

семинария (тут учат будущих 

ксендзов). Внутренний дворик 

комплекса летом утопает в зе-

лени и цветах, а прямо у его 

стен плещутся волны реки  - 

маленькая Италия, не иначе! 

Интерьер богато украшен дере-

вянной позолоченной резьбой, 

а образы святых впечатляют 

живописностью. Здешний ор-

ган считается одним из самых 

древних среди ныне действую-

щих в Синеокой.

Кстати, именно в Вознесен-

ском костеле Пинска больше 

полувека служил, а впослед-

ствии был похоронен един-

ственный белорусский карди-
нал Казимир Свёнтек.

 ✒ ГДЕ: Пинск, Ленина, 16.

2. ТРОИЦКИЙ КОСТЕЛ
Гервятский входит в трой-

ку самых высоких храмов Сине окой. 

Его размеры настолько огромны, что 

деревенские постройки на фоне кажут-

ся просто игрушечными. Этого и до-

бивался на рубеже XIX - ХХ столетий 

архитектор Игнатий Ольшевский. Со-

гласно летописям, на строительстве 

тут каждый день работало не меньше 

семидесяти человек, для возведения 

храма за Гервятами даже специально 

открыли кирпичный завод.

В наши дни его прозвали «белорус-

ским Нотр-Дамом» - туристы едут погля-

деть на этот образец неоготики нескон-

чаемым потоком. Есть чему подивиться: 

многоступенчатые контрфорсы, аркбу-

таны и несчетное количество окошек. 

По одну сторону от костела среди туй 

притаились скульптуры двенадцати апо-

столов и Святого Архистратига Михаи-

ла, по другую - сохранились фрагменты 

старинной усадьбы с водяной мельни-

цей, прудом и парком.

 ✒ ГДЕ: Гервяты, Набережная, 10.
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3. СОБОР СВЯТОГО 
ФРАНЦИСКА КСАВЕРИЯ

КАРТА РОДИНЫ

Второе его 
название - 
Фарный.

Здесь можно увидеть уникальный 
образ Пинской Мадонны.

В советское время башни снесли, 
а восстанавливали их в девяностых.

Храм невероятно 
фотогеничный. 

И выглядит 
монументально.
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